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 fag,  चौ०  )

 श्री  मु
 ०

 हिफज़ुर

 श्री  भोला

 श्री  राजाराम  बालकृष्ण  )

 श्री

 श्री  देवन पत् ली  जातिया ं)
 श्री  द्०  स०  )
 श्री  विजय राम

 राजेंद्र  श्री

 राज्य  श्रीमती  ललिता

 राघामोहन  श्री

 श्री  चौक )

 श्री  शिवराम  रंगो

 राम  कृष्ण  ,  श्री
 श्री  पी०  रा०

 श्री

 श्री  जातियां  )
 श्री  महादेवप्पा

 राम  qua  डा०

 श्री  Fo  स०  चट्टिपलयम्  )

 श्री  पु  ०  जातिया

 श्री  सें  ०
 ०



 (3)

 t——

 राम दां कर  ला  उठ  न Orr

 राम
 श्री

 )
 रामानन्द  स्वामी  )

 श्री  खुश वक्त  )
 श्री  बीरेन

 श्रीमती  रेणुका

 श्री  विस्व  नाथ

 श्री  इ०  मधुसूदन  )

 श्री  त०  Fo  विशाल  (AFH)

 श्री  तिरुमल

 श्री  देवुलपत्ली  वेंकटेश्वर  ) d

 श्री  रा०  जगन्नाथ  )

 At  बी०  राजगोपाल

 श्री  रामेश्वर  )
 श्री  हनुमत  )

 रुंगसुंग  श्री  श्रादिम  जातियां

 रूप  श्री  जातियां )

 श्री  क ०  च०

 श्री  रो०  नरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली  |

 श्री  राम  कृष्ण  )
 श्री  रामी

 )
 ry
 ष्  श्री  to  लक्ष्मी  नरसा

 श्री  विश्वनाथ

 लक्षमण  श्री  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह )
 श्रीमती

 लच्छी राम  ,  श्री  जातिया ं)
 श्री  निवारण  चन्द्र  जातिया ं)

 श्री  जितेन्द्र नाथ

 श्री  fo  बि०

 श्री  माणिक्य  लाल

 वर्मा  श्री  राम  सिह  भाई



 व  ममद: )

 श्री  राम  जी  )
 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  ato

 श्री  Fo  ato

 श्री  लक्ष्मण  ag  खानदेश--रक्षित--अ्रनुसूचित  ख़ादिम

 श्री  बालकृष्ण  जातिया ं)

 कुंवर रानी

 श्री  जान  न०

 श्री

 वीरेन्द्र  सिह  श्री

 बेद  कुमारी  मोत्ते

 बीटा  श्री  पेन्देकान्ति  )

 श्री  ०

 श्री  क०  गु  ०
 श्री  रमेश  चन्द्र

 श्री  राव  लाल

 श्री

 श्री  (dart)

 geet,  श्री

 श्रीमती

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  दीवान  चन्द

 श्री  राधा  चरण

 श्री  हरिश  चन्द्र

 श्री  प्रकाशा वीर

 श्री  लाल  बहादुर

 पंडित  ही०

 स्वामी  रामानन्द  जातिया ं)

 श्री  मनुभाई  सौराष्ट्र  )

 श्री  मानवेन्द्र

 श्रीमती  जयाबेन  वजूहात  )

 डा०  गंगाधर  ि

 श्री

 श्री

 श्री  विद्याचरण

 शोभा  श्री

 |  a  श्री  (  गंगा )



 (s)

 श्री  ato  a  झ्रादिम  जातियां )

 सबद  श्री  )

 श्री  शिब्बन  लाल

 सतीजा  श्री  )

 सत्य  श्री  सिद्दीक़ा  श्रादिम  जातिया ं)
 सत्यभामा  श्रीमती  )

 श्री  )

 श्री  भोली  जातिया ं)
 श्री  प्रतीत  सिंह

 सरदार  भ्रमर  सिंह

 सहोदरा  श्रीमती  जातिया ं)
 श्री  जातिया ं)

 श्री  सतीश  चन्द्र  )
 डा०  To  च०

 श्री  बाला  साहेब  )

 श्री  भागवत  )

 श्री  रामेश्वर  जातिया ं)

 fag,  श्री  क०  ना०  ख़ादिम  जातियां )

 fag,  श्री  चन्द्रकेश्वर  शरण

 श्री  दिग्विजय  नारायण  )

 fag,  श्री  दिनेश  प्रताप

 श्री  बनारसी  प्रसाद

 fag,  श्री  त्रि०  ate  )

 fag,  श्री  महेन्द्र  नाथ  )

 fag,  श्री  लैस राम  wat  मणिपुर

 श्री  सत्यनारायण  )

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 fag,  श्री  हर  प्रसाद  )

 सिहासन  fag,  श्री  )

 श्री  जातिया ं)
 श्री  )

 श्रीमती  विजय  राजे

 को  कशाघाती  )

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  (  पाला मऊ )
 श्रीमती  तारकेश्वर

 श्री  सारंग घर

 श्री  सु०  मु०

 सुन्दर  श्री

 डा०
 )

 श्री  शकूर  )



 )

 सुमत  श्री  (  मुज्जफर नगर

 श्रीमती  सेना

 श्री  श्रद्धा कर

 qa  श्री  जातियां

 श्री  बिशन  चन्द
 श्री  अ्रशोक  कु  ०

 )
 श्री  फनी  गोपाल

 श्री  मारदी  (  पश्चिमी  दीनाजपुर--रक्षित--श्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां

 सैयद  डा०

 श्री  तयप्पा  जातियां )
 श्री  हरिहर राव

 श्री  ग०  थे ०

 श्री  देवी  रक्षित--श्रनुसूचित  aries  जातियां )
 श्री  नरदेव  जातिया ं)

 स्वर्ण  सरदार

 श्री  )

 ह

 श्री  सुबोध  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  रा०  मा०  )

 श्री  जोगेन्द्र  नाथ  )

 श्री  AAT  (

 श्री  जयपुर  लाल  लाल बंकर

 श्री  कन् सारी  हाबर--रजित--भ्रनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  हुनर  जिले--रक्षित--श्रनसूुचित  ख़ादिम  जातियां  )-

 हुक्म  सरदार

 श्री  ह०  चल  (

 श्री

 ee पाए



 लोक-सभा

 अध्यक्ष

 ft
 म०  अनन्त शय नम्  प्रय्यगार

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिंह

 सभापति  तालिकाਂ

 मंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बर्मन

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती

 श्री चे०  रा०  पट़ाभिरामन

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  ग्रचन्तरायनम  श्रय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिंह

 डित  ठाकुर  दास  भार्गव

 आ  सत्य  नारायण

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  ब०  स०  मति

 सुचेता  कृपा लानी

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 श्री  रघुबीर  सहाय

 qo  qo  विशाल  राव

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 श्री  जयपाल  सिंह

 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 sft  सत्य  नारायण सिंह

 234-A



 विशेषाधिकार  )

 श्री  अशोक  कुमार सेन

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 डा०  सुब्बारायन

 श्री  नेमी चन्द्र  कासलीवाल

 श्रीमती  जया बेन  बजूभाई

 श्री  ना०  वाडीवा

 श्री  सारंग धर  सिन्हा

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैया  लाल  याज्ञिक

 श्री  विमल  कुमार  घोष

 श्री  श्रद्धाकर  सूप कार
 श्री  ह्  हिनिटा

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्रीमती  शीतला  देवी

 श्री
 त्र ०  ना०  स्वामी

 श्री  ्रय्याकण्णू

 श्री राम  कृष्ण

 श्री  अमल  कृष्ण दास

 श्री  सूरती  किस् तै या

 श्री  रूंग  सुंग  सुइसा

 श्री  बी ०  लठ  चांडक

 श्री  रिण०  Co  लाचार

 श्री  चिन्तामणि  पाणिनी ड़ी

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  यादव
 नारायण  जाधव

 श्री  हरिश्चन्द्र  शर्मा

 श्री  इतने  बैक

 प्राक्कलन  समिति

 श्री  न्०  गो०  मेहता--सभापति

 सरदार  जोगेन्द्र सिह

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  गोपाल राव  खेलकर



 प्राक्कलन
 )

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 श्री  तिरुमल  राव

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार

 श्री
 त०  र  घोष

 पंडित  गोद  मालवीय

 श्री  रेशम  लाल

 श्री  मथुरा  दास  माथुर

 श्री  डोडा  तिलैया

 श्री  म०  ला०  त्रिवेदी

 श्री  र्०  Ho  खाडिलकर

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड़

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 श्रीमती  मफीदा  अहमद

 काजी  इतनी

 श्री  नरेन्द्र भाई  नथवानी

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 थी  फि लव राग  राज

 श्री  बंकर
 पांडियन

 श्री  झूलन  सिंध

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव--सभापति

 हनन

 alan  wae

 श्री  भक्त  दर्शन

 श्री  चि०  र०  बासप्पा

 श्री  सुनाया

 शी  नवल
 प्रभाकर

 श्री  जसवंत  राज  मेहता

 श्री कमल  सिंह

 श्री  sree  बिहारी  बाजपेयी

 ही

 रग  ह  मे  ह

 श्री  र०  के'०  खाडिलकर

 si  argtaa  लाकर



 (#)

 याचिका  समिति

 ry  aud.
 श्री  उपेन्द्र

 न  +  oz he ie

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 पंडित  द्वारिका  नाथ  तिवारी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  अब्दुल  सलाम

 श्री  जियालाल  मंडल

 श्री  Fo  Yo  वोडका

 श्री  नानूभाई  निन्छाभाई  पटेल

 श्री  पेन्देकान्ति  वेंकटासुब्बैया

 श्री  प्रताप  fag  दौलता

 श्री द०  रा०  चावल

 श्री ह  च०  मलिक

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्री  अर्जुन  सिह  भदौरिया

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 सरदार सिंह  सहगल

 श्री  नरेन्द्र  भाई  नथवानी

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 श्री  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  भुलन  सिंह
 श्री  सबकी

 श्री स०  अ ०  WTS

 श्री  जगन्नाथ प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  सुन्दर लाल

 श्री  ईश्वर

 श्री  बाला  साहेब  पाटिल

 श्री  प्रमथ  नाथ

 श्री  श्रद्धाकर  सुपकार

 श्री  SENHA  गो डसो रा

 लोक-लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री  रंगा--सभापति

 डा०  राम  सुलग  fag

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  रामेश्वर  साहू
 श्री  तो  ०  संगण्णा



 लोक-लेखा  )

 )

 श्री प्र् ०  Fo  गुह

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी

 श्री  उपेन्द्र नाथ  मैंन

 श्री  रघुबर  दयाल  मिश्र

 श्री  दासप्पा

 श्री  अरविन्द  घोषाल

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  जयपाल  fag

 श्री  शिवराज

 श्री  qa  थि  AE

 राज्य-सभा

 श्री  प्रमोलक  चन्द

 श्री  टी०  ग्राम  देवगिरि कर

 श्री  एस०  वेंकटरामन

 श्री  एम०  गोविन्द  रेड्डी

 श्री  रोहित  मनु शंकर  दवे

 श्री  एम०  बसवपुनैय्या

 अघीनस्थ विधान  सम्बन्धों  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री  फणि  गोपाल सेन

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  ठाकुर  दास  मलहोत्रा

 श्री हि ०  स०  राम स्वामी

 श्री  सिंहासन  सिंह

 श्री  जितेन्द्र नाथ  लाहिरी

 श्री  बहादुर सिंह

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 श्री  कन्हैया  लाल  भेरूलाल  मालवीय

 श्री  अरविन्द  घोषाल

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 डा०  कृष्ण स्वामी

 श्री  गजराज  fag

 श्री  नारायणन  कुट्ट  मेनन

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०
 TATA,  अय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह



 (7)

 सामान्य  प्रयोजन  )

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती चक्रवर्ती

 श्री त्र०
 गो०  मेहता

 श्री  रंगा

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मिलाया

 श्री  मूलचन्द दुबे

 श्री  सत्य  नारायण  सिह

 श्री  श्रीपाद  प्रति  डांगे

 कृपलानी

 श्री  इन्दु लाल  याज्ञिक

 श्री  जयपाल सिंह

 श्री  विजय राम राज

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  भा०  कू ०  गायकवाड

 डा०  Hora]

 श्र  eras  इमाम

 श्री  चे०  To  पट्टाभिरामन्

 grata  समिति

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मल्लथ्या--सभापति

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  दिग्विजय  नारायण  सिह

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  मणिलाल  मगनलाल  गांधी

 श्री  मि०  सू०  मूर्ति

 श्रीमती  माना ना  सुलतान

 श्री  कमल  कृष्ण दास

 श्री  बेरो

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन

 श्री  ख़दा वकत  राय

 श्री  माऊप्ताहब  राव साहेब  महागांवव

 संसद्-सदस्यों  के  वेतन  प्रौढ़  भत्ते  सम्बन्धी  संयुक्त

 लोक-सभा

 a  सभापति थी  सत्य  hi  i  रायण  सिह  तसमा पात

 थी  उ०  श्रीनिवास  uN ‘ ToaqeqyT

 श्री  जीवन  चन्द-धर्मा



 संसद-सदस्यों  के  वेतन  कौर  we  सम्बन्धी  संयुक्त

 )

 चपल कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  कन्हैयालाल  खादीवाला

 श्री  रघुबर  दयाल  मिश्र

 श्री  दु राय स्वामी  पौण्डर

 श्री  नारायण गोरे

 श्रीमती  पावं  ती  कष्णन्

 श्री  उ०  मयुरमलिंग  तेवर

 राज्य-सभा

 श्रीमती  भ्रमण  स्वामीनाथन

 श्री  भ्रमर  नाथ  अग्रवाल

 श्री  जसवंत  राय  कपूर

 डा०  प्यार  पी०  दब

 श्री  एम०  एन०  गोविन्दन  नायर

 नियम  समिति

 श्री  म०  अनन्त शय नम्  प्रय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  सत्य  नारायण  सिह

 प्रेरित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  चे०  Wo  पट्टाभिरामन्

 श्री  टुकुर  सुब्रह्मण्यम

 श्री  राधे  लाल  व्यास

 श्री  तय्यबा  हरि  सानावने

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  तंगामणि
 श्री  पुरुषोत्तम  दास  पटेल

 श्री  अ्रमजद  अली

 ft  मी  ०  रु०  मसानी

 श्री  भाऊराव  कृष्ण  राव  गायकवाड़



 भारत  सरकार

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वै  देशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  विभाग  के  भारसाधक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 नेहरू रू

 गुह-काय  मंत्री--श्री  गोविन्द  वाली  पन्त

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 रेलवे  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  मंत्री--श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--श्री  स०  का ०  पाटिल

 विधि  मंत्री--श्री  अ  ०  कु ०  सेन

 खान  कौर  इंधन  मंत्री--सरदार  सिंह

 सिंचाई  शर  विद्युत  मंत्री--हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम

 ग्रा वास  ste
 संभरण  मंत्री--श्री

 क०  नव ०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री--श्री  अजित  प्रसाद  जेन

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ——f}  To  कु ०  कृष्ण मेनन

 संसद-काय  मंत्री  ——tT  सत्य  नारायण  सिंह

 सूचना  सनौर  प्रसा  रण  मंत्री--डा०  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री--श्री  दी०  To  कर मरकर

 सहकार  मंत्री--डा ०  पंजाबराव  शा ०  देशमुख

 खान  शर  तेल  मंत्री--श्री  केशव  देव  मालवीय

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री--श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कान  नगों

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-काय  मंत्रालय  म  राज्य-मत्री--श्री  Fo  ना  दातार

 उद्योग  मंत्री--श्री  मन भाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  मंत्री--श्री  सुरेन्द्र  कुमार  डे

 शिक्षा  मंत्री  ०  का ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ग्रोवर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री--श्री  हनुमान  कबीर

 राजस्व  अरस  निक  व्यय  मंत्री--डा  Fo  गोपाल  रेड्डी

 उपमंत्री

 fag  मजीठिया प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुर सूरजीत  सिह

 श्रम  उपमंत्री--श्री  झ्राबिद  AT
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 उपमंत्री  (क्रमदा: ) )

 ग्रा वास  शर  संभरण  उपमंत्री--श्री  अनिल  कु  ०  चन्दा

 उपमंत्री--श्री  मो ०  वें  ०  क्ृष्णप्पा

 विद्युत  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लाल  लाल शंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 faa  उपमंत्री--श्री  ब०  रा०  भगत

 वैज्ञानिक  गवेषणा  att  सांस्कृतिक-कायम  उपमंत्री--डा  ०  मनमोहन  दास

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी

 वैशेषिक  काय  उपमंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेहनत

 गुह-किये  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  अ्रालवा

 प्रतिरक्षा  STATA  कोत्ता  TATA  AT

 असैनिक  seat  उपमंत्री--श्री  मुह उद्दीन

 तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  अ ०  म०  थामस

 उपमंत्री--श्री  नदी  दास  भास्कर

 विधि  उपमंत्री--हजारनवीस

 वित्त  उपमंत्री--श्रीमती  ता  कैरव री  सिन्हा

 सभा  सचिव

 बैदेशिक-कार्य मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  सादत  act  खां

 वैदेशिक  ara  मंत्री  के सभा  सचिव---श्री  जो०  ना०  हजारिका

 सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  जी०  राज गोपालन

 श्रम  और  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 श्रीराम  मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  फतेहसिहराव  प्रता  पर सिह राव  गायकवाड़

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  करा  च०  जोशी

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  बू०  स०  मूर्ति

 खान  अ्रौर  इंजन  मंत्रो  के  सभा  सचिव--श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा



 सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 रा क्र बार  २८  १९५८

 लोक-सभा  ग्यारह  समवेत  हई

 महोदय  पीठासीन

 रनों  के  मौखिक  उत्तर

 तेल  att  प्राकृतिक  गेस  आयोग  के  लिये  प्रविधिज्ञों  को  श्रावइयकतायं

 1२८१  श्री  वि०
 कह

 शुक्ल  :  दया  खान  प्रौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  तपा  करेंगे

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  शेष  aa  के  लिये  तेल  श्र  प्राकृतिक  गेस  आयोग  के  विभिन्न

 निदेशालयों  की  प्रविधियों  संबंधी  श्राववयकताय सरकार  किस  प्रकार  पुरी  करेगी  ?

 श्र  तेल  मंत्री  के०  दे०
 :  आयोग के  पदाधिकारियों  को  उच्चतर

 प्रशिक्षण  के  लिये  विदेश  भेजने  के  वर्तमान  तरीके  के  अलावा  उपयुक्त  प्रकार की  शिक्षा  प्राप्त  व्यक्तियों

 को  भर्ती  कर  उन्हें  वक़्त  मान  क्षेत्र-दलों  में  प्रशिक्षित  कर  लेने
 का

 विचार  है
 ।

 हाल  ही  में  तेल  के  कुझों

 का  fara  करने  का  प्रशिक्षण  देनें  के  लिये  ज्वालामुखी में  एक  प्रविधिक  प्रशिक्षण  सकल  की  स्थापना

 की  गयी है

 वि०
 च०  ज्वालामुखी

 में
 तेल

 a
 गैस  टेक्नालॉजी

 का  प्रशिक्षण देने  के  लिये

 जो  प्रबन्ध  किया  गया  है  क्या  उसे  fete  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  हमारी  भ्रावश्यकताओओं  को

 पुरा  करनें
 के  लिय  पर्याप्त  समझा  गया  ate  यदि  तो  भारत  में  तेल  कौर  गैस  टेक्नालाजी

 का  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कया  अ्रतिरिक्त  प्रबन्ध किया  गया  है  ?

 fat  के०  दे०  मालवीय
 :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  शेप  भार
 के  लिये हमें  बड़ी  संख्या

 में--लगभग  की  झ्रावश्यकता  पड़ेगी  जिनमें  भौतिक  शास्त्रज्ञ

 श्र  छिद्र  कर्मचारी  भी  शामिल  हें  ।  ज्वालामुखी  वाला  सकल  केवल  छिद्र  विशेषज्ञों  के  लिये

 हमने  एक  प्रावस्थाभाजित  कार्यक्रम  Tare  किया  इस  समय  वहां  जो  छात्र  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे

 हैं
 वह

 हमारे  तात्कालिक
 कार्यक्रम के  अधीन  हैं  |

 वहां  स्थान
 सीमित  होने  के  कारण  हमन  इस  प्लग  का

 प्रावस्थाभाजित  कार्यक्रम  बनाया है  ताकि  हम  अपने  छ्िद्रण  कार्यक्रम  की  श्रावश्यकताश्रों  को  qe

 करनें  का  प्रयास कर  सकें  ।
 ——

 प्रंग्रेजी  में

 1Ph  aoe aeepq  Prag
 Pragramme

 (533)



 ष्
 ona  उत्तर  २८  ays

 fat  fao  च०  शुक्ल  :  क्या  तुरीय  योजना  wafer  के  लिये
 गस

 कौर  तेल  टेक्नालाजी  संबंधी

 टेक्नीशियनों  की  आवश्यकता का  प्राक्कलन कर  लिया  गया  सनौर  यदि  तो  यह  प्राक्कलन

 fet  के०
 दे०  साबित :  तृतीय  योजना

 के
 टेक्नीशियनों

 संबंधी  कार्यक्रम  तैयार

 करने के  लिये  पहले  हमारे  पास  उस  ada  का  ही  कुछ  oar  होना  चाहिये  ।  इसके  लिये

 कुछ--शायद  एक  वर्ष  उससे  भी  श्रमिक--समय  लगेगा  ।

 Bo  To
 :  क्या  उन्हें  प्रविधि

 प्रशिक्षण
 के  लिये

 जत्थों
 में  विदेश  भेजा

 जाता है  ?

 tet  के०  है०  मालवीय :  जी  हां  ।  यदि  हमें  ऐसे  प्रशिक्षणार्थियों की  आवश्यकता  होती  है

 at  हम  कुछ  लड़कों  को  बाहर  भी  भेजते हें  ।  वास्तव  में  हमारे  यहां  के  कई  लड़के  विदेशों  में
 भी

 प्रशिक्षण प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 1  श्रीमती मजीदा  श्रीमद  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  इंजीनियरिंग कामना  री  ग्रासिम
 प्राप्त

 कम्पनी  में  प्रशिक्षण प्राप्त  कर  रहे  हे  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  वह  प्रेस  आयल  कम्पनी  में  प्रशिक्षण  प्राप्त
 कर  हाथ  |

 यह  कुछ

 दिन  पहले  की  बात है  ।

 fat  जोखिम  आल्वा  :
 रूमानिया के

 साथ
 हुये  करार  के फलस्वरूप कितने

 लड़कों
 को

 प्रशिक्षण

 के  लिये  रूमानिया  भेजा  जायगा ?

 पंश्नी के० दे० के०  ०  मालवीय  :  रूमानिया  भेजे  जाने  के  लिये  प्रशिक्षणाधियों के  जत्थे हैं  ।

 एक  तो  हमारी  शोधनशाला  के  लिये  है
 -_  नकी  संख्या  ५०-६०  या  उससे  भी  भ्रमित  है  ।

 छ्िद्रण  कार्यक्रम  के  संबंध  में  हम  आगामी  तीन  चार  महीनों  में  लगभग  दो  दर्जन  व्यक्तियों  को  भे  जने

 की  तैयारी  कर  रहे  हें  ।

 थी  स०  म०  बनर्जी  :  इस  आयोग  के  अधीन  जो  विभिन्न  निदेशालय  तभी  ग्र स्थायी

 हें  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  ्  उन्हें  स्थायी  घोषित  कर  दिया  जायगा
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  पदाली  का  स्थायी  होना  कायें  के  स्थायी  होने  पर  निर्भर है
 ।  हमें

 को  स्थायी  बनाया  जायेगा  तो  टेकनी  शायरों  को  भी  स्थायी  ग्रा घार  पर  रखा  जायगा  ।
 है  के  तेल

 की
 खोद  के  कार्यक्रम  में  हमा  री  प्रगति  काफी  कच्छी  जब

 इस
 सम्पूर्ण  कार्यक्रम

 अखिल  भारतीय  पेट्रोलियम  संस्था  बनाने  का  कार्यक्रम  इस fat  तथ  ब०
 faga  राव

 :

 समय  किस  अवस्था में  है  ?

 fat Fo
 दे०  मालवीय

 :  कभी  हम  अखिल  भारतीय  पैट्रोलियम संस्था  बनाने  के  किसी

 प्रस्ताव पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  नवदीं  कर  ऐसी  विभिन्न  संस्थायें  हे  जिनमें  भ्रपेक्षित

 प्रकार  का  प्रशिक्षण  प्रदान  किया  जाता  है  ।

 pat  हेम  बरूआ
 :

 क्या  सरकार  देश  में  far  करने  वालों  के  लिए  एक  प्रशिक्षण  संस्था

 प्रारम्भ  करने  वाली  कौर  यदि  तो  क्या  उन्होंने  इस  संस्था  को  रखने  के  लिये  कोई

 स्थान  पसन्द  कर  लिया  है  ?

 मूल
 gust  bag



 -  २८  १८५८  मौखिक  उत्तर  पदेश

 fat  हे०  दे०  हम  ज्वालामुखी में  एक  छिदा  केन्द्र  आरम्भ कर  चके  हूं  ।

 वहां  लगभग
 vo

 लड़के  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हें  ;  कुछ  छगरी-स्थल पर  व्यवहारिक  प्रशिक्षण

 प्राप्त कर  रहे  हे  ग्रोवर  कुछ  सैद्धान्तिक  प्रशिक्षण  ले  इस  कार्यक्रम  के  अनसार  जैसे  जैसे

 हमारी  श्रावस्यकतायें att  बढ़ती  जायेंगी  वेसे वस  हमें  अधिक  लड़कों  को  भर्ती  करना  पड़ेगा

 aye  शायद  arg  में  भी  एक  स्कूल  की  स्थापना  करनी  पड़े  ।

 pat  रंगा  क्या  इस  बात  की  व्यवस्था  के  लिये  सरकार  की  कोई  योजना  है  कि

 aaa  कम्पनी  हमारे  युवकों  को  हर  बाकायदा  ढंग  से  प्रशिक्षण  देती  है  या  नहीं  ।  कुच

 समय  पहले  मंत्री  महोदय  न  बताया  था  कि  हमें  कुल  लोगों  को  प्रशिक्षित  कराना  लेकिन

 उसके  बाद  हमें  पता  नहीं  कि  क्या  हो  रहा  है
 ?

 पृश्नी
 हे०

 दे०  मालवीय  :  मुझे  यह  कहना  श्रासाम  घायल  कम्पनी

 में  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  के  लिये  अपने  लड़कों  को  भेजने  का  हमारा  अनुभव  कुछ  नहीं

 है  क्योंकि  वे  अपना  अधिकांश  काय  ठक  पर  करते  हें  कौर  उनका  लक्ष्य  हमारे  लड़कों  को

 afer  देने  से  अधिक  काम  को  समय  के  भीतर  कर  लेने का  होता  है  इसलिये वे  कहते

 हैं  कि  इसमें  उन्हें  अधिक  समय  लग  जाता  है  यह  काम  प्रेम
 हम  अपनी  ही  व्यवस्था  के

 झन्तांत  ज्यादा  बाकायदा  ढंग  से  आरम्भ  कर  रहे

 fat प्र०
 चं०  बोस

 क्या  इंडियन  स्कूल  झाफ  माइन्स  में  तेल
 टेक्नालॉजी  का  प्रशिक्षण

 देने  के  लिये  हाल  ही  मं  एक  नया  विभाग  खोला  गया

 श्री  के०
 दे  मालवीय  :  जी  तेल  की  खोज  संबंधी  कुछ  कार्यों  के

 बारे
 में  ।

 बच्चों का

 1२६२०  श्री  दी०
 ै: ह. ५  फार्मा

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  २१  2eys  के  तारांकित

 संख्या  2194.0  थ  उत्तर  के  सम्बन्ध  A  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  इस  बात  का

 पता  लगाने  a  लिये  मौजूदा  कानूनों  का  अध्ययन  पुरा  कर  लिया  गया  है  कि  बच्चों  के

 हरण  प्रौर  बच्चों  का  विकृत  कर  देनें  की  समस्या  का  सामना  करने  केਂ  लिये  वह  पर्याप्त

 हे  या  नही ं?

 मंत्री  गो०  ब०  पन्त )  इस  संबंध  में  भारत  सरकार  ने  जो  ग्रस्थायीं

 निष्कर्ष  निकाले  हें  उन  पर  राज्य  सरकारों  के  विचारों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 पंथी  दी ०  चचा  दार्मा
 ०  हि

 कितने  राज्यों  ने  भ्र पने  विचार  भेजे  हैं  और  कितनों ने  नहीं

 भेजे ?

 a पंडित
 गो०  ब०  पत्त  कुछ  संघ-राज्य-क्षेत्रों  ने  तो  wae  टिप्पण  उत्तर  भेज

 feq  लेकिन  राज्य  सरकारों  में  से  किसी  ने  wed  विचार  नहीं  भेज

 fat  दी०  न्र ०  फार्मा  :  क्या  इस  मामले  में  भारतीय  बाल-कल्याण  जेसी  समाज

 कल्याण  संस्थानों की  राय  ली  जायगी  ?

 पंडित wo  qo  जी  नहीं  ।  उनको  निर्देश  किया  गया  है  ;  यदि
 न  किया

 गया

 होगा  तो  हम  कर

 मूल  ww  में
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 fait  बी०
 | है +

 शर्मा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जापान  शादी  पड़ोसी  देशों  में  बच्चों

 के अपहरण की कोई समस्या नहीं है की  कोई  समस्या  नहीं  है  कौर  क्या  इस  बात  का  पता  लगाना  मंत्रालय के  लिये

 संभव  होगा  कि  वे  किस  प्रकार  इस  सामाजिक  व्याधि  से  छुटकारा  पा

 पंडित  ato  ब०  पन्त  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  के  पास  कई  प्रस्ताव

 भज  ह  झर  उनमें  भारतीय  दण्ड  संहिता  में  संशोधन  करने  की  बात  भी  है

 प्रशासनिक  कार्यवाहियां  सुझाई  गई

 peat  रामेदवर  टाटिया  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  बच्चे
 ले  जाने  वाले  के  संदेह

 जयपुर  में  पिछले  महीने  मं  एक  निर्दोष  साधू  को  जीवित  जला  दिया  ate  यदि

 तो  ऐसे  व्यक्तियों  को  भविष्य  में  क्या  संरक्षण  दिया  जायगा  ?

 पंडित  गो०  ब्र  मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  एक  निर्दोष  साध  की  हत्या कर

 दी  गयी

 सुशीला  नायर  :  मेरा  ख्याल  है
 कि

 बच्चों  के  संरक्षण कल्याण  के  लिये

 एक  व्यापक  अधिनियम  बनाने  की  आवश्यकता  का  बार-बार  उल्लेख  किया  गया
 क्या

 सरकार ने  इस  दिशा  कुछ  कार्यवाही की  है  ?

 पंडित गो०  न  पत्त  :  सरकार  नें  सभी  राज्य  सरकारों  को  यह  सलाह दी  है  कि

 वहू  बम्बई  के  बाल  अ्रधिनियम  जो  सबसे  प्रगतिशील  प्रतीत  होता  we  एक

 विधेयक संसद  में  भी  पुरःस्थापित होने  वाला  है  |

 माननीय सदस्य  :  हम  मंत्री  महोदय  की  बात  नहीं  सुन  पाय े।

 faery  महोदय  :  मंत्री  महोदय  कृपया  पुरी  सभा  को  संबोधन  कर  अपनी  बात  |

 माइक्रोफोन इस  ढंग  से  गये  हैं  कि  यदि  वे  अध्यक्ष  पीठ  की  कौर  मूंह  करके  बात  नहीं

 wet  तो  उनकी  बात  पुरी  सभा  में  सुनायी  नहीं  पड़ेगी

 पंडित  गो०  qo  पन्त  मझे  इसके  लिये  खेद  है  ।  यह  प्रश्न एक  महिला  सदस्य
 न

 पुछा था  इसलिये aa  सोचा  कि  में  उनकी  जोर  मुखातिब  हो  जाऊं  |

 fat  तंगामणि
 :  उचित  विधान  बनाने  के  संबंध  में  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचे

 सरकार

 को  तीन  महीने
 हो  चुके  हैँ  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  केवल  कुछ  ही  राज्यों  की  सरकारों

 ने  उसका  उत्तर  दिया  क्या  इन  निष्कर्षों  के  अधार  पर  यहीं  एक  उपयुक्त  विधान

 पुरःस्थापित  किया  जायगा  या  सभी  राज्य  सरकारों  के  पास  एक  आदर्श  विधान  का  नमूना

 भेज  दिया  जायगा

 पिंडित  ato  qo  पन्त  :  यह  विधान  तो  यहां  पारित  किया  लेकिन  इस  विषय

 के  समवर्त्ती  सुची  में  होने  के  कारण  विधान  श्रारम्भ  करने  से  पहले  राज्य  सरकारों  की  राय

 मानना  है  ।

 मुंडा  सुशीला  नायर
 :

 मंत्री  महोदय ने  कहा
 कि  राज्य  सरकारों  को  बम्बई  वाल

 नियम  जो
 झाज  कल

 सब
 से  श्राभुनिक  प्रकार  का

 लागू  करने  की  सलाह  दी
 गयी

 अधिनियम  क क्या  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  संव-राज्य-क्षेत्रो ंमें  इस  प्राथमिक  कदम  उन न  को  लागू  किया  है
 ?

 ee

 मल  wast  में
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 प  गो०  पन्त  :  मेंने  निवेदन  किया  था  कि  हम  स्वयं  यहां  अपना  एक  विधेयक

 पुरःस्थापित कर  र  हे  हैं  हमें
 शीघ्र

 टी
 अधिनियम  बन  जायेगा

 PERL पांडे  सुशीला  नायर  :  दिल्ली  में  जो  अधिनियम  लागू  किया  गया  है  वह  है

 का  बम्बई  बाल-श्रधिनियम  |  इसके  बाद
 से

 दो पुनरीक्षण हो  चुके  बार  बार

 रोक  करने  पर  भी  सबसे  aa  अधिनियम  को  लाग  नहीं  किया  गया  है  ।  नया  इसका  कोई  कारण

 पंडित  ato
 qo

 में  समझता  हूं  कि  इसमें  शायद  कुछ
 वैधानिक  कठिनाइयां  हैं  ॥

 इसलिये  हमने  संसद्  में  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  का  निश्चय  किया  जो  सब

 छ  ठीक  से  चला  चाल  सत्र  में  नहीं  तो  देर  से  देर  बजट  सत्र  में  तो  wae  ही  स्वीकृत

 हो  जायेगा ।

 fat  दी०  चे  फार्मा  क्या  इस  प्रकार  के  उन  व्यक्तियों  जिन  पर  यह

 सिद्ध  हो  चका  at  am  कोड़े  मारने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 गो०  qo  जी  नहीं  |  हमने  कोड़े  मारने  की  सजा  बिल्कुल  समाप्त  कर

 दी

 पंजाब में  स्थानीय  निकायों  के  सकल

 TFRER ३.  राम  कृष्ण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पंजाब  सरकार  से  राज्य  के  स्थानीय  निकायों  के  स्कूलों

 प्रान्तीय करण  करने  की  योजना  को  क्रियान्वित करने
 के  लिये  धन  देने  का  अनुरोध  प्राप्त  sat

 यदि
 तो

 कुल  कितना  धन  मांगा  गया  है  ;

 इस  संबंध  में  क्या  कार्रवाही  की  गयी  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रो
 का०  ला०  श्रीमाली )  स्थानीय  निकायों के  स्कूलों  के

 अध्यापकों  के के
 वेतन  क्रमों  का  पुनरीक्षण  करने

 की
 एक  योजना  प्राप्त  हु

 में  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  ६९  लाख  रुपय े।

 राज्य  सरकार  को  यह  सलाह  दी  गयी  है  कि  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  करने

 के  लियें  ag  इस  योजना  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनां  में  शामिल  कर  ले ं।

 pat रास  कृष्ण  :  कया  इन  अध्यापकों के  वेतन
 बढ़ाने  के  लिये  अब  तक  कुछ  सहायता

 दी  गयी है  ?

 पंडा०  क्या  ला०  श्रीमाली  १९  Yo-¥S  में  प्राइमरी  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  वेतन

 बढ़ाने  की
 योजना  के  अधीन  १६,७५,५००  रुपये  की

 केन्द्रीय  सहायता
 मंजूर  की  गयी

 थी

 श्री  जगदीश  अवस्थी
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि  क्या इस

 प्रकार  प्रार्थना  किसी

 wey  राज्य  सरकार

 ने  भी

 केन्द्रीय  सरकार  के  समझ  मेजी

 मूल  wast
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :...  यह  प्रद  तो  पंजाब  के  सम्बन्ध  में  माननीय

 सदस्य  दूसरी  रियासतों  के  बारे  में  पुछेंगे
 तो

 मैं  जवाब  दूंगा
 ।

 श्री  जगदीश  अवस्थी
 :

 क्या  मैं  जात  सकता  हूं  कि  स्थानीय  निकायों  द्वारा  संचालित

 दिक्षा  संस्थानों  की  arias  दुव्येवस्था  को  देखते  हुए  केन्द्रीय  सरकार  उन  के  राज्यीकरण  के

 सम्बन्ध में  किसे  राज्य  सरकार  को  प्रस्ताव  भेजने  का  विचार  कर  रही

 '
 डा०  का०  नाम  श्रीमाली :  यह  तो  इस  प्रदान  से  नहीं  निकलता  है  ।  इसका  नोटिस

 चाहिए  |

 श्रिया  महोदय
 :

 वह  केवल  यह  जानना  चाहते  हू  कि
 क्या  केन्द्रीय सरकार  ने

 राज्य  सरकारों  को  भी  यह  सलाह  दी  है  कि  विभिन्न  राज्य-क्षेत्रों  के  स्थानीय  निकायों  वाले

 स्कूलों  का  वह  प्रान्तीय करण कर  लें  ?

 डा०  wo
 ला०  श्रीमाली  :  सभी  राज्य  सरकारों  को  कोई  सामान्य  सलाह  नहीं  दी

 गयी  लेकिन  जब  भी  कुछ  विशिष्ट  प्रस्ताव  दिये  जाते  हैं  तब  केन्द्रीय  सरकार  उन  पर

 भारतीय  सांस्कृतिक  संबंध  परिषद +.

 +

 TFREY.  श्री  सुबोध  सदा
 :

 श्री स०  चल  सामन्त

 वैज्ञानिक  गवेषणा  wie  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारतीय  सांस्कृतिक संबंध  परिषद् के  भवन  के  निर्माण  के  लिये  ava  कौर

 wat  तैयार  कर  लिये  गये  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  उनका  अनुमोदन  कर  दिया  है  ;

 क्या  भवन  के  लिये  स्थान  का  भी  अन्तिम  रूप  से  निश्चय  कर  लिया  गया

 श्र

 यदि  तो  कहा ं?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  atc  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमाय ् न क छ  से

 नक्शों  का
 तो

 सरकार  से  अनुमोदन  प्राप्त  हो  चुका  है  लेकिन  व्यौरेवार  प्राक्कलनों
 का

 मोहन  होना  प्रभी  दोष  है  ।  यह  भवन  नपती  दिल्ली  की  इन्द्रप्रस्थ  बस्ती  में  बनेगा  कौर  भारत

 के  राष्ट्रपति ने  ११  १९५८  को  इसका  शिलान्यास  कर  दिया

 pat  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 वक़्त  कार्यवाही
 के  रूप  में  मूल  प्राक्कलनों  में

 कमी  कर  दी  गयी  है
 ।  यदि  तो  कितनी  कमी  की  गयी

 gary कबीर  :  ag  सच  है  कि
 ८

 '
 २

 लाख  रुपयों  के  मूल  प्रावकलन  को  घटा  कर

 —— ७२  लाख  रुपये  कर  दिया  गया

 faa  wit  में

 tIndian  Council  for  Cuiturai  Relations.
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 सेठ  गोविन्द दास  :  क्योंकि  यह  इमारत  एक  सांस्कृतिक  इमारत  बन  रही  इस  लिए

 क्या  इस  बात  का  ध्यान  रखा  गया  है  कि  इस  का  मानचित्र  ऐसा  बनाया  जिस के  देखने

 से  भारतीय  संस्कृति  का  भी  कुछ  प्रभाव  मन  पर  पड़े
 ?

 थी  हमायूं  कबीर  :  जी  att

 सेठ  गोविन्द  दाव  इस  केਂ  सम्बन्ध  में  किस  किस  से  राय  ली  गई

 थ्री  हमायत कबीर  :  जो  श्राकिटेक्ड्स  उन  का  नाम  है  कानविंदे  एण्ड  राय  ।

 fat  स०  चं०  सामन्त  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  यह  भवन  दिल्ली  में  बनेगा  ।

 राष्ट्रीय  प्रयोगशाला  में  इस  परिषद्  &  लिये  जो  स्थान  उपलब्ध  होगा  क्या  उसकी  उपयुक्तता ता

 विषय  में  विचार  कर  लिया  गया  है  ?

 पृश्नी  कबीर
 मैं  प्रशन  को  समझ  नहीं  पाया

 ।  क्या  माननीय  सदस्य का  सुझाव

 है  कि  इसे  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में  रखा

 fot  रंगा  :  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  में  ।

 fat  स०  चे  सामन्त  जो  अतिरिक्त स्थान  उपलब्ध  होगा  उसका  उपयोग  किया  जा

 सकता  है

 fat  हुमायूँ  कबीर  :  यह  eat  पुरी  तरह  स्पष्ट  नहीं  हुमा  य.दे  यह  राष्ट्रीय

 प्रयोग  शाला  के  विषय  में  है  तो  कौन  सी  राष्ट्रीय  प्रयोगशाला ?  यदि  यह  राष्ट्रीय  पुस्तकालय

 के  विषय  में  है  तो  इस  नाम  का  कोई  भवन  ही  नहीं

 रेण  चक्रवर्ती  इस  बात  को  ध्यान  में  tad  हुए  कि  कई  प्राथमिकता-प्राप्त

 महत्वपूर्ण निर्माण  योजनाओं  को  घन  की  कमी  केਂ  कारण  स्थगित  कर  देना  पड़ा  क्या  इस  प्रकार

 के  भवनों  के  निर्माण  की  योजनायें  aa  भी  चाल  रहेंगी
 ?

 fat  gar  यह  तो  अपनी  अपनी  राय  की  बात  है  ।  माननीय  सदस्या  की

 दृष्टि  में  संस्कृति  का  कुछ  भी  उपयोग भले  ही  न  wer  लोगों
 की

 दृष्टि  से  तो  हो

 सकता है  ।

 fat to  qo  विपुल  यह  कैसा  उत्तर

 श्रिया  महोदय  q  नहीं  समझता  fe  इस  प्रश्न  का  ऐसा  उत्तर  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 jot  gar  यह  acta  राय  की  बात  है  कि  कौन  सी  चीज़

 पूर्ण  कौन  सी  नही ं।  मै  भारत  के  सांस्कृतिक  संगठन  के  केन्द्रीय  प्रधान  कार्यालय  के  भवन

 को  बड़ी  ऊंची  प्राथमिकता देता  हूं  यह  तो  अपनी  भ्रपनी  राय  की  बात

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।
 इससे  कोई  इंकार  नहीं  लेकिन यह  कहना

 उचित  नहीं  है  कि  माननीय  सदस्या  हमारी  संस्कृति  से  भलीभांति  अवगत  नहीं

 pat  हमा यू नू कबीर  में  उत्तर  का  वह  वापस  लेता  zl

 a
 pret  महोदय  :  माननीय  मंत्रियों  को  कुछ  शरीक  सहनशील  होना  चाहिये

 मल  अंग्रेजी
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 दें  पृ०  नायर  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  fe  argh  कॉनविन्दे  एण्ड

 राय  की  फर्म  को  ठेका  दिया  गया  वह  कौन  सी  विशेष  परिस्थितियां थी  जिनमें  aaa

 तैयार  करने  की  योजनायें  वास्तुशिल्पिप्रों  की  उस  फर्म-विशेष  को  दिये  गप  थे  शर  ध  बनाने

 का  काय  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  से  संलग्न  वास्तु शिल्पियों  को  नहीं  दिया  गया
 ?

 ध  हमायत  कबीर
 :

 इस  मसले  पर  कई  वर्ष  पहले  विचार  किया  गयां  था  a  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  atk  वित्त  मंत्रालय  के  ः  से  ही  यह  ठेका  कानविंन्दे  एण्ड  राय

 को  दिया  गया  ari

 जीवन  बीमा  निगम  को  नीति  संबंधो  निदेश

 1२६४५.  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  सरकार  ने  जीवन  बीमा  निगम  को  कोई  नीति  संबंधी  निदेश  दिया

 रं  यदि  तो

 इस  fade  का  प्रयोजन  क्या  था  ait  उसका  प्रभाव  क्या  पड़ा

 उपमंत्री  ब०  रा०  :
 ate  सरकार  ने  इन  प्रयोजनों

 के  लिये  wa  तक  दो  निदेश  दिये  हैं

 (१)  कि  मूंदड़ा-सौदे के  संबंध  में  श्री  एल०  एस०  वैद्यनाथन बारे  में  जांच  बोस

 जांच  ate  के  सुपुर्दे  कर  दी  जाय  ;

 (२)  कि  इलाहाबाद  उच्च न्यायालय  से  यह  प्रार्थना  की  जाय  कि  त्रि टिश  इंडिया

 कारपोरेशन  श्र  बेग  सदरलैंड  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड के  विनियमन  भर

 संचालन  के  लिये  एक  विशेष  पदाधिकारी  नियुक्त  कर  दिया जाप  wit  एक

 व्यादेश  जारी  कर  दियां  जाय  ताकि  भूतपूर्व  प्रबन्धकों को  इन  कम्पनियों

 के  कार्यो-संचालन  केਂ  संबंध  में  किसी  भीं  प्रकार  की  शक्तियों  a  प्रयोग  करनें

 से  रोका जा  सके  ।

 इन  दोनों  निदेशों  को  जीवन  बीमा  निगम  ने  क्रियान्वित  कर  दिया

 pot  हरिश्चन्द्र माथुर  :  छागली  जांच  आयोग की  सिफारिशों  झर  निष्कर्षों का  ध्यान

 रखते  हुए  इस  निगम  के  प्रशासन  कार्य  को  सुचारू  रूप  से  चलाने  के  लिये  कुछ

 वाही  की  गयी  यदि  तो  क्या
 ?

 tat
 घ०  ०

 भगत  :.  यह  तो  बड़ा  व्यापक  प्रशन  है
 ।

 |  हरिशचन्द्र माथुर  :  यह  निगम  का  कायें
 स्वतंत्र

 रूप  से
 चलाने  प्रशासन  सुचारू

 रूप  से  चलाने  की  बात  सुनिश्चित  कर  लेने  के  लिये  नीति  सम्बन्धी  निदेशों  का  प्रशन है  क्यां

 इस  संबंध  में  कोई  निदेश  जारी  किये  गये  श्र  कुछ  कार्यवाही की  गयी

 श्री ब०  Wo  भगत
 :

 जहां  तक  माननीय  सदस्य  के  प्रयोजन  का  संबंघ  इस  विषय

 पर  उन  दो  निदेशों  के  wera  जिनका
 मैं  जिक्र  कर  चुका  wa  तक  कौर  कोई  निदेश  नहीं

 निकाला गया

 jan  विमल  ate:  जहां तक  नीति  संबंधी  निदेश  की  दूसरी  मद
 का  संबंध  उसमें

 कौन  सी  नीति  निहित  e?
 हक

 ]

 t*Injurction.
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 fat qo
 रा०

 भगत
 :  इसका  संबंध  विशष  प

 ना  cr  esr
 की  नियुक्ति से  यह  एक

 महत्वपूर्ण  बात  कोई  छोटी-मोटी  बात  नहीं  है  ।

 श्री  प्रभात  कार
 :

 क्या  कर्मचारियों  कों  बोनस  देने  के  विषय  में  जीवन  बीमा  नि  को  कोई

 निदेश  दिया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 यह  पिछले  वर्ष  दिया  गया  था  ate  इस  में  कहा  गया  था

 कि  सरकार  ने  जिस  क्षेत्र  का  राष्ट्रीयकरण  कर  लिया  है  उस  में  कुछ  भी  बोनस  नहीं  दिया

 श्री  विसल  घोष
 :  उप

 मंत्री  महोदय  ने  एक  नीति  बतायी  है  ate  मंत्री  नें  दूसरी

 हीं  निदेशक नीति  बताई  है

 foreman  महोदय :  बरगला  प्रदर

 मार
 :

 मैं  एक  प्रदान  पूछ  सकता  हूं
 ?

 mere  महोदय मैं  बरगला  प्रदान  ले  चुका  हूं
 ।

 माननीय  सदस्य  को  मैँ  तीन  प्रश्न  पूछने  की

 अनुमति दे  चुका  हुं  ।  मैं  ने  उन  की
 a

 देखा  भी  वह  बेठ  गये  थे  इस  लिये  मैं  ने  दूसरे

 सदस्य  का  नाम  पुकारा  AT  |

 हरिशचन्द्र  माथुर
 :

 मुझे  खेद  है  कि  मुझे  देखा  न  जा  सका

 छागली  जांच  ग्रा योग  ने  निगम  प्रशासन  कौर  कार्य  के  विषय में  कुछ  बड़ी  सख्त  बातें  कही  थीं

 क्या  सरकार  उन्हें  बिना  महत्व  का  समझती  क्या  वह  इन  बातों  का  ध्यान  रखते  हुए  कोई

 वाही  करना  या  हिदायतें  जारी  करना  आवश्यक  नहीं  समझती
 ?

 fait  न०  To
 भगत

 :
 मुझे  wag  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  यह  निष्कर्ष  कैसे  निकाला

 ।

 इस  सभा  में  इस  मसले  पर  चर्चा  हुई  थी  प्रौढ़  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  इस  के  बारे  में  सरकार  के  विचार

 बताये थे  |

 fait  रंगा
 :

 में  एक  प्रदान  पूछ  सकता  हूं
 ?

 महोदय :  जी  नहीं  ।  माननीय  सदस्यों  को  स्थान  पर  खड़े  होने  के  काफी

 दिये  गये  थे  ।

 मिट्टी  हटाने  के  उपकरणों  का  निर्माण

 थी  बहादुर सिंह  :

 स०  Ho  बनर्जी

 श्री  तंगामणि :

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :
 |

 TREE.  4  att
 उ०

 च०  पटनायक  :

 सगण्णा
 |

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 श्री  मुरारका :

 (eit  नथवानी  :

 कया  श्रीराम  मंत्री  २४  2€ys  के  अतारांकित  yet  संख्या  २७२७  के  उत्तर  के

 संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ae  न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गप्रितिरक्षा  उपमंत्री  :  शर  भारत  के  युद्ध  सामग्री  कारखानों  में

 मिट्टी  हटाने  के  विभिन्न  प्रकार  के  उपकरणों  के  निर्माण का  प्रशन  विचाराधीन  अभी  प्रतिरक्षा

 खानों में  ट्रैक्टरों का  निर्माण  area  करने  का  विचार  ये  टू-टर  श्रेणी  १,  श्रेणी २,  शर  श्रेणी ४

 के  होंगे  ।

 इन  ट्रैक्टरों के  निर्माण  के  लिये  €  १९४५८  को  टोकियो की  कोमात्वु

 ह. द.) मन्यफ + चारिंग  कम्पनी  के  साथ  करार  हुजरा  इन  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  Raye  शर  FERR  के

 ara  करने  का  विचार  है  ।

 इत  जापानी  ट्र  हंटरों  के  भाव  इसी  प्रकार  अन्य  स्थानों  पर  उपलब्ध  हाने  वाले  ट्रैक्टरों की भ्रपेक्षा की  अपेक्षा

 अधिक  अनुकूल और  सस्ते
 केवल

 मजूरी  देशनांक  इस्पात  के  भावों  के  अनुसार होने  वाले  उतार

 चढ़ाव  के  अधीन  रहते  हुए  निश्चित  मूल्यों  की  गारंटी  दी  गयी

 हमारी  सेना  ने  निर्मितियों  द्वारा  दी  गयी  विवरणी  के  श्राघार  पर  इन  ट्रैक्टरों  को  स्वीकार कर

 लिया  फर्म ने  यह  गारंटी  दी  है  कि  ag  विवरणी  के  अनुसार  कार्य

 प्रतिरक्षा  इं  जीनियरों  का  एक  दल  जापान  गया  था  कौर  उस  ने  तीनों  श्रेणियों  के  ट्रैक्टरों की

 परीक्षा  सफल  होते  की  सुचना  दी  है  ।

 यह  बात  तय  हो  गयी  है  कि  इस  करार  के  भ्रमित  जो  ट्रैक्टर  कौर  न्य  सामान  बनाये  जायेंगे

 परस्पर  सहमति  से  तय  की  गयी  रायल्टी  अदा  करने  के  ब  उसका  किसी  भी  देश  को  निर्यात

 करने  के  लिये  स्वतन्त्र  होंगे  ।

 यह  अनुमान है  कि  इस  करार के  झ्रश्रीत ट्रे  टरो ंके  निर्माण  से  विदेशी  मुद्रा प्र ों  की  काफी  बचत

 हो  जायेगी--संभव है  कि  यह  आगामी  चार  वर्षों  में  ११०  लाख  ष्य्यों  के  बराबर  हो

 sant  बहादुर  सिह  :  इत  फैक्ट्रियों  की  स्थिरता  में  कितना  व्यय  होगा  कौर  ये  कित  किन  स्थानों

 में  स्थापित  को  जायेंगे  ?

 pat  रघु रा सेया :  हमारे  युद्ध  कार खातों में  गेमी  काफी  मशीनें  मो  जून  हैं  जिन  का  इस  के

 लिये  उपयोग  किया  जा  सकता  है  ।  क ुछ  विशेष  aaa  का  हमें  रायात  करना  पड़ेगा-बस-सब  मशीनों

 का  नही ं।

 a
 भ्रच्यक्ष  महोदय  :  मान तोय  सदस्य  शिकायात  की  जाने  वाली  मशीनों  की  कीमत  जानना  चाहते

 ह

 fat  रघुरामेया :  लगभग  ४०  लाख  साये

 श्री  रामेदवर  टाटिया
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  फर्मे  ट्रैक्टरों  के  लिये  सरकारी  yes
 लिस्ट

 में  है
 ?

 श्री  रघुरामेया :  ये  क्रालर  ट्रेक्टर  कहलाते  सेना  इन  ट्र  पटरों का
 उपयोग  करती  रही

 है--वह  जापान
 के

 बने  हुए  नहीं  थे  लेकिन  उस  प्रकार  के  क्रॉलर  ट्रैक्टर  थे  जिन  के  इस  देश  में  निर्माण

 में  जापानी  लोग  सहायता  करने  वाले

 pat  रामेश्वर  टांटिया
 :

 क्या  इस  फर्म  ने  स्पेन  सरकार  को  ट्रैक्टरों  का  संभरण  किया  था  AY

 वे  wears पाये  गये  थे  ?
 od

 मल  अंग्रेजी  में
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 pat  रघुरामेया  :
 इस  समय  उस  के  बारे  में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  लेकिन  हमारे

 विशेषज्ञों  ने  वहां  जा  कर  इस  बात  का  संतोष  कर  लिया  है  वह  अ्रपेक्षित  कार्य  पुरा  करने  में  पुर्णतः

 सक्षम  हैं  ।

 कुछ  माननीय सदस्य

 महोदय
 :

 मादनीय  सदस्यों  को  इतनी  जल्दी  कयों  है
 ?

 श्र०  fo  सहगल
 :

 क्या
 ऊपर  के  खबरें  को  भी  उत्पादन  लागत  में  शामिल  कर  लिया

 जायेगा ?

 fat  रघु रा मैया  :
 यह  ब्यौरे  की  बात  है  जिस  का  हिसाब  उत्पादन  आरम्भ  होने  के  बाद  लगाया

 जायेगा  |

 महोदय  :  में  पहले  उन  माननीय  सदस्यों  का  नाम  पुकारूंगा  जिन्हों  ने  यह  पुछा

 श्री  रघुनाथ  सिंह  ।

 श्री  रघुराथ  सिंहः  क्या  यह  सच  है  कि  यह  दल  करार  पर  हस्ताक्षर  होने  के  बाद  जापान

 भेजा गया  था  ?

 श्री  रघुरामेया :  हां

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :  इ  पहले  क्यों  नहों  भेजा  गया

 ?

 श्री  |... 1  :  पहनी  बात  तो  यह  है
 कि

 एक  अमरीकन  फर्म-इन्टरनेशनल  चन्द ि ह्ावस्टस  के

 साथ  एक  करार  हो  चुका  था  जो  अमरीकी  प्रवान  कार्यालय  द्वारा  पुष्टि  के  अधीन  वह  पीछे  हट

 गये  पौर  हम  नें  यह  विवार  किया  कि  आत  मौत  को  लम्बा  करते  जाने  से  कोई  लाभ  नहीं  जो

 भी  जापानी  फर्  ने  हमें  विवरणों दे  से  ता  ने  उस  विवरणों  का  waged  कर  दिया  उस के

 भ्र लावा  जाया  नी  कर्म  ने  पर्याप्त  काय  के  सम्बन्ध  में  हमें  गारंटी दी  इसलिये हम  ने  करार कर

 ही  weal  समझा  |

 श्री  उ०  च०  पटनायक
 :  इस प्रकार की  कर्मों  के  प्रश्न  पुराने  तुम  का  ध्यान  रखते  हुए  क्या

 इस  फटने  के  इतिहास  ग्रोवर  क्षत ताम्र ों  का  पता  लगा  लिया  गया  था  और  क्या  कृषि  शर  सिंचाई  तथा

 विद्युत  मंत्रालयों  की  राय  ले  ली  गयी  थी
 ?

 श्री  रघुरामंया
 :

 वास्तव  यह  करार  करने  से  पहले  हम  ने  विश्व  भर  के  देशों  से  टेंडर  मांगे

 थे  और  केवल  दो  क्ति  मां  निर्माण  में  हमारी  सहायता  करने  के  लिये  तेयार  हुई  थों  ।  में  से  एक

 इन्टरनेशनल  ट्रे  ईटर्स  है  कौर  दूसरी  ब्रिटेन  की  मार्शल  एण्ड  कम्पनी  दूसरी  कम्पनी  ने  प्रथम  श्रेणी  के

 टाइप  के  ट्रेक्टर  नहों  बनाये  थे  जिनकी  सेना  को  आवश्यकता  इसलिये  हमारे  पास  केवल  इंटरनेशनल

 हार्वेस्टर  हो  रह  गये  जोर  उन्होंने  भी  इन्कार  कर  दिया  इसलिये  हम  इस  के  सिवाय  ae  कुछ  नहों  कर

 सकते थे

 vat  त्यागी
 :

 प्रश्न  का  उत्तर  यह  नहीं  पुछा  यह  गया  था  कि  क्या  अरन्य  मंत्रालयों से

 gear किया  गया  था

 wpesr oF परे पंश्रच्यक्ष  महोदय  :  माननीयਂ  सदस्यों  को  ad  बिठाये  पूछने  चाहियें  ।

 pat  त्यागी
 :

 प्रदान  का  उत्तर  ठीक  नहीं  दिय
 विवि  re  गय

 +मल  अंग्रेज़ी  में
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 मुरारका  :  क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे  उपकरण
 तेयार

 करने  के  लिये  युद्ध  सामग्री  कारखानों

 att  एक  भारतीय  समवाय--वोल्टास  लिमिटेड  में  कोई  करार  पहले  से  किया  गया  था  यदि

 तो  बया  वह  करार  रह  कर  दिया  गया  है  ag  कब  we  किया  गया
 ?

 fart  रघुरामंया  :  मुझे  किसी  ऐसे  करार  के  बारे  में  जानकारी  नहीं

 महोदय :  कौन  से  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  था
 ?

 श्री  उ०  च०  पटनायक
 :  यह  था  कि  यह  सौदा  करने  से  पूर्वे  सिचाई  जिस  में

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर संव  मिट्टी  हटाने  की  भारी  मशीनें  इरादी  के  बांरे  में  कार्यवाही  करता  है  गिरोह  सिचाई

 श्र  विद्युत  जो  ऐसी  भारी  मशीनें  प्रयोग  करता  से  परामर्श  गया

 aft  रघु रामे या
 :

 क्रॉलर  प्रकार  के  ट्रैक्टर  सिंचाई  मंत्रालय  के  काम  में  नहीं  सिंचाई

 के  लिये  पहिये  वाले  ट्रक्टर  ही  इस्तेमाल होते  फिर भी

 fet
 उ०  च०

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संघ  के  पास  केटरपिलर  जो  क्रॉलर टाइप  के  ट्रेक्टर

 fet  ध् रघ रामया च्च्  :
 इस  का  सम्बन्ध  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  था  कौर  हम  ने  यह

 करार  करने  से  पूर्व उन  से  परामर्श कर  लिया  था

 पति  स०  स०
 बन्दों

 :
 कया  मिट्टी  को  हटाने  वाली  मशीनें  किसी  एक  युद्ध  सामग्री  कारखाने

 में  बनाई  जायेंगी  या  कि  बहुत  से  कारखानों  में  सनौर  यदि  तो  उन  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 fat  ह. रघरासया च्  मैं  सब  देख  कर  यह  जानकारी  दे  सकता  हूं  |

 सरदार प्र्०  सहगल :  इस  सौदे  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  होगी
 ?

 श्री  रघरामेया
 :

 इस  योजना  से  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  होगी  ।  लगभग तीन  या  चार  वर्ष

 में  हम  ११०  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  कर  मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  एक  प्रश्न

 पूछा  गया  था  कि  हमें  कितनी  मशीनरी  का  रायात  करना  पड़ेगा  ।  मैं  ने  उत्तर  में
 ४  ०

 लाख  रुपये
 का

 अनुमान  बताया  था
 |

 मशीनों  के  रायात  पर  उतना  ही  वच  होगा  जितनी  हमारी  बचत  होगी
 ।

 सुशीला  नायर
 :

 माननीय  उपमंत्री  ने  बताया
 कि

 विशेषज्ञ  दल  करार  पर  हस्ताक्षर  करने

 के  बाद  चला  गया  था  ।  करार  पर  हस्ताक्षर  हो  जाने  के  बाद  दल  को  मे  जने  की  क्या  झ्रावश्यकता  थी
 ?

 श्री  रघुरामेया
 :

 में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  जब  जापानी  समवाय  ने  यह  करार  किया  था  तब

 उन्होंने  यह  श्राइवासन दिया  था  कि  यहां  होने  वाला  उत्पादन  भेजा  गया  माल  सन्तोषजनक होगा

 उनके  साथ  करार  न  करने  की  कोई  वजह  नहीं  थी  ।  हम  उनके  काम  को  महत्व  दिये  बिना  ही  करार

 नहीं कर  रहे  थे  शर  फिर  इंटरनेशनल

 ~ e

 के  वायदे  से  फिर  जाने  के  कारण  पहले  ही  काफी  समय

 नष्ट  हो  चुका
 था

 कौर  हम  नहीं  चाहते  थे  कि  पहले  जो  कुछ  हो  चुका  है  उसकी  पुनरावृत्ति हो
 ।  इसलिये

 हमने  तुरन्त  एक  करार  कर  लिया
 प्रौढ़

 यह  देखने  के  लिये  एक  दल  को  मे
 ज

 दिया  कि  उनकी  क्षमता

 पर्याप्त हैं  या  नहीं

 |  गोरे
 :

 संविदा  हो  जाने  के  बाद  इन  विशेषज्ञों  को  जापान  में  क्या  था  ?  संविदा तो  हो

 चुकी हैं  ।

 —  re  ct

 faa  अंग्रेज़ी में
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 part  रघु रामे या
 :

 संविदा  इस  पर  की  गई
 थी  कि

 वह  सन्तोषजनक  कार्य  करेंगे  घौर  विशेषज्ञ

 दल  यही  देखने  गया  था  कि  क्या  उस  समवाय  में  सन्तोषजनक  रूप  से  कार्य  करने  की  क्षमता  है  |

 थी  जयपाल  सिंह
 :

 इंटरनेशनल  हार्वेस्टर  अपने  वायद  से  क्यों  फिर  गये  ?

 pat  रघु रामे या
 :

 यह
 तो

 स्वयं  मुझे  भी  मालूम  नहीं  ।

 pat  तंगामणि
 :

 क्या  इस  करार  में  पुर्जे  बनाने  के  बारे  में  कोई  व्यवस्था  की  गई  दे  यदि

 हां  तो  इस  समवाय  को  कितने  प्रतिशत  स्वामित्व  दिया  जाना हैं  ?

 शी  रघरावेया  :
 में  स्वामित्व  की  प्रतिदातता नहीं  बता  सकता

 pat  त्यागी :  कयों  ?  कया  इसमें  कुछ  गोलमाल हैं  ?

 port रघु  क्षमा  कीजिये मेंने  इसे  गलत  समझा
 ।  २४  १९५८  के  एक  अतारांकित

 प्रदान  के  उत्तर  में  हम  बता  चुके  हें  कि  स्वामित्व  की  दर  २  प्रतिशत  है
 |

 धान  को  भूसी का
 उपयोग

 Pee.  श्री  पद्म  देव  :
 वता

 वैज्ञानिक  गवेषणा  सनौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा

 करेंगे कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  जापान  की  तरह  धान  की  भूसी  का  उपयोग  करने  के  लिये

 एक  उद्योग  आरम्भ  करने  का  विचार है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा
 att  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  (ait  gar

 :  चावल
 की

 मिल  के

 इलाके  में  जो
 चावल

 का  छिलका  मिलता  है  उस  मेँ  से  श्रलकोहल के  ज़रिये  तेल  निकालने के  लिये  मैसूर

 में  १०  टन  का  एक  प्लांट  लगाने  का  प्रस्ताव  पर  सी  ०  एस०  ग्राम  कार  विचार कर  रही  है  ।  घान  के

 भूसे  से  एक्टिविटी  कार्बन  बनाने  का  काम
 भी

 भारत  में
 दो

 वर्ष  से  हो  रहा है
 ।

 श्री  पदम  देव
 :  इण्डिया  १९५८ਂ  प्रदर्शनी  में

 जो  घान
 के  छिलके  से  खांड  a  तेल  निकालने

 का  प्रदर्शन  किया  गया  क्या  माननीय  मन्त्री  महोदय यह  बतला  सकेंगे  कि  उस  को  देश  के  लिये

 क्या  झाधथिक  उपयोगिता  होगी  ?

 श्री  क क  कबिर
 :
 मेंने  प्रभी  बताया  कि  जो  चावल  का  छिलका

 उससे  तेल  निकालने  की

 कोशिश  हो  रही  है  a  उम्मीद हूँ  कि  वह  जो  वै  जि टेबिल  रॉयल्स  हैं  उनके  डिस्क्लराइजेशन  यानी

 वर्ण  निरोध  करने  में  फायदा होगा  |  इसमें  एक  बात  भी  है  कि  भी  जो  करीब  ३००  टन  के

 वाइज्ड  कार्बन  की  मांग  है  उसको  हस  खुद  पूरा  कर  सकेंगे  तो  उस  से  फारेन  एक्सचेंज  में  बचत  की

 जा  सकेगी |

 श्री  पदम  देव  :
 क्या  इस  योजना को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  बाहर से  विशेषज्ञ  बुलाये  गये  हैं  कौर

 उन  को  कार्यों  में  नियुक्त  किया  गया है  ?

 ~
 श्री  हमायंनुकबीर  :  बाहर से  fasta  बुलाने  की  कोई  दरकार  नहीं  हे  ।  हमारे  ही  विशेषज्ञों

 न  यह  काम  पुरा  कर  दिया  ।

 श्री  दास प्पा
 :

 क्या  यह  एक  प्रति  यूनिट  होगा  या  कि  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिक  गवेषणा  संस्था

 का  ही  एक
 झंग

 होगा
 ?

 A हिए  मं  चलन क  की  कन  oe  eaten:  ह

 मूल  अंग्रेज़ी में
 में
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 श्री  gary  यह  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिक  गये  बणा  संस्था  में  ही  ares  हुआ  था  परन्तु

 ae  यह  काम  त्रि चना पली  में  विजय  कैमीकल  दि  निंदा  वल्ली  बम्बई  शायद

 हैदराबाद  की  रिजनल  रिसर्च  लेबारेटरी  में
 भी

 किया
 जा

 रहा  है
 ।  मन  शायद  इसलिये  कि  मुझे

 दो  सूचनायें मिली  हैं  ।

 fat घ०
 प्०

 नायर
 :

 माननीय  मंत्री  के  कथन  से  में  यह  समझा  हूं  कि  चोकर  भ्रौर  चावल
 के

 भूसे

 से  एक  ही  प्रकार  का  ta  निकाला  जाता  हैँ  |

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 भूसा  और  चोकर  श्रलग-ऑ्रलग  वस्तुयें  हैं  ।

 व०  उठ  नायर
 :

 हमने  यह  तो  सुना  है  कि  चावल  के  चोकर  से  तेल  निकाला  जाता  है  परन्तु

 भूसे से  नहीं  ।
 मुझे  गइ चय  हो  रहा  था

 कि
 कया  भूसे  से

 भी  तेल  निकालने  का  तरीका  ईजाद  किया

 गया है
 |

 pat  हुमायूँ  कबीर  :  भूसे से  कार्बन  प्राप्त  होता  है  जो  एक  अलग वस्तु  है  ।

 fat  व०  Go  नायर  :  कया  कुटीर  उद्योग  के  तौर  पर  बड़े  पैमाने  पर
 कार्बनਂ

 तैयार

 किया  जाने  लगा  है  शर  क्या  प्रावव्यक  टैक्नीकल  जानकारी  दी  जायेगी  ?

 पृ  garry  कबीर
 :

 तीन  स्थानों  पर  इसका  उत्पादन  किया जा  रहा  है
 ।

 कुल  क्षमता  Yoo  टन

 है  परन्तु  हम  प्रति  वर्ष  १५०  टन  का  उत्पादन  करते हैं  ?

 part  झा चार
 :

 हाल  ही  में  जो  कारखाना  चालू  किया  गया  ह  उस  पर  कितनी  लागत  ?

 peat  हुमा यू नू  कबीर  दस  टन  के  यूनिट  Wooo  रुपये  की  पूंजी  लागत
 का

 अनुमान  है
 ।

 जोरों के  सौदे  संबंधो  मुकदमा

 17२९८.  श्री  उ०  चल  पटनायक  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २४  १९५८  के  तारांकित

 श्रवन  संख्या  RUNS  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क
 भारत  सरकार  ने  जीपों  के  सौदे  के  बारे  में  ब्रिटेन  में

 जो
 मुकदमा  किया  gar  है  क्या  उसकी

 सुनवाई  की  कोई  तिथि  निश्चित  की  गई  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 तिथि  कौनसी  है
 ?

 !

 कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  )
 कौर  मुकदमे की  सुनवाई  के  लिये

 कोई  तिथि  निश्चित  नहीं  हुई  है  ।

 उ०  च०  पटनायक  :  जेसा कि  २२  झ्रगस्त  २४  १९  1%  के  समाचारपत्रो ंमें  भी

 कहा  गया  FAT  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  यह  सोच  रही  है  कि  अ्रदालतों  में  छीछालेदर  करने

 बजाय  से  बाहर  ही  निर्णय  कर  लिया  जाय  ?

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 यह
 तो

 समाचार  पत्रों  का  संवाद  हैं
 ।  इस  बारे

 में  में  अधिक  कुछ  नहीं  कह

 सकती  क्योंकि  मामला  अभी  भ्र दा लत  में  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मामला  अभी  water  में  है  इसलिये  माननीय  सदस्य  ऐसे  शब्द  इस्तेमाल  न

 करें  ।.

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat उ०
 च०  पटनायक  :  में

 तो
 यहां  के  समाचारपत्रों  के  संवाद  के  बारे  में  कह  रहा  हूं

 ।

 पंझव्यक्ष  महोदय  :  समाचारपत्रों  में  तो  बहुत  कुछ  कहा  जाता  परन्तु  वह  सब  में  यहां  नहीं

 कहने  दूंगा  ।  यह  प्रशन  तिथि  के  बारे  में  था  ।
 माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  पूछ  लिया  कि  क्या  समझौता

 किया  जा  रहा  है  शर  साथ  ही  छीछालेदर  का  भी  आरोप  लगा  दिया  ।  इसकी  अनुमति  नहीं  दे

 सकता  |

 उ०  ठद्  पटनायक  :  समाचारपत्रों में  यही  कहा  गया  हैं  |

 महोदय  :  इ  सका  यह  अर्थ  नहीं  कि  माननीय  सदस्य  अखबारी  बातों  को  तोते  की  तरह

 रट  कर  उन्हें  यहां  दोहरायें ।  जो  मुकदमा  अदालत  में  हे  उसके  बारे  में  नहें  कुछ  नहीं  कहना

 चाहिये  |

 fat हेम  बरुआ  तोते  की  तरह  दादों का  प्रयोग  किया  ......  bene

 महोदय  :  मुझ  खेद  यह  की  तरह  न  सही  परन्तु  उनके  शब्दों को

 दोहराना तो  हू  ।

 fart  गोरे  :  प्रदान  का  अभिप्राय  यह  था
 कि

 क्या  इस  मामले  को  श्रदालत
 से  बाहर  निबटाने का  प्रयत्न

 किया  जा  रहा  हूं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मूझ  मालम  नहीं  कि  क्या  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  हैं  अतः  में  इसका  उत्तर

 नहीं दे  सकती

 श्री हेम  क्या  यह  सच  हूं  कि  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  श्री  कृष्ण  मेनन  ने  सर  फ्रांस  सोनिका  इस

 से  कहा  था  कि  वह  इस  मुकदमे  के  बारे  में  गुप्त  रूप  से  अपनी  राय  भेजें  शौर  वहू  राय  विधि  मंत्री के  पास

 ह  और  यदि  हां
 तो

 कया  यह  सही  है  कि  उन्होंने  भारत  सरकार  को  यह  मन्त्रणा  दी  है  कि
 मुकदमें  की

 पैरवी

 नतीजा ?

 fetta
 लक्ष्मी  मेनन

 :  इसका  उत्तर
 तो

 विधि  मंत्री  ही  दे  सकते  हैँ
 ।

 महोदय  :  यह  प्रदान  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  यह  देखना  मेरा  कर्तव्य  ह  कि  जो

 पुछा  जा  रहा  हू  वह  संगत  है  या  नहीं
 |

 मूल  प्रद  तिथि  के  बारे  में  हैं  यह  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 श्री  विमल  घोष  :  यह  प्रदान  उत्पन्न  होता  यदि  में  पूछूं  कि  क्या  उस  मुकदमे  के
 बारे

 में  जिसकी  तारीख  निश्चित  की  जानी
 थी

 सर  फ्रांस  सोस्काइस  की  राय  पूछी  गई  थी  प्रौढ़  यदि  तो

 है  ?

 झ्ध्यकष  महोदय  :  इस  समय  हमारा  सम्बन्ध  केवल  तिथि  से  है  सारे  मुकदमे  से  नहीं
 ।

 माननीय

 सदस्य  यही  जानना  चाहते  हैं
 कि

 क्या  तिथि  इसलिये  निश्चित  नहीं  की  गई  है  कि  वह  बातचीत  चल

 रही है  ।  क्या  यही  बात  हू
 ?

 font  विमल
 घोष  :  जी

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 यह  प्रश्न उस  उत्तर  से  उत्पन्न होता  है  जो  २४ सितम्बर को  दिया

 था  ate  जिस  में  यह  बताया
 |  कि

 दस्तावेज़ों  का  पता  लगाया  जा  चुका  है  ना  उन  का i  एलाय

 pat  अंग्रेजी  में
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 क्षण  भी  हो  चुका  है  कौर  वह  के  प्रारम्भ  में  मुकदमे  की  सुनवाई  होने  की  संभावना  है  ।  अब

 wet  पुछा  गया  है
 कि

 कया  तिथि  निश्चित  हुई  में  ने
 बता

 दिया
 कि

 तिथि  निश्चित  नहीं  हुई  है  ।

 यह  कहा  गया  था  कि  ag  के  प्रारम्भ में  ।  हमें  तिथि  के  लिये  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ।

 fat हेम  ब्या  :  में  मंत्री  से  निश्चित  उत्तर  चाहता  हुं  ।  दस्तावेज़  प्राप्त हो  चके  हैं  ।  हमें

 यह  पता  चला  है  कि  सर फ्रांस  सोस्काइस  को  मुकदमे  के  बारे  में  अपनी  राय  जप्त  रूप  से  भारत  सरकार

 को  मे  जने  के  लिये  कहा  गया  था  कौर  वह  विधि  मंत्री  को  मिल  चकी  है  ।  में  वह  राय  जानना  चाहता
 x
 g  ।

 पूच्या  महोदय  :  यह  मूल  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  द्र  ।

 कानपुर में  विश्वविद्यालय

 _  स०
 सन्

 sa

 कया  दिशा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कानपुर  में  एक  रेजीडेंशल  यूनिवर्सिटी

 पित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  कीਂ  गई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 व्हा०  ला  जी  नहीं  ।  दिक्षा  मंत्रालय को  ऐसी  कोई

 प्रार्थना  नहीं  मिली  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 +ait स०  |: है ध.  बनर्जी  :  क्या  विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  ने  इस  मामले  पर  बिचार  किया

 है  और  यदि  तो  भ्रायोग  की  प्रतिक्रिया क्या  है  ?

 का ०  Ato  श्रीमाली  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  सामने  एक  श्रुति

 में  एक  प्रौद्योगिकीय संस्था  स्थापित  करने  बारे  में  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस  के  बारे  म

 श्र  ब्यौरा  चाहते  हों  तो  वे  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक  कायें  मंत्री  से  पुछ  सकते  gs  क्योंकि  इस

 का  सम्बन्ध उन्हीं  से  है  ।

 स०  स०  बनर्जी
 :  क्या  यह  सच  है

 कि
 कानपुर  में  प्रस्तावित  उच्चतर  प्रौद्योगिकीय  संस्था

 स्थापित  करन  के  कारण  वहां  रेजीडेंशल  यूनिवर्सिटी  स्थापित  करने  से  इनकार  कर  दिया  गया  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  में  माननीय  सदस्य  को  यह  सुझाव  दे  चुका हूं  कि  यह  पवन

 वैज्ञानिक  गवेषणा  श्र  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  से  पूछा  जाये  |

 fat  स०  स०  बीजों
 :  में  जानता हुं  कि  कानपुर  में  एक  उच्चतर  प्रौद्योगिकीय  संस्था  स्थापित

 की  जा  रही है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  इसी  कारण  कानपुर में  रेजिडेंशल  यूनिवर्सिटी  की  स्थापना

 करने
 की

 भ्र नुम ति  नहीं
 दी

 गई
 |  उन  का  कहना  है  कि  यह  संस्था  रेजिडेंशल  यूनिवर्सिटी

 के  बराबर

 ही
 है

 परन्तु  में
 इस

 से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूँ
 कि

 असल  बात  क्या  है

 ?
 दालान —  a ee  ee,  ee  ना

 मूल  अंग्रेजी में
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 डा०  Bo  लाल  म
 माननीय  सदस्य  के  का  उत्तर  दे  चुका  हुं  कि  शिक्षा  मंत्रालय

 को  एसा  कोई  सुझाव  नहीं  मिला  है  ।  टैक्नीकल  विश्वविद्यालय  कौर  उच्चतर  प्रौद्योगिकीय  संस्था  के

 बारे  में  प्रश्न  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  को  सम्बोधित  किया  जाये  ।

 श्री स०  स०  बरसों  :
 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  विद्यार्थी  फेडरेशन  ने  माननीय मंत्री  को  इस  मांग

 थर  विचार  करने  के  लिये  कोई  ज्ञापन  भेजा  है  तौर  यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या

 है
 ?

 महोदय
 :  उन

 की  मांग  क्या  है
 ?  इस  से  यह  प्रदान  कैसे  उत्पन्न  होता  है  ?

 tet स०
 स०

 उन्हों  ने  इस  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  लिये  ५  भेजा

 ह ै।

 महोदय
 :

 मूल  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कोई  मांग  भेजी  है
 ।

 थियों  ने  प्रार्थना  की  है  या  नहीं  इस  से  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  लगभग  ६०  प्रतिशत कालेज  झ्रागरा

 विद्यालय से  सम्बद्ध  हैं  प्रो
 ४०

 प्रतिशत  इलाहाबाद  विश्वविद्यालय  से
 ।

 क्या  कभी  यह  सुझाव  मिला

 है  कि  कानपुर  में  अलग  विश्वविद्यालय  स्थापित  कर  के  कुछ  एकरूपता  लाई  जाये  ?

 pret  महोदय
 :

 वह  बता  चुके  हूँ  कि  ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं  है--माननीय सदस्य  वही

 ग्रीन  पुछ  रहे  हैँ  ।

 पी  दास प्पा
 :

 यह  देखते  हुए  कि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  साधारण  ग्रैजुएट  पाठ्यक्रम  के  लिये

 कालेजों  की  संख्या  पर्याप्त  नहीं  है  ate  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  अधिक  भीड़  रहती  है  क्या

 पाठ्यक्रम  के  लिये  कालेज  खोलने  केਂ  काय॑  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ?

 poet  महोदय
 :

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है
 ?

 श्री  दास प्पा  :
 कुछ  क्षेत्रों  की  झ्रावश्यकता  को  पुरा  करने  के  लिये  अन्य  जगहों  पर  किये  जाने

 वाले  खर्चे  वहां  करने  पड़ेंगे  |  मेरा  सुझाव  है  कि  रेजीडेंशल  यूनिवर्सिटी  की  बजाये  वह  रुपया

 ध्िध्यक्ष  महोदय
 :

 यह
 तो  किसी ने  नहीं  कहा

 कि  रेजीडेंशल यूनिवर्सिटी कीਂ  स्थापना  करने

 का  सुझाव है  ।

 श्री  दासप्पा
 :

 उन्हों  ने  प्रौद्योगिकीय  संस्था  का  उल्लेख  किया  था
 ।

 श्रिया  महोदय  :
 उसका  विश्वविद्यालय से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  जगदीश  क्या  मैं  जान  सकता हं  कि  कानपुर  नगर  में  बढ़ती  हुई  शिक्षा  संस्थानों

 की
 संख्या  मुख्य

 रूप
 से

 प्राविधिक  शिक्षा  संस्थानों  की
 है  तो  क्या  ऐसी  दशा  में  केन्द्रीय  सरकार  कोई

 कानपुर नगर  में  राज्य  सरकार  के  समक्ष  एसी  योजना  भेजने  का  विचार  कर  रही  है
 कि

 वहां
 पर

 डेनियल  यूनिवर्सिटी  खोली  जाये  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  में  ने  श्राप  से  निवेदन  कर  दिया  है  कि  जहां  तक  टेक्निकल  इंस् टी
 -

 टयूशंस  का  सम्बन्ध  उन  से  मेरा  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  श्राप  मेहरबानी  कर  के  इस  को  मिनिस्टर

 ग्राफ  कल्चरल  एफेयसं  कौर  साइंटिफिक  रिसच  से  पूछ  सकते हैं
 |

 eee

 मूल  झंप्रेजी  में
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 विदेशी  मुद्रा  विनियम

 फोटोज  गांधी

 |
 |

 श्री  राम  कृष्ण

 इला  पाल चौ धरो

 श्री  नारायणन  ale  मेनन

 श्री  ६. ह ०  क०  गोपालन

 att  सुन्नत

 17३००  4  श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  नागी  रेड्डी

 श्री

 श्री  गोरे

 श्रीमती  मजीदा  अहमद

 श्री  विसल  घोष

 श्री  नाथ  पाई

 L
 aly  जाघव

 कया  वित्त  मंत्री  ७  १९५८  के
 हिन्दुस्थान  स्टैंड  दिल्ली  में  छपे  समाचार  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पालम  हवाई  पर  एक  उद्योगपति  श्री  शान्ति  प्रसाद  के  सामान  की  तलाशी

 किन  हालात  में  ली  गई  थी

 क्या  कागजात पकड़े  गये

 क्या  श्री एस  पी०  जेन  ने  किसी  कर्मचारी  नाई से  कोर्ड  छीनने  का  प्रयत्न  किया

 था  अर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  रेड्डी )  )  विदेशी  मुद्रा  विनियम

 के  एनफोर्समेंट  डायरेक्टोरेट  केਂ  पास  उपलब्ध  कुछ  जानकारी  के  आधार  पर  |

 जो  दस्तावेज़  पकड़े  गये  उस  में  एक  डायरी  भ्र  कुछ  दूसरे  कागजात  हें  जिन  में  विदेशी

 मद्र  का  हिसाब  रखा  गया  मालूम  होता  है  ।  इन  वे  Blaha उन  के  पास  RAE o  डालर  का  एक

 यात्री  चैक  था  जबकि  ford  बैंक  ने  उन्हें  १४००  डालर  की  स्वीकृति दी  थी

 जी  उन्हों  ने  कागज़  छीन  कर  फाड़ने  का  प्रयत्न  किया  था  परन्तु  वह  सफल  नहीं

 हुए
 |

 श्री  एस०  पी०  जन  के  खिलाफ  विदेशी  मुद्रा  विनियम  १९४७  के

 बन्दों  के  अंतगर्त  न्याय  निणयन  कायंवाही  की  जा  रही  है  ।

 श्री  फोरोज  एनफोर्समेंट  का  डायरेक्टर  सरकार  की  नुमा  से  ही  मुकदमा चला  सकता

 है  तो  क्या  सरकार  सभा
 को

 ahHidde WIRaTa  दिलाती  हैं
 कि  य

 अनुमति  मांगी  गई

 तो

 दे

 दी

 जावेगी

 रे
 _

 अंग्रेजी में
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 | गंभीरता  मंत्री  मोरारजी  :

 pat  फोरोज  गांघी  :  यह  ५०  लाख  रुपये  का  मामला  है  क्या  सरकार  इस  पर
 ४०

 लाख  रुपये

 आयकर  2Yo  प्रतिशत  walt
 ६०

 लाख  जुर्माना  वसूल  करेगी  जैसाकि  आयकर  विनियमों

 उपबंधित है  ?

 महोदय  :  क्या  यह  एक  सुझाव  नहीं  है

 श्री  फोटोज  गावी  :  यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  होता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  का  उत्तर  वह  पहल  से  कसे  दे  सकते  हैं
 ?

 डा०  धन  गोपाल  रेड्डी  :  न्यायनिर्णयन की  कार्यवाही  शुरू  हो  गई  है  ।  उन्हें  इस  की  जवाबदेही

 करना  पड़ेगी प्रौढ़  इस  केਂ  डायरेक्टर  निर्णय  करेगा  कि  यह  मामला  शझ्रदालत  में  भेजा  जाये  या

 स्वयं  न्याय  करे  |  भ्रामक  का  प्रश्न  तो  इस  के  बाद  उत्पन्न  होगा  ।

 pat  फोरोज  गांधी  :  माननीय  मंत्री  ने  कभी-प्रभी  यह  बताया  है  कि  श्री  एस०  पी०  जन
 को

 fara  के  दौरे  के  लिये  १४००  डालर  की  मंजूरी  दीਂ  गई  थी  परन्तु  वापसी  पर  उन  से  eXko  डालर

 मिले
 झर

 उन  के  पास
 ७०००

 रुपये  की  वस्तुयें  भी  थीं
 इन  बातों  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  विदेशी

 मुद्रा  विनियम  अधिनियम की  धारा  २३ख  के  अ्रन्तगंत  मुकदमा  चलाने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 १डा०  Fo  गोपाल  रेड्डी  :  प्रभी  डायरेवटर  इन  सब  बातों  की  जांच  कर  रहे  हँ
 |  उन्हों ने  २२

 नवम्बर  को  नोटिस  दिया  ar  ate  ३  या
 ४

 दिसम्बर  तक  उत्तर  मिलने  की  है  ।  उस  के  बाद

 डायरेक्टर  सारे  मामले  को  देखेंगे  |  वह  इन  सब  बातों  पर  विचार  करेंगे  |

 श्री  फीरोज  गांधी
 :  क्या  इस  झ्रनुसन्धान  के  कारण  रिज  बैक  ने  श्री  एस०  पी०  जेन  को

 जाब  नन५ वदानल  बेक  के  सभापति  की  पदवी  छोड़ने  को  कहा  है
 ?

 of.
 |  डा०  गोपाल डी  जी  नहीं

 ।
 यह  सही  नहीं  है

 |

 +श्री राम  कृष्ण  :  क्योंकि  यह  धन  लिमिटेड  कम्पनियों  का  है  कौर  मंडियों में  कमी  बेशी  कर

 के  जमा  किया  गया  है  इसलिये  क्या  सरकार  श्री  एस०  पी०  जेन  पर  भारतीय  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 की  धारा  ४२०  के  अधीन  भी  मुकदमा  चलाना  चाहती  है
 ?

 धन  गोपाल  रेडी  :
 इस  समय  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पति  नारायणन्  कुट्टि  मेनन
 :  श्री  एस०  पी०  जेन

 के  कागज़ों  से  पता  लगी  इन  बातों  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  कि  विदेशों  में  उन  की  पर्याप्त  मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा  क्या  सरकार  यह  जानने  के

 लिए  कि  विदेशों में  उन  के  नाम
 कितनी  विदेशी  मुद्रा  इस  समय

 किये  जा  रहे  न्याय  निर्णयन के

 ग्रतिरिक्त एक  स्वतन्त्र  जांच  करने  का  भी  विचार  रखती  है  |

 डा०
 दें  गोपाल  रेड्डी  एनफोर्समेंट  के  डायरेक्टर

 इसी  प्रयोजन
 के  लिए  ह  |  हम

 कोई  कौर  अलग  जांच  प्रारम्भ  कराने  की  प्रा वश्य कता  महसूस न  दीं  करते
 |  डायरेक्टर  मामले  की

 जांच  करने
 में  शर्णरूपेण

 समय  है
 है  शौर  वह  जांच

 कर  रहा है  ।
 ——  एएटशसरसलपलपलव८न

 +मूल  अंग्रेजी  में
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 fait  जाधव  :  यह  कहां  तक  सच  है  कि  श्री  एस०  पी०  जैन  ने  अवैध  रूप  से  अमरीका

 जर्मन  से  ३२  लाख  रुपयों का  व्यापार  किया है  शर  इस  प्रयोजन  के  लिए  उन्होंने  ag  राशि  डालर

 अर  aaa  सिक्कों  में  वहां  जमा  कराई  है
 ?

 do  गोपाल  रेड्ड  सारा  मामला  है  ।  श्री  जैन  को  नोटिस
 दे

 दिया

 गया है है  सर  उसके  उत्तर  का  डायरेक्टर  इन्तज़ार  कर  रहा है
 ।

 fat ao  डांगे  :
 माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा  रही  है

 परन्तु  में  यह  पूछना  चाहता हं  कि  यह  जांच  कब  तक  होती  रहेगी

 श्री बे०  गोपाल  रेड्डी  न्याय  निर्णयन  की  कार्यवाही  तो  प्रारम्भ  की  जा  चुकी  है  ।  इस

 मास  की  २२  तारीख को  श्री  जैन  को  नोटिस भी  दे  दिया  गया  है  ।  पन्त  इस  काम  में  कोई  अ्रनचित

 विलम्ब  नहीं  लगा है  |

 पत्नी  सिंहासन  सिंह  :  इस  प्रकार  के  कानून  को  भंग  करने  के  सम्बन्ध  में  पहले  से  ही  एक

 स्पष्ट  व्यवस्था  विद्यमान  तो  उनके  विरुद्ध  कौर  नई  जांच  कराने  से  क्या  लाभ  है
 ?  जैसा  कि

 श्री  फिरोज  गांधी  ने  कहा  जैन  के  विरुद्ध  ada  कानून  के  अधीन  कार्यवाही  -  क्यों  नहीं  चलाई

 जात  iT  ?

 महोदय  :  ने  यह  जानना  चाहते  हूं  कि  श्री  जैन  के  विरुद्ध  न्यायालय  में  प्रतियोगी

 क्यों  नहीं  चलाया  गया है  ।

 ब०  गोपाल  रेड्डी  :  यह  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  इसलिए  बिना  किसी  मजिस्ट्रेट

 के  वारंट  के  उन्हें  गिरफ्तार  नहीं  किया  जा  सकता  |

 श्री  फोरोज  गांधी  :  विदेशी  मद्  विनियमन  अ्रधिनियम  की  घारा  २३  के  दो  भाग  ह

 त्र  में  न्याय  निर्णयन  की  व्यवस्था  है  शर  में  प्रतियोगी  चलाने  की  ।  में

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  भाग  के  अनुसार  अभियोग  चलाने  का  भी  विचार

 रखती  है
 या  कि

 केवल  भाग  पर  ही  निर्भर  करना  चाहती  है  ।

 Fo  गोपाल  रेड्ड  प्रभी  इतनी  जल्दी  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  इस  सम्बन्ध  म

 क्या  किया  जायगा  ।  श्री  जैन  से  जवाब  कराने  पर  डायरेक्टर  स्वयं  यह  fata  करेंगे  कि  क्या  वह  स्वयं

 श्री  जेन  से  जर्माना  वसुल  करें  अ्रथवा  श्री  जैन  को  न्यायालय  में  पेशा  किया  जायें  |

 गजनी  फोरोज  गांधी  :  परन्तु  बिना  सरकार  की  qa  स्वीकृति  के  उन्हें  न्यायालय  में  पेशा  नहीं

 किया  जा  सकता  |

 डायरेक्टर  तो  केवल  सिफारिश  वह  सरकार  से  कहेगा  कि डा०  बन  गोपाल  रेड्डी :

 at  जन  को  न्यायालय  में  पेदा  करने  की  ग्र नम ति  दी  जाये  |

 यदि  डायरेक्टर  ने  अ्रभियोग  चलाये  जानें  के मंत्री  गो०  qo

 सम्बन्ध  में  सुझाव  दिया  तो  निश्चय  ही  सरकार  उन्हें  न्यायालय  में  पेश  करने  की  अ्रनुर्मात  दे
 देगी  ।

 क्या  उन  से  पकड़े  गये  कागज़ों  में  कोई  ऐसा  विवरण  भी  है  जिसमें  विषुव fart  नागी  रेड्डी

 के  विभिन्न  बैंकों  में  प्रनीत  विदेशी  मुद्रा  के
 सम्बन्ध  में  हिसाब  किताब  लिखा

 हुमा
 है
 है  ?

 न  meen

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 वित्त
 पंत्र

 सोरारजी
 :

 जब  कि  सारा  मामला  डायरेक्टर के  विचाराधीन  है

 हमारे  लिए  ag  बड़ा  कठिन  है  कि  हम  इस  समय  उसके  ब्यौरों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बतला  सके  |  इस

 समय  ब्यौरे  के  सम्बन्ध  में  बतलाना  मामले  के  लिए  श्रहितिकर  सिद्ध  होगा  |

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इस  प्रकार  की  बात  देश में  कोई  नयी

 बात  नहीं  है  ।  कया  इस  प्रकार  को  बातों  के  सम्बन्ध  में  एक  सामान्य  जांच  करने  के  बारे  में  कोई

 प्रस्थापना  है  ।

 प्रियंका  यह  एक  बहुत  व्यापक  प्रशन  है
 ।

 श्री  गोरे  :  क्या  सरकार  को  किन्हीं  अन्य  लोगों  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  जानकारी  प्राप्त  है

 जिन्होंने  विदेशी  बैंकों  में  इस  प्रकार  से  अपनी  राक  जमा  करा  रखी  कौर  यदि  तो  इस
 प्रकार

 की  कुल  राशि  कितनी  है
 ?

 श्रिया  महोदय  :  ये  सभी  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 गोपाल  रेड्डी  :  समय  समय  पर  एनफोर्समेंट  के  डायरेक्टर  के  पास  कई  शिकायतें

 कराती  रहती  हें  कौर  वे  उनकी  जांच  करते  है  ।  2EYE-UY A में  १३१९,  PEYGNS A में  १५५६  कौर

 इस  वर्ष  स्प्रेज़ से  अक्तूबर  तक  ४४३  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  ।  बहुत  सी  याचिकाएं
 भी प्राप्त होती

 परन्तु  वे  सभी  की  सभी  सच  नहीं  होतीं  ।

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  क्या  सरकार  कोई  ऐसा  नियम  बनाने  का  विचार  रखती  है  जिस  से

 musts  कार्यों  में  संलग्न  इस  प्रकार  के  लोगों  को  राष्ट्रपति  भवन  में  होने  वाले  राजकीय  उत्सवों  में

 प्रवेश  करने  पर  मनाही  हो  श्र  विभिन्न  सम्मेलनों  के  सम्बन्ध  में  आने  वाले  विदेशी  प्रतिनिधियों  को

 भोजन  इरादी  पर  भी  आमंत्रित  करने  की  भी  मनाही हो  ।

 बे०  गोपाल  रेड्डी  :  फिलहाल  तो  इस  प्रकार  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं है
 |

 श्री  त्यागी  :  माननीय  मंत्री
 ने

 प्रभी  rat  यह  बताया  है  कि  इस  प्रकार  के  मामलों  की  संख्या

 कितनी है  ।  क्या  माननीय  मंत्री  सभा  पटल  पर  इस  की  एक  सुची  रखने  की  कृपा  करेंगे  ग्रीवा  कया

 सरकार  इस  प्रकार  के  मामलों
 को  समाचार  पत्रों

 में
 प्रकाशित  कराने  की  करेगी

 ताकि  लोगों  को

 पता  लग  सके  कि  अमुक  द्रमुक  व्यक्ति  ने  श्रमिक  अ्रमुर्क ्य  अपराध  किया  है  |

 बे०  गोपाल  रेड्डी  :  जी  इस  सम्बन्ध  में  एक  अलग  प्रशन  की  पू  सूचना  दी  जाय  ।

 हमारे  पास  जो  भी  जानकारी  उपलब्ध  होगी  उसे  हम  सभः  के  सम्मुख  प्रस्तुत  कर  देंगे  ।

 श्री  प्रभात  कार  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कि
 श्री  जैन  ने  विदेशी  मुद्रा  में  अवैध  रूप  से

 व्यापार  किया  है  कौर  जब  उन्हें  गिरफ्तार  किया  गया  था  तो  उन्होंने  कागज़ात  को  नष्ट  करनें  का  प्रयास

 किया  क्या  सरकार  रिज़र्व  बैंक  से  पट  रहेगी  कि  बह  श्री  जैन  को  पंजाब
 नेशनल

 बेक  के  सभापति

 के  स्थान  से  हटा  दे  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  यह  तों  सुझाव  परन्तु  यह  बात  इस  मूल  प्रत  से  उत्पन्न

 नहीं
 होती

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्टेनलेस  स्टील

 1*३०१.  श्री  वें०  प०  नायर  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  निर्भर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  ८

 १९४५८  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १०३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्टेनलेस  स्टील  के  निर्माण  के  लिए  एक  aaa  का रखना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 अन्तिम  रूप  से  निगम  कर  लिया  श्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  fasta  किया  गया है
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  gata  कबीर :  )  ग्राम  नहीं
 ।

 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री  वे०  प०  नायर  :  उस  कारखाने  में  १००  टन  एलाय  स्टील
 के

 निर्माण
 की प्रस्थापना क

 बारे में  क्या  निर्णय  किया  गया है  ?

 1  हुमायूँ  कबीर  ८  सितम्बर  को  में  ने  सभा  को  बताया  था  कि  जब  एलाय  स्टील  संपत्र

 स्थापित  हो  जायेगा  तो  सौ  टन  स्टेनलेस  स्टील  तेयार  करने  का  परीक्षण  किया  जायेगा  ।  उसके

 एक  श्रीराम  प्रतिवेदन  भी  मांगा  गया है  |

 श्री वें  प०  नायर
 :  नहीं  ।  मेरा  प्रदान यह  नहीं  था  ।  मूल  प्रदान  में  यह  बताया  गया  है

 कि  प्रस्थापना  विचाराधीन  है  ।  में  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  कम  से  कम  इस  बारे  में  निर्णय

 कर  लिया  गया है  कि  वहां  पर  १००  टन  का  उत्पादन  किया  जा  सकेगा ?

 fat  हनुमान  कबीर  :  जैसा  कि  में  ने  बताया  है  विभिनन  देशों  की  विभिन्न  फर्मों से  इस  बारे  में

 अग्रिम  रिपोर्ट  मांगी  गयी  हूं  ।  अज़ीम  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  के  बाद  ही  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  सकेगा  ।

 fat  नागी  रेड्डी  :  क्या  कोई  aire  रिपोर्ट  मांगी  भी  गई  है  ?

 श्री  हनुमान कबीर  :  यही  तो  में  कह  रहा  हूं

 satan  geo  :  १९५८  प्रदर्शनी  में  स्टेनलेस  स्टील  की  एक  विशेष  प्रकार  की

 किस्म  दिखायी  गयी  है  जिसका  नाम  देवी-थेअरी  बताया  गया  में  यह  पूछना  चाहता हूं  कि  उसका  नाम

 प्रोफेसर  थैकर  से  कसे  सम्बद्ध  कर  दिया  गया  है  जब  कि  उनका  इस  वस्तु  के  प्राधिकार से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं है  ?

 श्री  हुमायूँ
 कबीर  :  यह  नाम  उस  व्यक्ति  ढारा  दिया  गया है  जिसने  उसका

 आविष्कार  किया  था  |  वह  य्रपनी  इच्छानुसार
 कोई  भी

 नाम  रख  सकता  था  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 निवाले  मं  ताप  बिजली  घर

 श्री
 त०  विशाल  राव

 :

 प  ३०२-
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नवेली  में  एक  ताप  बिजलीघर  स्थापित  करनें  के  सम्बन्ध  में  सिविल  इंजीनियरिंग
 3.  ञ् 1  1.0

 ~~

 कार्य  प्रारम्भ
 कर

 दिया
 al

 aq  watt
 में
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 कारखाने  तथा  मशीनरी  का  निर्माण  कब  से  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ?

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  faz)  नहीं  |

 संयंत्र  तया  मशीनरी  की  प्राप्ति  के  लिए  रूपी  संस्था  से  किये  जाने  वाले  ठेके  का  तभी

 अन्तिम  रूप  से  नहीं  gar  है  |  संभरणकर्ताम्रों  से  प्राप्त  होने  के  बाद  ही  संयंत्र  तथा  मशीनरी

 लगायी  जायेगी  ।

 विदेशी  बैंकों  द्वारा  भगतान

 श्री  glo  ना०  मुकदमो ं:
 | ३०३.  कह कला

 Lat  मोहम्मद  इसी  प्न्ण्च्

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 gays F में
 भारतीय  उच्च  झ्रायोग ने  विदेशी  बैंकों के  द्वारा  ब्रिटेन को  कितनी

 राशि  wat  की  अर

 इस  प्रयोजन  केਂ  लिये  विदेशी  बैंकों  का  उपयोग  किन  किन  कारणों  से  किया  जा  रहा

 उपमंत्री  (tao  रा०  ब्रिटेन  स्थित  भारतीय  उच्च  आयोग  fora  बैंक

 बेक  द्वारा  विदेशी  बका  की  मौत आफ  के  द्वारा  अदायगी करता  है  |

 निम्नलिखित  राशियां  wet  की  गयी  थीं

 exe  से  द्  ५१,७८८  पौंड
 भ

 १९५७  RE, OVS ARR  पौंड

 wa सगन  स्तान सरकार की  यह  नीति है  कि  अदायगी के  समय यथा  सभ  बैंकों का  ही  उपयोग

 किया  कौर  उन्हें  ही  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।  फिर  विदेशी  बैंकों  का  उपयोग  इसलिये  किया

 जा  रहा  है  कि  विदेशों  में  भारतीय  बैंकों  की  बहुत  कम  शाखायें  हैं
 |

 वाटर  बर्फ  सड  प्लास्टर

 1३०  श्रीमती  इला  पाल चौ धरो  क्या  बटालिक  गवेषणा  तौर  द  काय  मंत्री यह

 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सड़क  गवेषणा  संस्था  ने  हाल ही  में  प्रूफ  मड

 का  जलाप्रवेंश  नामक एक  ऐसी  सामग्री  का  प्रयोग  करना  प्रारम्भ  किया  है

 जिस  का  निर्माण  उस  ने  स्वयं  ही  किया  है

 यदि  तो  इसे  किस  प्रयोजन  केਂ  लिये  इस्तेमाल  किया  जा  सकता
 कौर

 अभी  तक  किये  गये  प्रयोगों  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हनुमान  कबीर )
 संस्था ने  प्पा

 के  रूप  में  प्रयोग किये  लिये  विभिन्न  प्रकार  की  वाट  प्रूफਂ  वस्तु भ्र ों  के  केवल  तुलनात्मक

 परीक्षण  ही  किय ेहू  ।  इन  परीक्षणों  के  परिणामस्वरूप  संस्था  ने  एक्शन  के  एक  प्रभावकारी

 वाटर  तरफ  सामग्री  के  रूप  में  प्रयोग  किये  जाने  की  सिफारिश की  है  ।

 मूल  परं ग्रेजी  में
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 यह  वस्तु  कच्ची  दीवारों  पर  प्लास्टर  करने  के  लिये  इस्तेमाल  की  जा  सकती  है  ।  उस  से

 दीवारें  अधिक  मजबूत  हो  जायेंगी  क्योंकि  उन  पर  वर्षा  के  पानी  का  कोई  नहीं  पड़ेगा  ।

 अरे-क्षेत्रीय  प्रयोगशालाओं  में  किये  गये  परीक्षणों  से  यह  ज्ञात  हुजरा  है  कि

 मड  प्लास्टरਂ  लगातार  ६  दिन  तक  होने  वाली  वर्षा को  रोकने  में  सम  होता  श्र  रात  को  वर्षा

 के  प्रभाव को  कौर  दिन  में  गर्मी  के  असर
 को  2° /, Tet TH HT मास  तक  की  अवधि  तक

 रोक  सकता
 है

 जापान से  ऋण

 1३०५.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  जापान  से  प्राप्त

 होने  वाले  १८०  करोड़  जापानी येन  में  से  कितनी  राशि  नौपरिवहन विकास  के  लिये  प्रयोग  की

 जायेगी  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  १८०  करोड़  येन  के  ऋण  में  से  ५०  करोड़

 ६.६  करोड़  रूपयों  की  राशि  नौवहन  के  विकास  के  लिये  निर्धारित  की  गयी  है
 ।

 केला  के  लिये  पुलिस  बल

 1*३ ०  श्री  पाणिग्रहण  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  यह  कहा  है  कि  रूरकेला  क्षेत्र  में  पुलिस बल  में

 वृद्धि  करने  पर  उस  पर  ant  वाले  अतिरिक्त  खड़े
 को

 वह  वहन

 यदि  तो  उस  बारे  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  व०  :  हां  ।  इस  सम्बन्ध  में
 राज्य

 सरकार  को  सूचित  कर  दिया  गया  है  क्योंकि  विधि  श्र  व्यवस्था  का  उत्तरदायित्व  उनका

 काम है  इसलिये  इस  बात  का  fea  करना  उनका  अपना  काम  है  कि  किसी  विशेष  क्षेत्र  में

 कितने  पुलिस  बल  की  आवश्यकता हैं  ।  उनका  खर्च  वहन  करना  भी  उनका  अपना  काम  है
 ।

 बाल  अवकाश  गृह

 श्री  भक्त  दर्शन  :

 ू  श्री  नवल  प्रभाकर :

 नया  दिक्षा  मंत्री  २६  PEXS  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पहाड़ी  स्थानों  में  बाल  अवकाश  qe  स्थापित  करने  की  योजना  पर  खच  का

 इस  योजना
 को

 कार्यान्वित  करने
 के

 लिये
 श्री  तक  क्या

 कार्यवाही  गयी

 है  ?

 क
 दिक्षा  मंत्री  (  ere  का०  ला०  :  ग्रोवर  .

 योजना  का  ब्यौरा  कौर  उस
 पर  वाले  ae  का  हिसाब  तैयार  करना  बाकी  है  |

 ———

 faa  अंग्रेजी  में
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 इंडियन  स्टील  वक्त  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  की  सेवायें

 1*३०८-  श्री  मुरारका  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ११  १९५८  के

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ११६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 इण्डियन  स्टील  ध  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी
 नें  उपरोक्त  उत्तर  में  निर्दिष्ट कार्यों  में  से

 प्रभी  तक  कितने  कार्य  किये

 १४  करोड़  की  राशि  में  से  कितनी  राशि  ot  तक  कम्पनी  को  wer  कर  दी  गयी  है  ;

 arc

 दोष  देय  रादझि कब कब  सदा की  जायेगी
 are

 उस  का  वास्तविक  सेवाओं  से  कसे  सम्बन्ध

 स्थापित किया  गया  है  ?

 1  खान  श्र  इंधन  मंत्री  cay
 :  से  सभा-पटल पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]

 जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  मृत्यु  दावों  का  घपला

 1३०८.  श्री  अनिरुद्ध  सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जीवन  बीमा  निगम  स्थापना  के  समय  से  लेकर  ३१  १९५७  तक

 बुक  की  गई  पालिसियों के  अधीन  ३०  १९  ५८  तक
 निगम

 को  जो  मृत्यु  दावों  की  सूचना  प्राप्त  हुई

 उन  की  कितनी  संख्या  है  कौर  उन  की  कितनी  राशि

 २३०  १९४५८  तक  उन  में  से  कितने  दावों  का  फैसला  हो  गया  है  कौर उन  की

 कुल  कितनी  है  ;  कौर

 उक्त  ग्रन्थि  में  मृत्य दावों  के  निपटाने  में  औसत  कितना  समय  लगा  था  ?

 उपमंत्री  ब्र०  रा०
 :  ५३,२७,३५८  रुपयों  के  १,१९१  दावे

 '४,€४,१५७  रुपयों  के  १३१  दावे  |

 ७  मास  ate  १  दिन  |

 कृत्रिम  चावल

 श्री  झूलन  सिंह  :

 ३१०.
 ्

 श्री  अपर

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कृत्रिम

 चावल  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  और  उसे  देश  में  चावल
 खाने

 वाले  लोगों  तक  पहुंचाने  में

 कहां  तक  सफलता  मिली  है  ?

 wage  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायत
 :  इस  समय

 चावल  शब्द  का  प्रयोग  नहीं  होता  ।  महरौली  केਂ  नाम  पहचाना

 जाता है

 केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  गवेषणा  संस्था  में  उस  तक  झ  परियोजना  चल  रही

 >>  चि डोका  pasa?  का  लिस ८  जनना  सन्त  का  लिस  कर  रही  है  ?  यह है  जो  कि  प्रति  दिन  लगभग
 एक  टन

 ग्र ast  में faa  अं
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 कैरल  राज्य  में  वितरित  करने  के  लियें  केरल  सरकार  को  दे  दी  जाती  केरल में  एक  बड़ा  कारखाना

 स्थापित  करने  ak  उत्तर  प्रदेश  में  | लि  महरौली को  चलाने  का  प्रश्न  विचाराधीन

 दक्षिण  भारत  में  केन्द्रीय  fasafaaraa

 गा३११
 So  Fo  देव  :

 mi  इच्छुक  क द
 Lat

 पीठ  सय ८६  प्रधान

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग  की

 सिफारिशों  के  अनुसार  दक्षिण  भारत  में  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  पर  विचार

 कर  रही  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नहों

 राज्य  विधि  यक

 1३१२.  श्री  वाजपेयी  :
 कया  गृह-कार्डे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रपति के  विचार  के  लि  राज्य  विधेयकों  के  रक्षण  के  सम्बन्ध

 में  राज्य  सरकारों  को  कोई  पत्र  लिखा  दौर

 यदि  तो  उस  पत्र  में  क्या  क्या  लिखा  है
 ?

 मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  :  हां ।

 सभा-पटल
 पर

 भारत  सरकार
 के  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  पत्र  संख्या  go/exe/ys—

 स्थानिक  १--दिनांक  २६  gus  की  एक प्रति  रखी  जाती  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध  संख्या  ee]

 महा  अयस्त

 $
 +  *३१३.  श्री  go  मधुसूदन  राव  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वाशिंगटन  में  महा  प्रयुक्त  का  प्रस्थापित  शौर  ब्रिटेन  तथा  यूरोप  में  उसकी

 शाखायें  कब  से  कार्य  प्रारम्भ  करेंगी  ;

 इस  कार्यालय  तथा  इसकी  शाखाओं  में  कौन-कौन  अधिकारी रहेंगे  ;

 उन  पर  कितना  वार्षिक  खर्चे  area
 ?

 उपमंत्री
 ब०

 रा०  :
 महा  आयुक्त

 के  कार्यालय  ने  वाशिंगटन  तथा

 लन्दन  में  अपना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।

 वाशिंगटन  में  महा  श्रमायुक्त
 की

 सहायता  के  लिये  निजी  कर्मचारी  वर्ग  के  अलावा  एक  सम

 पदेप्ट्रा  रहेगा  ।  अमेरिका में  हमारा  मिनिस्टर  )  अन्तर  ट्रीय मुद्रा  निधि  के  का यं पालक

 जो  कि निदेशक  अर  वैकल्पिक  निदेशक  भी  श्री

 उत  सचिव

 में  होंगे
 '  यूरोप  में  आम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 फिलहाल  हमारे  लन्दन  स्थित  उच्चायुक्त  के  मिनिस्टर  के  रूप  में  भी  कार्य  की af

 सहायता  के  लिये  द्वितीय  सचिव  की  कोटि  का  एक  पदाधिकारी  होगा  ।

 अनुमान है  कि  इन  दोनों  संगठनों  पर  €
 लाख  रुपये

 वार्षिक
 खर्च  होगा

 |

 राज हुंडियां

 1*३१४.  श्री  नौशीर  भरूचा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 थ
 इस  समय  भारत  के  रक्षित  बेक  में  दोष  राज हुंडियों  बिल  )  की  कुल  राशि  कितनी

 a
 ्  ह

 इसमें से  कितनी  ३००  करोड़  रुपये  के
 ४  प्रतिशत  व्याज  वालें  2893.0  में  चुकाये

 जाने  वालें  ऋण  के  अतिरिक्त  निधिबद्धਂ  कर  ली  गई  हे  निधिबद्ध  करने  का  विचार  ;

 ४  प्रतिशत व्याज  वाले  १६७३  के  ऋण  के  ऊंचे  व्याज  तथा  उससे  सम्बन्धित  अरन्य  शर्तों

 के  कारण  कितना  अतिरिक्त  वार्षिक  खर्च  करना  पड़ेगा  ?

 +वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  २०  १६  1G  को  लगभग  EVE  करोड़

 रुपये  ।

 €२९  करोड़ रुपयों  की  बकाया  राशि  ३००  करोड़  रुपये  की  उस  राशि  से  अलग  हैं  जो

 पहले  ही  निधि बद्ध  की  जा  चुकी हैं  श्र  अधिक  राशि  निधि बद्ध  करने  का  फिलहाल  कोई  ख्याल  नहीं  ।

 बराबर  की  राशि की  राजहृंडियों  को  केंसिल  करके  ३००  करोड़  रुपयों  के
 ४  प्रतिशत

 ब्याज  वालें  GR  के  ऋण  को  जारी  करने  के  कारण  व्याज  के  रूप  में
 ४  ५  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष अ्रधिक

 देने  पढ़ेंगे ।

 सीमावर्ती  विवाद

 |  श्री  श्रीधर

 TFB VY.  ह
 श्री  उन्  :

 श्री  पांगरकर
 :

 अगाड़ी  :

 क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  निपानी  कौर  करतार  जिलों के  सीमावर्ती  विवादों  को  हल  करने

 के  लिये  कोई  फैसला  कर  लिया हैं  ;  कौर

 यदि  तो  कया  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  बं०  :  श्र  इस
 बारे

 में  अन्तिम रूप  से  निर्णय

 करने  के  लिये  एक  उपयुक्त  उपाय  ढूंढने  के  लिये  बम्बई  तथा  मंसूर  के  मुख्य  मंत्रियों  में  समझौता

 कराने  का  सरकार  ने  प्रयत्न  किया  है  ।

 केन्द्रीय  हरिजन  कल्याण  मंत्रणा  बो
 ड

 श्री  बे०
 च०

 मलिक  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  २७

 १९५८  को  नई  दिल्ली  में  केन्द्रीय  हरिजन  कल्याण  मंत्रणा  ais
 की

 बैठक  में  की  गयी  विभिन्न

 सिफारिशों  शौर  सुझावों
 को

 कार्यान्वित  के
 लिये  राज्य  सरकारों  के  पास

 भेज  दिया  गया है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 Finded
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 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  हां  ।

 विक्रय
 कर  में  छूट

 1*  ३१७.  सरदार  इकबाल  सिंह  :
 क्या  वित्त  मंत्री  १६  gus  के

 ग्र तारांकित

 संख्या  २३८३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुछ  एक  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  उनके  विक्रय  कर  में  छट  देने  की  प्रस्थापना

 के  बारे  में  राज्य  सरकारों की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ;  और

 इस  सम्बन्ध  में  व्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 वित्त  उपमंत्री
 ब०

 रा०  :  शर  )  .  राज्य  सरकारों से  प्राप्त  हुए  उत्तरों
 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 डिलीवरी

 1*३१८.  श्री  नागी  रेड्डी
 :

 क्या
 खान

 श्र  इंधन  मंत्री  २४  ReXs
 के

 fra  set  संख्या  १५४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  एक  विशेष  प्रकार  के  व्यापार  के  बारे  जिसे  डिलीवरीਂ

 परिदान  )  कहते  सरजो जो  भारत  में  स्थित  तेल  कम्पनियों में  प्रचलित  अरब  भ्रान्ति
 रूप  से

 विचार

 कर  लिया है  ;  तौर

 यदि  तो  सरकार  ने  कया  निष्कर्ष  निकाला  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार है  ?

 कौर  तेल  मंत्री  के ०  दे०  :  झर  )  सम्बन्धित  उत्पादन
 लक

 तथा  सीमा-शुल्क  निधि  के  विदेशों  को  जाने  वाले  विमानों  तथा  जल-यानों  को  संभरित  किये

 जाने  वाले  ईंधन  को  आयात  प्रफुल्ल  अथवा  उत्पादन-शुल्क  से
 छुट

 दी  जाती  है  ।  इसलिये  उन्हें

 बौंड  में  लिखित  भांडागार  से  तेल  कम्पनियों  द्वारा  कर  देय  भांडागारों  से  उसका  संभरण  किये  जाने  के

 लिये  कलकत्ता  ait  मद्रास  में  प्रबन्ध  है  ।  दिल्ली जैसे  स्थानों  पर  अझ्रन्तर्राष्ट्रीय विमानों  को  ईधन

 संभरित  करने
 के  सम्बन्ध  जहां कि  कर  देय  भांडागार  नहीं  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  उनके

 लिये  प्रफुल्ल  वापिस  लिया  जा  सकता  हैँ  |  सरकार के  चीफ़  कास्ट  एकाउन्ट्स  जो  कि  एक  नया

 मूल्य  सूत्र  निकालने  के  लिये  तेल  कम्पनियों  के  खातों  का  परीक्षण  कर  रहे  कम्पनियों  के  इन

 व्यापारिक  कार्यों  पर  होने  वाले  खर्चों  और  प्राप्तियों  पर  भी  विचार  कर  रहे  हें  ।  है
 कि  उनकी

 रिपोर्ट  ZEXE  के  अन्त  तक  प्राप्त हो  जायेगी  ।

 प्रादेशिक  सेना |

 11३१८.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १४५८  में  ग्राम  तक  प्रादेशिक  सेना  में  भरती
 गत

 वर्ष  की  उसी  xafa  में  हुई  भरती
 की  अपेक्षा  अधिक है  या  श्र

 (=)
 यदि  कम  तो  कया

 सरकार
 उसके

 कारणों  की  खोज
 करेंगी  ?

 ee  बल़्ला

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ग
 प्रतिरक्षा  उपमंत्री

 :  )
 हां

 ।  भरती
 अधिक  हुई  हैँ  जिसमे  कुछ  ग्रा

 में  कमी  पुरी  हुई  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता

 विमान

 श्री  बहादुर सिह  :

 श्रीमती  इला  पालचौघधरी  :

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हें  कि  हाल  ही  में  बंगलौर  की  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  फैक्टरी  में  तेयार  किये

 गये  दो  सीटों  वाले  भ्रत्यघिक  हलके  विमानों  को  अ्रधिक  संख्या  में  तैयार  करने  के  पर

 कार  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  कब  किया  जायेगा

 उसका  उत्पादन कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ;  और

 क्या  इसमें  भारतीय  एयरो  इंजन  लगाया  गया हूँ
 ?

 ज्रितिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )
 :  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट

 जिसका  इससे
 सम्बन्ध  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर

 रही  है  |

 हिन्दुस्तान
 एयर

 क्राफ्ट
 )
 लिमिटेड

 में  इसके  उत्पादन  के
 बारे  में  निर्णय  कर

 लिया  गया है  |

 हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  इस  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।

 फिलहाल  नहीं  ।

 वायु शी तक
 यंत्र

 र  F328.  श्री  पदम  देव
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मं  त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  देहरादून  के  ग्रायुथ च्झ्

 कारखा ने  द्वारा  बनाया  गया  छोटा  वायु  शीतक  जिसका  प्रदर्शन  ''  प्रदर्शनी  में  किया

 गया  बड़े  पै  माने  पर  ते  यार  किया  जायेगा  कौर  जनता  के  उपयोग  के  बाजार में  बेचा  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  अगर  काफी  अगर  झा  जाएं  तो  इस  कूलर  का
 बड़े  पैमाने

 पर  निर्माण किया  अर  जनता  के  उपयोग  के  लिये  बिकने
 को

 बाजार  में  पहुंचाया  जायेगा
 ।

 पुरातत्व  संस्था

 1३२९२.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  वैज्ञानिक  nar  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  ३१

 १६४८ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पोस्ट

 ग्रेजुएट  विद्यार्थियों  को  इतिहास  तथा  पुरातत्व  क्षेत्र  त्रय  सहायक  विषयों
 की  ट्रेनिंग  के  लिये  नई

 दिल्ली  में  एक  पुरातत्व  संस्था  खोलने  की  योजना  किस  स्थिति  में  हें  ?

 +मूल  ग्रेजी  में



 ए  लिखित  उत्तर  २८  gEYXS

 गवेषणा  और  सांस्कृतिक-कार्य
 मंत्री  हुमायूँ  कबीर  यह  योजना  सिद्धान्त  रूप

 में  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  विस्तृत  रूपरेखा  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  तेल  सर्वक्षण

 श्रीमती  इला  पालचोघधरी  :

 श्री  रघुनाथ सिंह  :
 ३२३

 |  श्री  मोहन  स्वरूप

 Lait sect

 क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  तेल  की  खोज  के  लिये  नैनीताल  कौर

 पीलीभीत  जिलों  में  सर्वेक्षण  कर  रही  हैं  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा है  ;  wiz

 अभी तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 कौर  तेल  मंत्री  के ०  दे०  मालवीय  जी  हां

 श्र  (7)  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला
 विवरण

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता हूँ
 ।

 विवरण

 हिमालय  के  तटवर्ती  क्षेत्र  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  हैं  कौर  मैदानों  में

 किया  att  waters  पद्धतियों  का  आश्रय  लिया  जा  रहा है  ।  १६  XY9—-¥UG  में  दो  क्षेत्र  दलों  ने लगभग

 ८०
 वर्गमील

 का  भूतत्वीय  मान  चित्रण  किया था
 ।  oa  तीन  दल  चालू  अवधि  में  कौर  सर्वेक्षण

 कर

 में  उत्तर  प्रदेश  क्षेत्र  में  दो  भूकम्पिक  तर  दो  गुरुत्वाकर्षण  व  चुम्बकीय  दल  कार्य

 में  लगे  हुए
 थे  ।  गुरुत्वाकर्षण  व  चुम्बकीय  दलों  ने  ३३४०  वर्गमील  का  सर्वेक्षण  किया  तथा  २३५६  केन्द्रों

 का  पर्यवेक्षण  किया  ।  दो  चुम्बकीय  दलों  ने  ३२४  लाइन  मीलों  की  खोज  की  बरेली  क्षेत्र  के  आसपास

 कुछ  रोचक  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  किन्तु  आ्रांकड़ों  के  निर्वाचन  के  लिये  कुछ  कौर  शोध  की  झ्रावश्यकता

 है  ।  दो  भूभौतिकीय  दल
 कौर  ग्रामों  काम  कर  रहे  हैं

 अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम

 at  वि०  च०  ट्यूबल  :

 सर्द
 at  विसल  घोष  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सच  हैं  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  द्वारा

 अपने  ऋणों  जिनमें  लाभ  भागिता  अधिकार  सम्मिलित  सूद  की  दर  निर्धारित  करने  से

 सरकार  सहमत  है  ?

 उपमंत्री  धन  रा०  चंकी  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  गैर-सरकारी  उद्योगों  के

 ऋण  सम्बन्धी  आवेदन  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  सीधे  ही  कार्यवाही  करता  हैं  ।  ऋण  के  लिये  व्याज  की

 तार  ऋण *.  aya दर  का  फैसला  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  ज्  पट  के  इच्छुक  के  be |  तय  होता हैं  ।  विदेशी

 मूल  अंग्रे जी  में
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 जिनमें  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्थापकों  से  प्राप्त  ऋण  भी  सम्मिलित  के  लिये  सरकार  की  स्वीकृति  आवश्यक

 है  ।  इसके  अनुसार  सरकार  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  को  बता  दिया  हैं  कि  वहू  निगम  कौर  भारत  में

 गेर  सरकारी  ऋण  प्राप्तकर्तात्रों  के
 बीच  हुए  वित्तीय  समझौतों  का  सामान्यतया  अनुमोदन  कर  देगी  ।

 इसमें  लाभ  को  समर  स्टाक  का  विकल्प  या  ऐसी  ही  अन्य  व्यवस्था  भी  सम्मिलित  है  ।  किन्तु

 इसके  लिये  यह  दात  है  कि  यह  ऋण  उन्हीं  परियोजनाओं  तक  सीमित  हैं  जो  विदेशी  मुद्रा  का  अर्जन

 अ्रथवा  बचत  करती है  और  निगम  की  कुल  किसी  भी  समय  उस  मुद्रा  से  अधिक  नहीं  होगी  जिसका

 परियोजना  के  माध्यम  से  अरजन  किया  जाता  अथवा  बचत  होती  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  गंधक  तर  के  निक्षप

 1३२५.  श्री  नाशिर  भरुचा  :  क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  हाल  ही  में  उच्च  कोटि  के  मैगनीशियम  are  शुद्ध  गन्धक  के  भारी

 निक्षेपों की  खोज  की  गई  है  ;

 क्या  प्रारम्भिक  खोज  अवस्था  तक  पहुंच  गई  है  कि  इनकी  वाणिज्यिक झ्राधार

 पर  खोज  सम्भव है  ;

 अभी  तक  प्राप्त  नमूनों  के  विश्लेषण  की  क्या  रिपोर्ट है  ;

 खानों  को  वाणिज्यिक  आधार  पर  प्रयुक्त  करने  के  लिये  योजना  करने  में

 सरकार  ने  wet  तक  क्या  किया  है
 ?

 खान  अर
 तेल  मंत्री

 Fo  दे०  मालवीय )  मैगनीशियम  इतनी  मात्रा  में

 लब्ध  नहीं  है  किन्तु  उत्तर  प्रदेश  में  अल्मोड़ा  जिले  के  सोमेश्वर  के  निकटवर्ती  स्थान  में  मैग्नेसाइट

 के  age  मात्रा  में  निक्षेप  मालूम  हुए  हैं  |

 उत्तर  प्रदेश  के  खान  तथा  भूतत्वीय  विभाग  द्वारा  गढ़वाल  जिले  में  रूपगंगा  घाटी  के  सुडौल

 गांव
 के  समीप  गन्धक  का  संक्षिप्त  निक्षेप  मिला  है  जिसमें  ७

 प्रतिशत  नेटिवਂ  गन्धक
 प्राप्त  हुआ

 +  | ह

 उपरोक्त  दो  क्षेत्रों  में  निर्धारित  मैग्नेसाइट  की  मात्रा  से  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  यह

 वाणिज्यिक  झाधार  पर  निकाला  जा  सकता  है  ।
 कौर  गन्धक  के  जो

 निक्षेप
 wa  मालूम  हुए

 वें  उनके  बड़े  पैमाने  पर  वाणिज्यिक  स्तर  पर  खनन  fea  जानें  की  दृष्टि  से  अपर्याप्त  हूँ  ।

 (7)  मैग्नेसाइट
 के

 विश्लेषण  की  रिपो  इस  प्रकार  है

 मैग्नेशियम  ग्राक्साइड  २०  से  wx  प्रतिशत

 कैलशियम  आक्साइड  १  से  ३५  प्रतिदिन

 आक्साइड  १  से  प्रतिदिन

 ऐल्युमिनियम  श्राक्साइड  ,  ०.१  से  2,0  ware

 सिलिकान  areas  '१
 से  १०

 प्रतिशत

 ज्वलन  क्षति
 *

 oe  ३५  से  Yo  प्रतिशत  से  कम I

 मैग्नेसाइट  की  जांच  जारी  है  :  इस  को  पूरा  होने  पर  ही  वाणिज्यिक  खोज  की  योजना  पर

 विचार  किया  जाएग  |

 मूल  a  q  जी  में

 १].0#507  ignition
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 ......  वैज्ञानिक  नीति  सं  संकल्प

 Sa
 ह  दी०  चे  वर्मा

 :

 .1  ३२६.
 at  राम  कृष्ण

 a
 WEIN?  अर  सांस्टूतिक-कार्य  मंत्री  २४  fi  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १५६३ ३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करे

 ि

 न गई  Ree
 विचार  किया  गया  है

 Oo

 थ
 तो  इस  विचार  का  क्या  परिणाम  gar  है  ;  और

 ः
 यदि  हां

 ्
 इस  विषय  में  और  गया  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?

 क

 naam  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमापून  से

 विदेशों
 हक

 fire
 क  बमन

 ante
 a

 et  seg  ल

 होने  तक  उनके  अस्थायी  नियोजन  के  लिये  एक  वर्ग  की  रचना  का  निर्णय  किया  गया  है
 |

 म रत  की  ि  डिग्रियों  से  विभूषित  व्यवित  जिनका  दिक्षा  सम्बन्धी  रिका  अत्यन्त

 रहा  है  वह  भी  वर्ग  के  कुल  पदों  के  २५  प्रतिश्त  से  प्रतीक  पदों  पर  नियुक्ति  के  पात्र  होंगे
 ।

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद  ने  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  में  अधिकारियों  झ

 वैज्ञानिक  अधिकारियों  की  सेवा  की  अवस्था  तथा  शर्तों  का  पुनरीक्षण  किया  है  शौर  उन्होंने  वैज्ञानिकों

 र्  उच्च  श्रेणी में  विशेष  योग्यता  afer  वेतन  वृद्धि  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  निर्णय

 किय ेहैँ  ।  इन  निर्णयों के  बारे  में  विशेष  जानकारी  देने  वाला  विवरण  लोक-सभा  के  पटल
 पर  रखा

 4
 जाता  |  परिशिष्ट  २,  श्रीगन्ध  संख्या  ¥2]

 न्य  सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश-बिहार  सीमा  विवाद रमा

 श्री  राम  कृष्ण

 ध
 ।

 थ्री  कमल  सिह

 क्या
 गृह-कार्ड  मंत्री

 २४  eyo HF Tar के  अता  त  प्रदान  संख्या  २६२२ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  ae  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि

 के  समीपवर्ती भागों  में  एक  दर  सीमा )  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  बलिया  जिले  are
 fa

 निधि

 ee

 a
 i  है  ;  कौर

 तो  इस  के  कया  परिणाम  हैं  ?

 तको
 मंत्री  गो०  धन

 पर
 ह  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पुर्नावत्ता  नि

 ae

 पानी  faa  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा

 करेंगें  जिसमें  पुनर्वित्त निगम  दरा  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  प्रदत्त  ऋणों  का  उद्योगवार  ब्यौरा
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 क
 पकड़ा  गया  सोना  कडा  अन्य  सामान पकड़े

 गये  जवाहिरात

 म  v=  )  (  पथ  में  में  मूल्य  )

 b @ o—¥
 5, ७७, ०४

 कुछ नहीं  €,  G0,  Wos

 CEYS—4Z

 गल VERS  तक )  RK  05,222  कुछ  नदीं  वे  YWoQy ५

 par  अंग्रेजी  में
 *  Standardisation  Committee



 विगी प्  ;  2S  caus

 ae
 .

 इ1 चापा च ह

 pa

 जातियों  के  « fae  सर

 1५३१.  सरद  इकबाल  सिह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह
 बताने
 a

 wens
 अब  के  प्रत्येक जिले  में  ve  ५६-४७  कौर  PEXO—US  में

 दीग  fete  सहायता  से

 भ्र नू सुचित जातियों
 ae

 अनुसूचित  श्रादिम
 जातियों

 के  लिये
 अलग

 f  गौर  बस्तियां  बसाई

 गई  ः

 प्रयोजन  के  लिये
 ६  ४७-४०  मां

 झाल
 द  राद  व्यय गत

 थ

 भ फवलिट लत दी गई थ
 थ

 थ

 र  की  राशि  ara  न  हो  इ
 rr

 Tra  व्य यं गत  a  at
 ay  यदि

 तो  भविष्य में  इस  प्रका  कात  arta

 ne
 उपमंत्री
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 ०५  को  तीन  चौथाई  केन्द्रीय  सहायता  नौ  बराबर  मासिक  कीमतों  मं  मिला  करेगी  जो  मई  से  प्रारम्भ
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 अखिल  भारतीय  पेट्रोलियम कर्मचारी  संघ  की  मांगों  थे  सम्बन्ध में  फेडरेशन

 प्रतिनिधियों  जिनमें  मैं  भी  भारत  सरकार  से  निवेदन  किया  था  कि  एक
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 _

 श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा  को  एक  पत्र  लिखा  उसमें  भी  मैंने  राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  स्थापित
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 fat  आबिद  चली
 :

 किस  गलती  के  लिए  ?
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 +  सीमा  को  समझना  चाहिये  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  समझ  ते  ड  कि  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर

 हीं  दिया  हू  था  पत्र  का  श्रेय  भिन्न  समझा  है  तो  ते  इस  बात  को  सभा  के  सामने  रख  सकते  हैं
 फिर  में

 one

 मकीन  Saar  चू देता  कि  मे  समझ  uw  दार  रह  श्र  स्थिति को  स्पष्ट  करें  ।  इस  मामले

 दोनों  से  सफाई  दे  दी  गई  है  श्री  हमें  इस  को  समाप्त  करके  ७७ प्राग  को  कार्यवाह  1 &
 cay  चाहिये  |

 ee et  एधा

 द

 वन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  के  बारे  में

 gas
 ना

 ffaa
 मंत्री  मोरारजो  देसाई )  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 हँ  वित्त  त्री  द्वारा  २५  १९५८  को  भारत
 के  जीवन

 बीमा  निगम
 की

 विनियोजन
 नीति  क  बारे  में  लोक-सभा  में  दिये  गयें  वक्तव्य  पर  विचार  किया  जाये  |

 क  माता
 इस  स्तर  पर  में  कोई  लम्बा  चौड़ा  वक्तव्य  नहीं  देना  चाहता  क्योंकि  सरकार

 के

 मूल  प्रस्ताव
 के

 समय
 भी

 भांति  प्रकट  किये
 जा  ह  |

 अरब  यह  वक्तव्य
 जीत

 महने  से
 ठीक  )  घि

 से  जन
 ता  तथा  माननीय  सदस्यों  ५

 सम्मुख  चुका  बार ेें अभी  तक  किसी  प्रकार
 की

 कड

 ा
 नोचना  नहों  हुई  ।  इसलिये  में  इस  समय  कोई  विशेष  बातें  नहों  कहना  चाहता  ।  माननीय स प्लग

 rf इस  होती  थ  sane
 a

 a)  भी सुझाव  Gage  उन  NEEM  INANE  करते  पेर  े क श्रौर

 ATARAHA  हुई  तो  वह  तद हु पता  उचित  परिवर्तन  करने  को  भी  थारा  ।
 &  ं

 इस  वक्तव्य  में  यह  कहा  गया  है  कि  भारत  का  जीवन  बीमा  निगम  waar  विनियोजन
 न  ठ

 को  इस  प्रकार  निवारण  करेगा  जिससे  कि  समा  ची  जाति  का  भला  डो  सं  ।  इत  बारे  में  कुड  लोगों
 त

 यह  सन्देह  प्रकट  किया  हं  कि  इससे  निगम  सरकार  की  लोकप्रियता  बढ़ने  लिये  कवि  योजनाएं  च

 कर  सकती  ग जो  कि  बीमा  पटवारियों  की  दृष्टि  से  प्रतीक  उपयोगी  न  हों  ।  इत  सम्बन्ध  में  में  य
 x

 कहना  चाहता  हूं  कि  निगम  द्वारा  किया  जाना  वाला  seta  विनियोजन  इफ  अधार  पर  निहित  रहता

 क
 कि  उससे  निगम  को  लाभ  हो  तथा  निगम  की  थी  को  ध्वजिक  खतरा  न  aa  लिपे  निगम  को

 क  विनियोजन  नीति को  जनता  नवी  भलाई  साथ  सम्बद्ध  करने  में  किसी  प्रकार  का  संशय  करना  व्यथ  है  ।
 ......

 त्र
 पिछले  तीन  ag  त  स  निगम a  za  fifa  का  अत  तरण  करते  वें  कोई  कठिनाई  नहीं  अवध

 है  ।  अब  निगम  tad
 एक  विनियमित समि  ते  भी  बता ली  है

 शौर  उसे  भाती  नीतिया  ह

 कस  प्रकार
 की

 क  सेनाई  नहीं हो  रही  हैं
 ।

 तरन्त  में  में
 सभा

 एक  बार
 फिर  प्नाईिवा

 चाहता  उपक  सकार  सदस्यों  दारा  रखे  जानें  वाले  सभाओं पर  विचार  करत  के  f
 ल

 प्रकार से  तैयार हैं  |

 paras  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हु  ।

 डा०  Hea
 :

 में  वित्त  मंत्री  का  ब्रा भारी
 हूं

 कि  उन्होंने  हमें  जोवन  बीमा

 निगम  की  विनियोजन  नीति  के  बारे  में  चर्चा  करने
 का  वत  दिया  हूं  ।  सामन

 नियोजन  किया  जाये  ?
 हमारे  देश

 सक cae!

 fe  जीवत  बीमा  निगम  की  तियों
 को  कै

 a

 मूल  अंबे



 घ्च्प  जीवन  बीमा
 1
 |

 न

 हग

 te

 क
 २८  8eus

 टालकर
 बारे  में

 प्रस्ताव ब

 ्
 क्ष्णस्वामी  |

 की  मुद्रा
 प्रणाली  मजाज  एक  क्रान्ति  a

 चुकी
 ह  20.0  जीवन  बार  कातता

 के  राष्ट्रीयकरण  से  देश  में  एक  नया  अध्याय  शह्र  हो  चुका  है  ।  आज  सरकार  के  पास  अनेक  दिशाओं

 से  धन  का  aaa  हो  रहा  हैं  wa  यह  सोचना है  कि  इस  आरपार  राशि  को  देश  के

 त  के  लिये  कसे  प्रयोग  किया  जाये  ?
 निगम  के  पास  प्रांतवर्षे  ३४  से  ४०  करोड़  रुपये  विनियोजन

 के  लिय  प्रात  है  |  fora  बैंक  तथा  भविष्य  निधि  व  राज्य  बंक  arta  से  भी  विनियोजन  के  लियें

 काफी  राशि  उपलब्ध  होती  है  ।  इन  सब  राशियों  का  बुद्धिमता  से  इस्तेमाल  किया  जाये
 द

 तो  देश  के  श्रमिक  विकास  में  बड़ी  भारी  सहायता  मिल  सकती  है  ।  सबसे  पहलें हमें  बीमा  पत्र

 धारियों  के  हितों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  |  दूसरे  हमें  गिलट  oars  तथा  इक्विटी  मा किटों
 a

 स्थिरता

 हमें  प्रत्येक  निधि  का  इस  प्रकार  विनियोजन  करना  चाहि नान  का  सदा  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 के  उससे  बीमा  कतारों  को  अ्रधिक  से  अधिक  लाभ  हो  सके  ।  हमें  सुरक्षित  क्षेत्रों  में  रुपया  लगाने

 की  अधिक  चिन्ता  न  कर  ऐसे  क्षेत्रों  में  रुपया  लगाने  का  प्रयास  करना  चाहियें  जितमें  कि  अधिक

 श्रमिक  लाभ  मिल  सके
 |
 में  समझता  हूं  अरब  हमें

 धारा  २७  क  की
 दात  रखने

 की
 कोई

 नहीं
 कि  ५०  प्रतिश्त निधि  अवश्य  परम-प्रतिभूतियों में  लगाई  जाये  ।  इस  संबंध  में  हमें  प्रति

 आवइ्यकतातनसार  पाक  अनुपात  निश्चित  करना  चाहिये  ।  हमें  प्रबल  ७  वर्षों  में  लगभग
 २

 करोड़  रुपये  चाहियें  ।  उसमें से  कुछ  राशि  हमें  भविष्य  निधि  से  भी  मिल  जायेगी  ।  इस

 हमें  परम-प्रतिभा  तियों  को  स्थिर  रखने  के  लिये  ate  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 श
 इसके  ग्र लावा  इस  नीति  वक्तव्य  में  यह  कहा  गया  है  कि  ay  प्रतिशत निधि  अ्रनमोदित

 विनियोगों

 लगाई  जायेगी  ।  मेरा  faded है  कि  हमें  अ्रतुमोदित  विनियोगों  का  संवरण  भी  इस  दृष्टि  से  करना

 pa
 लिये

 कि
 उनमें  लगाये  जानें  वाले  रुपये  से  अधिकतम  लाभ

 हो
 सके

 ।  दोष  १४  प्रतिशत  राशि  को

 प  अन्य  क्षेत्रों  में  लगा  सकते  हैं  ।

 प्रतिवर्ष  जीवन  बीमा  राशि  के  बढ़ते  जाने  की  सम्भावना  यह  राशि उन  लोगों  से
 sah

 r

 लगभग  साम्य  आधार  पर  पूंजी  का  विनियोग करते  हैं
 ।  इस  लिये  हमें  भी  इस  का

 साम्य
 विनियोगों  में  विनियोजन  करना  चाहिये  ।  सरकारी  क्षेत्र  की  विधिक  वीडियो  जन

 लगभग  २००  करोड़  रुपये  हैं  ।  निजी  क्षेत्र  की  भी  लगभग  इतनी  मांग  होगी  ।  इसलिये
 प्रे  निगम

 को  प्राइवट  लोगों  से  मिलने  वाली  राशि  को  अधिकाधिक  प्राइवेट  क्षेत्र  में  लगाने  का  प्रयास  करना
 ए  लिये  ।  इसे  उद्यागों  के  लिये  साहस  करने  वाले  व्यक्तियों  को  हर  प्रकार  से  प्रोत्साहन  देना

 न
 चा  ताकि  स्कन्ध  विपक्षी  में  भी  दृढ़ता  तथा  शक्ति  AT  सके

 |
 :

 निगम  को  कुछ  व्यवहार  नियम  बनाने  चाहियें  ।  इसे  कम्पनियों  पर  नियन्त्रण
 करनें  की

 ष्टि  से  कभी  अंश  नहीं  खरीदने  चाहियें  ।
 इसका  प्राइवेट  कम्पनियों पर  कब्जा  जमानें  के  माध्य

 थ
 क ह

 स  में  प्रयोग  नहीं  किया  जाना  चाहियें  |

 पिछले  दो  वर्षों  से  जीवनਂ  बीमा  निगम  ने  कितने  विभिन्न  क्षेत्रों  में  विनियोग  किया  है  गों

 यह  धारणा  फेल  रही  है  कि  निगम  केवल  बम्बई  कौर  कलकत्ता  के  झौद्यागिक  क्षेत्रों  में  ही  चि  रात

 |  यह  शेव  क्षत्रों में  कोई  पू  जी  नहीं  लगाना  चाहता  |  माननीय  मंत्री  को  इस  ग्राम  विशे

 चाहिये  झ्र  इस  प्रकार  की  भावन  नहीं  फलने  देनी  चाहिये  ।  में  मंत्री  महोदय  को  faa

 [  कर हुं  क  तहह  इस  वाद  विवाद  के  मत  में  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रख़ते  की

 जिसमें  यह
 दिखाया  गया

 gi
 fn  पिछले

 दो
 वरों  में  Fae गम

 ने
 ने  देश  के  किन-किन  भागों  में  किन  उद्योगों

 में  कितना  रुपया  लगाय
 क  लिका



 ्  थ

 २८  ae §  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  के  Soe

 बारे  में  प्रस्ताव
 क  ह

 ने  बड़े  निगम  का  काय  दक्षता  से  चल  सके  इसके  लिये  यह  बड़ा  आवश्यक है  कि  av  उचित

 लग  रहे  तथा  साथ  ही  इसको  प्रतियोगिता  के  आघार पर  चलाया  जाये  ।  हमें  राष्ट्रीय  रण
 के

 उपरान्त  भी  परिमित  रूप  से  न्य  कम्पनियों
 को

 जीवन  बीमा  का  कार्य  करने  की  ग्र मु मति  प्रदान  कर  ी

 लिये  t  ताकि  निगम  में  प्रतियोगिता  की  भावना  से  काम  करने  की  स्तुति  बनी  इनਂ

 म्पनिधों  को  परस्पर  मुकाबला  करने  की  हम  तहे  अनुमति न  दें  ।
 इसके  लिये  हमें  इस

 निगम

 ् =  fafaed  निगमों  में  बांट  देना  चाहिये  ।  इससे  हमें  पता  चल  सकेगा  कि  कोई  निगम  कि

 तरता  से  ह  कर  रहा  है  |
 ध

 ह  वक्तव्य  में  यह  कहा  गया  है  बीमा  नियंत्रण  के  पास  निगम  के  सभी  विनियोगों  के  ग्रां कड़े  तथा

 ह  iis
 मेरा  fated है  कि  यह  सूचना

 तुरन्त जलपति पल
 संत

 के  घास  नेजो  जानी  चाहिये
 कि

 वह  निगम  पर  ठीक  प्रकार  से  acaroT r otha  रख  सके

 ।  इससे  संसद्  निगम में  अधिक  दिलचस्पी ले  सकेंगी

 पता  चलता  रहेगा  कि  जीवन  बीमा  निगम  राष्ट्रीयकरण  के  पीछे  निहित  उद्देश्यों

 भूत  कर  रहा  है  तथा  यह  बीमा  पत्र धारियों  के  हितों  की  कहां  तक  रक्षा  कर  रहा  है
 =

 द
 ग्राम  में  यह ह  सुझाव  रखूंगा  कि  गृहमंत्री  को  प्रति  छः  मास  के  पश्चात  निगम  के  कार्य  क्रम

 बारे  में  एक  वक्तव्य  सभा  के  पटल  पर  रखना  चाहिये  ताकि  इसकी  नीतियों  का  लगातार  निरीक्षण

 होत

 बिमल  घोष  :  हमें दो  बातों  पर  मुख्यतया  विचार  करना  एक

 विनियोग  नीति  के  बारे में  कौर  दूसरे  उस  नीति  के  श्रतुसार  विनियोग  करने  के  लिये

 ser स्थापना के  बारे  में  ।
 क

 हि  विनियोग  नीति  के  बारे  में  कुछ  लोगों  नें  यह  कहा  है
 कि

 क्योंकि
 जीवन  बीमा  7 frre ET

 .  राष्ट्र यकीन  योजना  के  लिये  संसाधन  उपलब्ध  करने  के  लिये  किया  गया  है  इसलिये  निगम  की  स ्स  प्त

 fa  को  एक  पैर चत  ब्याज  ले  कर  सरकार  को  दे  देना  चाहिये  ।  सरकार  उसे  जहां  उचित  समझे

 ी  रहे  में  इस  विचारधारा से  सहमत  नहीं  ।  निगम  को  अपनी  स्वतंत्र

 नियोग  नीति  निर्धारित  करनी  चाहिये  ।  क्योंकि  सरकार  का  निगम  पर  नियंत्रण  रहेगा  इस  लिये

 गम  जो  भी  नीति  अपनायेगा  वह  प्रमुख  योजना  एवं  सरकारी  नीतियों  के  अन  कल  ही  होगी  |

 अरब  में  पुरानी  घारा  तक  के  बारे  में
 कुछ

 कहूंगा
 |  पुरानी  धारा  के  केवल

 प्रतिशत  निधि  साम्य  अंदा  पूजी
 में  लगाई  जा  सकती  थी  किन्तु  aa  निगम  को  किसी  भी  कंपनी  की

 rar  ऋण  पत्रों  में  ३०  प्रतिशत  राशि  लगाने  की  अनुमति  दी  गई  है  ।
 में

 समझत  गा
 हूं  यह

 ह
 शत  बहुत  अधिक  है  ।

 इससे  निगम  का
 कंपनियों

 पर  बहुत  नियंत्रण  बढ़  जायेगा  तरस ेग़ैर
 सरकारी

 क्षेत्र  की  कियां  निगम  की  ग्रामीण  कम्पनियां  बन  जायेंगी  |  इस  सीमा  को  घटा  कर  १४  प्रत

 कर  देना  चाहिये  ।

 इस  संबंध में  में  एक  प्रौढ़  बात  कहना  चाहता  जब  सरकार ने  घारा  २७क  (४)  कार  घन

 किया  है  तब  उसने  धारा  २७क  (३)  का  eatery  कयों  नहीं  किया  ?  इसका  यह  प्रभाव  ga  है
 कि

 क  कंपनी  किसी  बैंकिग  समवाय में  २  प्रतिशत सें
 अधिक  राशि राशि  नहीं  लगा

 थी  wa  निगम  १०  ग्रीवा ¢
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 निगम  की  नीति  में  गाडगे  कर्म्प
 थों  में  विनियोग  करनें  की  भी  स्पष्ट  उद्घोष a TT Al TAT

 rr ी  ।  निगम को  बीमापत्र  शोरिशों  के  हितों  के  साय-साय  समस्त  जाति  व
 देश

 की
 areca

 ह

 उन्नति  का  भी  ध्यान  रख  ता  चाहिये  ।  इस  ats में  वित्त  मंत्री  को  स्पष्ट  उल्लेख करना  लिये

 के  झगर  बीमा  पाटिर्यों  श्व  जातिगत  हितों  में  wat  पर  विरोध  उठ  खड़ा  हुजरा  तो  निगम  को  न

 te  को  प्रधानता  देने  की  iy

 नीति  वक्तव्य  में  यह  कहा  गया  है  कि  निगम  को  सटे  बाज़ार में  नहीं  जाना  चाहिये किन्तु

 ही  यह  कहा  गया  है  मंद
 के  दिनों  में  वहू  स्कन्ध

 खरीद सकता  है  att  तेजी  में  देव  सकता

 यह  श्रगर
 ताज

 नहीं
 प्रौढ़ क्या  है  ?  में  इस  नीति का  facia  करता हूं

 ।
 गम  को  रजि ft

 की  तरह  सब  gy  बुने  बाज़ार  में  करता  चाहिये  ate  इसे  परम प्रतिभूतियों  में  तथा  साम्य

 में  दी  पंजਂ  जीवनिया  करना  चाहियें  ।  बीमा  weet  के  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  १९४५६  से  प्राइवेट ig
 a rex  में  विनिमय  की  रानी  प्रो  भी  बड़  गई  है  ate  परस  प्रात  जूतियों  में  कम  हो  गई  है  ।

 फ  त्ति  को  रोका  जाता  चाहिये  ।
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 शम्  नीमला
 पर  ने  छम

 देता  बंद  कर  दिया
 मूत  इसको

 nee
 कारे  T  नीं

 समझ  आया  ॥  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  fray ते  पुरानी  रहत के  पंक्तियों

 न
 ग  ऋण  देते  बिल्कुल  बंद  कर  देने  का  निश्चय  किया  यदि  हां  ता

 यह  ठीक  नहीं

 इत  लगों  का  बंद  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  सभी  देशों
 में में  इ  rare  के  बग  fl  रहे

 क

 :  अरब में  रंजन  महोदय  से  यह  पद्धत  चाहता  हूं  कि  क्या  rar  अधिनियम की  घारा  ६(२)  के
 रंगत  सरकार  निगम  के  जिदियाए के  लिये  कु ड  सा  प  नियम  बनाता  चाहती है  aq

 घारा
 में  जिस  विनियम  समिति  तथा  जित  नियमों  के  बताते  का  खल्ल  a  किया  गया  है  क  सरकार

 ् न  पर
 ग्रस्त  करता  चाहती है  ?

 _...  जि धि योग  मशी  री  aa  नीति  के  बारे  में  हमें  बड़ा  सर्तक  रहता च  पुरानी  विनियोग
 4  Tre

 समिति
 त  तथा मूं  डा  के  इष्टांत  से  si  सबक  सी  व्या च

 tir  व  rag  न  afer
 ह
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 चाहिये  कि

 निगम  को  केवल  ag  fray  क्षेत्रों  के  ट्स्वों  रुपया  नहों  लगाना  चाहिये  उस

 पार  देग  के  उद्योगों  का  ध्यान  रखता  चाहिये  |

 द  अब
 जो

 नई  विनियोग रू
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 बनाई  गई  है  उसमें  एक  भी  ऐसा  व्यवित नहीं  है  जिसे  कलक

 के  पूंजी  बाज़ार  का  विशेष  ज्ञान  हो  पहले  वित  मंत्री  ने  इस  सभा  में  एक  विधेयक  रखता  चाहा  था

 कि  बम्बई
 र

 मद्रास  में  पुत्र  ह-पु
 त  ह  परामर्शदाता  समितियां

 बताई  जायें
 ।  Frege  2

 किन्हीं  कारणों  से  वह  विवेक  वापस  लेता  पड़ा  था  में  समझता  हूं  हमें  परब  उस  विधेयक  की  योजन

 को
 कार्यान्वित

 करने  का
 प्रयास

 करना  चाहिये  क्योंकि  वहू  फिल्म  के  लिये  बड़ी  लाभकारी  होगी
 इन  स्थानों  के  ग्र ति रिक्त  हम  कानपुर  देहली  में  भी  एक-एक  स्मिति  बना  सकते  हैं  ।  स्थानीय

 मंडियों  की  स्थिति  की  जानकारी  के  लिये  ऐसी  समितियों  का  होता  बड़ा  लाभदायक  रहेंगा  ।
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 विचार  करने  की  छिपा
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 जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति
 Ge?

 बारे  में  प्रस्ताव

 क
 र  रामेश्वर  टीम  :  भ्रष् यक्ष  यह  लाइफ  इंश्योरेंस

 हिन्दुस्तान  की  सब  से  बड़ो  पूंजीवादी  संस्था  है  प्रौढ़  घतवान  से  घनवान  कौर  गरीब  से  गरीब

 रुपया  इसमें  लगा  उठ  इसलिए  हमारा  यह  गतंव्य  हो  जाता  है  कि  जो  रुपया  हम  लगायें  व ग

 सोच  समझ  कर  लगा  त  ale  देखें  कि  किस  तरह  से  यह  रुपया  सुरक्षित  रह  सकता  किस  तरह  से  ज्यादा

 से  ज्यादा  श्राम दनो  इत  रुपये पर  हो  सकती  है  ।  कुछ  प्रता  हुजरा  मुंदड़ा  कम्पनियों  में  बीमा  कम्पनी  का
 र्

 रुपया  लगा  उसके  द्वारा  कुछ्  कम्पनियों  के  दायर  ख  रोने  गये  कौर  इलम  करोड़ों  रुपये  का  निसार

 gar  इस  नुकसान  को  देखते  हुए  हमारा  यह  कज  हो  जाता  है  कि  हम  इस  मामले  में  भी

 ae  भी  सचेत  रहें

 जब  सरकार  ने  जीवत  बीमा  निगम  की  स्थापना  की  तो  उस  समय  २४०  के  करीब  कम्पनियां

 अलग  जगहों  प्रति  अलग  रूप  में  हिन्दुस्तान  के  हर  हिस्से  में  काम  कर  रही  थीं

 प्रलग प्लग बोडे थे बोझ  वे  बोर्डे  प्रति  अलग  से  अपनों  पालिसियां  तय  करते  अ्रलग  से  अपना  रुपय

 लगाते  इनके  द्वारा  जो  रुपया  लगाया  जाता  था  वह  मकानों  के  मांगे
 शेयरों  गवर्नर

 पर्स  att  डि बेच सं  में  तथा  इको  तरह  से  दूसरे  कामों  में  लगाया जाता  था  ।  तो  इन  २४० के  करीब
 ह धन  म्पनियों  का  एक  ही  बड़ा  निगम

 होता
 श्र  उसका  काम  एक  ही  केन्द्र  द्वारा  संचालित  एक  ही

 जगह  से  चलाया  मेरो  राय  उतना  इ  कंक्रीट  नहीं  हो  सकता
 जितना

 इफेक्टिव  उसे  होना

 चाहिए  |

 जहां  तक  कि  इस  निगम  द्वारा  रुपये  लगाये  जाने  का  ताल्लुक  हूँ  में  समझता  हुं  कि  केवल  गिनें  मेंट

 क्यो  रियाज़  में  हो  नहों  बल्कि  हिन्दुस्तान  में  स्थापित  हज़ारों  कम्पनियों  के  ऑर्डिनरी  में  शौर

 डिबेंवरों  में  उसका  रुपया  लगना  वा। हुए  |  में  समझता  हं  कि  यह  लगाया  भी  जा  रहा  जब ऐ

 a  है  तो  मेरा  नम्बर  निवेदन है  कि  जेता  कि  डा०  कृष् या स्वामी ने  कहा  हमें  अलग  अलग  पांच  या  छ

 जा  बचत  चा  त  सताती  पांच या  छः  जोनल  कॉरपोरेशन  बनानी

 चाहियें  जिनके  कि  अलग  से  एडवाइजरी  बाद  रहें  ग्रोवर  अलग  से  वे  अपना  रुपया  लगावें

 तथा  उसका  हिसा  अ  रखें  कार  प्रति  से  जीवन  बोले  का  कास  भी  करें  इसका एक लाभ यह एक  लाभ  यह

 होगा  कि  उनमें  प्रयास  म  होड़  लगी  रहेगी  कौर  हम  को  यह  भी  पता  लगता  रहेगा  कि  किस  ज़ोन  ने  कम

 काम  किया  किस  ने  कहां  कहां  अ्रच्छो  तरह  से  इनवेस्टमेंट  किया  है  भ्रांत  कितना  फायदा  करवाया  है

 ग्रोवर कित  जोत  ने  कम से  कम  रुपया  चुआया  में  समझता  हूं  कि  यह  चीज़  बहुत  जरूरी  है  श्र  में

 चाहता  हूं  कि  जोवन  बोसा  निगम  को  लग  अलग  पांच  या  बोस  में  बांट  दिया  जाये  |

 अरब  जो  इनवेस्टमेंट पालिसी  उसके  बारे  में  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  प्राय  सेक् यान  २७  को

 तबदील  किया  है  आर  कहां  है  कि  पहले  जहां  दस  परसेंट  किसी  प्राइवट  कम्पनी  के  आर्टिलरी प्रौढ़

 डिबेंचर ों  के  शेयरों  में  प्रतीक  से  अधिक  लगाये  जा  सकते  थे  उसको  तब  ३०  परसेंट  खाब  Alisa a  |

 |
 शेयरों के  लिए

 कर  दिया गया  मैं  मानता  हूं  कि  ब्याज  कुछ  शेयरों  में  कुछ  शर्तें  के  लिए  ज्यादा  हो

 सकता
 है  किन्तु  कभी  कभी  यह  भी  हो  जाया  करता

 है
 कि  सारी  की

 सारी
 रकम  ही  कुछ  शेयरों  में

 डूब
 ह

 जाया  करती  इस  वास्ते  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  पर  भी  विचार  कर  लिया
 जाये

 ।  मैं  चाहता हुं  कि

 १०  या  १५  परसेंट  से  प्रतीक  किसी  प्राइवेट  कम्पनी  के  अ्राडिनरी देयर में शेयर  में  लगाया  जाये  पौर  इस  ची

 को  नियमों  में  स्थान  दे  दिया  जाये  ।

 क  Sled
 अब

 मैं  क जि ी प्रकष  शेयरों  के  बारे  में  कुछ
 प्र

 चाहता  हूँ
 ।

 जो  अच्छे
 नन जिन गफर्स

 शेयर  माने
 जाते

 हैवेल  या साढ़े छः  परसेंट  के  सौ  रुपये  में  फ्री  ग्राफ  टैक्स  के  मिलते  इन  में  अ्रगर टैक टेक्स  जोड़ा

 जाये तो  या  साढ़े  परसेंट  का  ब्याज  होता  जहां तक  श्राडिनरी  री शेयरों  सम्बन्ध है
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 मीटर

 उन
 में  काफी  घटा-बढ़ी होती  साथ  ही  साथ  हम  को

 इस  बात  का
 भी

 ध्यान  रखना  होगा
 र् fa

 जीवन
 मा  में  जो  रुपया  भ्राता

 वह  ज्यादातर  गरीब  आदमियों  का  जाता
 मध्यम  श्रेणी  के  जो  र  ह

 उनका
 जो  ग्राफिसिस में  ₹ «5. कलक ह है  उनका  भ्राता  है  झर  उनके  हित  में  यह  देखा  जाना  बह

 झावइयक  है  कि  उनसे  ज्यादा  से  ज्यादा  ब्याज  बिना  किसी  खतरे  के  Ha  मिल  सकता  मैँ  मानत

 वनि  नी

 कीमत  सौ  रुपया  है  कल  उसकी  १२४  हो  सकती  लेकिन  हमें  यह  भी  ध्यान  में  रखना  होगा  कि

 उसकी  कीमत  घट  रि  94.0  भी  हो  सकती  इस  वास्ते  हमें  सोचना  होगा  कि  हमें  ज्यादा  रुपय

 एक्सप्रेस  पैरों  में  या  झ्राड॑नरी  शेयरों  में  लगाना  प्रेजेंस  शेयर  में  ग्राडिनरी शेयरों  के  मुकाबले

 कम  घटा  बढ़ी  होती  है  प्रौढ़  नुकसान  होने  पर  उनका  ब्याज  नहीं  मिलता  वह  जड़ता  रहता

 समझता  हूं  कि  जीवन
 बीभा

 निगम  का
 यह

 उद्देश्य  होना  चाहिए
 कि

 जो  १४५  या  २०
 परसेंट  रुपया  व

 प्राइवेंट  कम्पनियों  की  पूंजी  में  लगावे  वह  ध य प्रफ़्स  feast  प्रेफरेंस  शेयरों में  ज्यादा  लगावे प्र॑

 afta  शेयरों  में  कम  लगावे  |

 पहले  प्राइवेट  कम्पनियां  नये  मकान  बनाने  के  लिए  पालिसी  होल्डरों  को  रुपया  देती  राज

 शायद  तय  हो  गया  है  कि  इस  तरह  से  रुपया  नहीं  दिया  जायेगा  ।  मैं  प्रार्थना करता  हूं  कि

 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  साधारण  मध्यम  श्रेणी  वाले  लोगों  को  इस  चीज़  को  करने  के

 जो ठीक  से  अधिक  प्रोत्साहन  दिया  जाये  कौर  उन  को  जीवन  बीमा  निगम  उनकी  पालिसियों  की

 अंडर  वलय  है  उसको  कोलेक्टिव  सिक्योरिटी  के  रूप  में  रख  कर  उनको  छोटे  छोटे  मकान  बनाए

 लए  कम  से  कम  ब्याज  पर  रुपया  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  जो  आपका  रुपया  है  वह  तो  सेफ  रहे

 प्रौढ़  साथ  ही  साथ  बीमा  कराने  वालों  की  प्रतीक  से  अधिक  सेवा  भी  कर  सकेंगे  |

 जीवन  बीमा  निगम  काफी  रुपया  प्राइवेट  कम्पनियों  के  प्रा  उनकी  ७७५ शेयरों  में  लगाता  जसा कि

 श्री  विमल  घोष  ने  कहा  कि  अलग  अलग  जोन  हों  शौर  सब  जोंस  में  एडवाइजरी  धड  हों  तो  यह

 यादा  अच्छा  मैं  यह  भी  चाहता  हूं  कि  इन  ७५  स  में  प्राइवेट  हेक्टर  के  Alaa  भी  लिये

 ब्लक  सेक्टर  के  भी  लिये  जायें  कौर  अगर  एसा  किया  गया  तो  ज्यादा  जानकारी  का  नौका  मिर

 प्रौढ़  पता  चल  सकेगा कि  किस  ज़ोन  की  क्या  हालत  जिस  कम्पनी  के  wart  हम  खरीद  रहे

 ं  वह  अच्छी  कम्पनी  है  या  उस  रुपये  का  हमें  भ्रच्छा  रिटों  मिलेगा  या  नहीं  कौर  वह  ठीक  इनवेस्टमेंट

 ्  या  नहीं  ।

 कशो  लाचार  निगम  की  विनियोग  नीति  के  बारे  में  इस  सभा  की  लगभग सहम

 |  इसलिए  में  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता

 aa  निगम  की  ara  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  जा  रही  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  दो  सुझाव  देना

 चाहता  हूं  ।  निगम  को  बढ़ती  हुई  राय  के  इस  युग  में  बीमा  पत्र  बारियों  के  हितों  का  विशेष  ध्यान
 रखना

 चाहिए  |  इसे  यह  सोचना  चाहिए  कि  क्या  यह  अपनी  निधि  का  कुछ  अंद  गांवों  में  उद्योगो  तथा  छोट ग हि

 a बचत  के  लोगों  के  लिए  नहीं  लगा  सकता  ?  दायरों  और  बड़े  बड़े  प्रौद्योगिक  केन्द्रों  में  पंजी  लगाने  के

 अ  इसे  ग्रामों  का  भी  ध्यान  रखना  तक  यह  कार्य  सुधार  जिला  बोर्ड तथा

 मालि कायें  करती  कराई  हैं  किन्तु  उनके  पास  सीमित  wry  होने  के  कारण  लघु  आय  के  लोगों
 को

 ae  ब्लणणााणाायणण
 विप्र जी  में

 ve
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 बारे में  प्रस्ताव

 अपन  कार्य  करने  के  लिए  उचित  धन  नहीं  मिल सका  है  मैं  मंत्री  महोदय से  इस  प्रो  ध्यान देने

 का भ्र तु रोध
 करूंगा  कि  क्या  निगम  जिला  स्टेशनों

 में  लघु  उद्योगों
 को

 ऋण  दे  सकता  है  अथवा

 क
 tat  मुरारका  (4aq) :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  जीवन  बीमा  faq  a.

 विनियोजन  नी  ति  सम्बन्धी  वक्तव्य  सभा  के  सामने  रखा  विनियोजन  की  नीति के  सम्बन्ध
 में

 दौ

 बातें  बहुत  आवश्यक हैं  धन
 की  सुरक्षा  श्रौर दसर ८  लाभ

 की  उपलब्धता ।  प्रसन्नता की  बात  है

 कि
 इन  दोनों  बातों  का  ध्यान  रखा  गया  है  ।

 राज  लगभग  ५५  लाख  बीमाधारी हैं जिसकी कुल  रा  रि

 लगभग  ४००
 करोड़  रुपये  इस  धन  को  ऐसे  कार्यों  में विनियोजित  किया  जाना  चाहिए  जि

 खतरा की  गुंजाइश  कम  से  कम  हो  जसे  सरकारी  प्रतिभूति  arf  |

 परा  ७  के  वक्तव्य  में  कहा  गया  है  कि  निगम  देश  के  सामाजिक  विकास  की  विधि  के  उपक्रमों  में  पति

 लगायेगा  ।  मुझे  लगता  है  कि  देश  के  सामाजिक  विकास  का  कार्य  समाज  कल्याण  शादी  हो  सकता  है  प

 ऐसे  कायों  में  यूं  जी  लगाना
 न

 लाभप्रद  होगा  कौर  न  अधिक  सुरक्षित  जब  सरकार ने  औद्योगिक

 वित्त  निगम  की  स्थापना
 की

 थी  कौर  सरकार  ने  बैंकों  तथा  बीमा  सेवायों  से  श्रंशपूंजी  की  मांग  की  थी

 तो  सरकार  नें  पूंजी  की  सुरक्षा  तथा  कुछ  लाभांश  की  भी  गारंटी  दी  थी  ।  एसा  ही  भाण्डार  व्यवस्था

 निगम  की  स्थापना  के  समय  हुमा  था  यदि  सरकार  जीवन  बीमा  निगम  के  धन  को  सामाजिक

 सेवाशर्तों  जिसमें  कोई  सुरक्षा नहीं  लगाना  चाहती  है  तो  उसे  चाहिए  कि  वह  बीमाधारियों  को

 उनके  धन  की  सुरक्षा  की  छंद  गारंटी  दे  ।

 डा०  कृष्ण स्वामी न  ५०  प्रतिशत  की  सीमा  पर  की  ।  उनका  कहना  था  कि  परम

 प्रतिभूतियों के  लिए  कोई  सीमा  नहीं  होनी  चाहिए  उनका  अभिप्राय  था  कि  निगम  को  सम न्याय  पूंजी

 में  श्रमिक  व्यय  करने  की  अनुमति  न  दी  जाये  ।
 कई  बार  अधिक  सम न्याय  पूंजी  से  विनियोजन  इसलिए

 भी  किया  जाता  है  कि  लोग  समवाय  में  प्रबन्ध  पर  कब्जा  पाना  चाहते  ४ । ध  पर  जब  उन  सेवायों

 स्थिति  प्राचीन  दृष्टि  से  भ्रमणी  जिन
 में  निगम  सम न्याय पूंजी  के  रूप  में  विनियोजन  करना  चाहता है

 तो
 उसे  विनियोजन  क्यों

 न
 करने  दिया  जाये

 ।
 मैं  समझता  हूं  कि  नीत  वाले  वक्तव्य  में  ठीक  ह

 कहा  गया  है  कि  निगम
 को  ३०  प्रतिशत  की  सीमा  तक  सामान्य  पूंजी  में  विनियोजन  करने  की  छूट

 3०  प्रतिदिन की  सीमा  कुछ  अधिक  नहीं है

 जहां  तक  भविष्य  में  किये  जाने  वाले  विनियोजन  का  cea  मैँ  समझता  हुं  कि  wa  जीवन

 बीमा  निगम  किसी  भी  समवाय  की  गूंजी  के  a  भाग

 SSNS  पिशल

 द

 ests

 क्योंकि  sift  हाल  की  दुर्घटनाओं  से  उसे  शिक्षा  sare  प्राप्त  करनी  चाहिए
 ।  धारा  २७,उपधारा

 में  कुछ  रूपभेद  किया  गया  है  जिसके  अनुसार  निगम  प्राइवेट  लिमिटेड  समवायों  में  विनियोजन  क  क

 सकेगा  |  मेरा  विचार  है  कि  निगम  केवल  उन्हीं  प्राइवेट  सेवायों  में  विनियोजन करे  जो  सरका

 may  है  श्र  प्रविधिक  रूप  से  प्राइवट  समवाय  है  ।  अन्यथा  यदि  निगम  गेर-सरकारी  क्षेत्र

 वट  सेवायों  से  विनियोजन  करेगा  तो  यह  बात  आपत्तिजनक  होगी  ।  क्योंकि  गर  सरका

 ल्
 ट

 कसाला

 ए  दो

 a

 हो

 नेताम

 छानबीन  करने  का  अवसर  मिलता  है  तौर ई

 नें  उन  पर  उतनी  निगरानी  ही  रहती  है  ।

 एक  बात  प्रकार  है  |

 सरकारी  क्षे  के  केवल  उन्हीं  rear qed

 में

 निगम

 को

 Ft  करने

 का

 शिकार  दिया  जाना  चाहिए
 जो

 औद्योगिक  उपक्रम  हों
 ।
 सट्टेबाजी टाइप  के  उपायों  मे ंनिगम को

 वीरी
 गजन  करने  का  अधिकार  नहीं  दिया  जाना  मैं  समझता हूं  कि  वित्त मंत्री

 ने  जो
 नीति

 सभा  के  सामने  रखी  है  उसका  स्वागत  किया  जाना  च ्चा
 if  me

 मिल  अग्र
 >



 =

 ष्ह्  drat बी वन  बीमा  निगम  की
 वि
 विनियोजन  नीति  के

 २८  Rex
 a

 बारे  में  हेच

 क

 ._

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  निगम  को  ५  या  ६  छोट  छोटे  एककों  में  बांट  देना

 चाहिये  ।  इस  से  काम  में  सुविधा  होगी  ।  पर  में  इस  मत  के  पक्ष  में  नहीं  २१  वालों को  मिला

 कर  निगम  का  निर्माण  किया  गया  तो  उस  कें  प्रबन्ध  arf  में  अनेक  कठिनाइयां  झा  अब  घ  रे-धी रे

 ने  कठिनाइयां समाप्त  हो  रही  &  ।  ऐसी  स्थिति  में  यह  बात  लाभदायक  नहीं  होगी  f

 कठिनाइयां पैदा  कर  दें  ।  दर

 द  चे०  रा०  पीठासीन
 ्

 मेरा  विचार  है  कि  निगम  को  ५-६  छोटे-छोटे  एककों  में  विभाजित  न  किया  जाये  ।

 श्री  दासप्पा  मझ  बड़ी  है  कि  सरकार  ने  जीवन  बं

 oe re  गजन  नीति  निर्धारित कर  दी  है  ।  होना  तो  यह  कार्य  पहले  ही  चाहिये  था  क्योंकि त

 बह  दुर्घटना  न  होती  जो  ही  चुकी  है  ।
 ्

 इस  अधिनियम  के  पारित  होने  के  समय  मेरा  यह  दृष्टिकोण  था  कि  प्रत्येक  राज्य  में  एक  श्र  ग

 जीवन  बीमा  निगम  हो  ।  सारे  देवा  में  एक  ही  निकाय  होना  वांछनीय  नहीं  है  ।  इतना  केन्द्रीकरण

 अच्छा नहीं  होता  ।  इस  के  कारण  अत्यन्त स्पष्ट  जब  तक  देश  में  केवल  एक  ही  निगम  रहेगा  तब

 जी  का  विनियोजन  राज्यों  में  विशष  कभी  भी  वांछनीय  ढंग  से  नहीं  हो  सकता  ।  हमें

 ऐसे  निगमों  की  स्थापना  करनी  चाहिये  ।  यह  बात  इस  विषय  से  असंगत  नहीं  वरन  विनियोजन

 महत्वपूर्ण  प्रश्न  से  पूर्णतया  आबद्ध  है  ।  में  बिना  अनुभव  के  यह  बात  नहीं  कह  रहा  बल्कि

 नभ वच व्य  के  श्राघार  पर  ही  सारी  बातें  बता  रहा  हूं
 ।

 मुझे  मसूर  राज्य  का  प्रमुख  है
 |

 में  श्री  मुरारका  की  इस  बात  से  भी  पूर्णतया  सहमत  ह  कि  विनियोजन  औद्योगिक  क्षत

 जाय
 .

 श्रीमान  हमें  बीमा  निगम  की  निधि  की
 scare  चिन्ता  करनी  चाहिये

 |  a
 यह  राष्ट

 13  req  है  कि  नीति धारियों  के  हितों  को
 किसी  प्रकार  का  आघात  न  पहुंचे  ।  सरकार  तो  यह |

 or
 att  ही  are  विनियोजन  सोच  समझ  कर  ही  होगा

 ।
 यदि  सरकार  स्वीकृत  प्रत्याभूत  में

 घन

 ae
 जित  करती  है  तो  चिन्ता  की  तो  कोई  वात  नहीं  है  ।  सरकार  का  दीवाला  निकल  जाने  की  तो

 संभावना  नहीं  है  ।  घबराने  से  भी  तब  कोई  लाभ  नहीं है  ।

 हां  तो में मंसूर  राज्य  के  अनुभव  के  बारे  में  बता  रहा  था  |  हम  ने  वहां  एक  व्यापारिक
 सर

 ब्याज
 द

 १०  लाख  ऋण  दिया  था  श्राज  उन  का  पत्र  शाया  है  जिस  में  उन्होंने  बताया है  कि  उन्होंने

 सारा  ऋण  वापस  कर  दिया  है  ।  पांच  ६  निगमों  से  हमें  अधिक  लाभ  रह
 सकता

 है  ।  श्री

 मुरारका इस  बारे  में  कहते  हूं  कि  अभी  उपयुक्त  समय  नहीं  ray  है  ।  तब  वह  स्वयं  ही  बता  दें  कि

 युक्त  समय  कंब  पराया  |

 |
 मरार का

 :  इस
 निगम

 को
 स्थिर  होने  का  तो  दे ंoo

 = —
 श्री  TTHCQT  वह

 वह

 nYs  fs =——_——
 समय  का  बुश

 तो  दे  ही  नहीं
 ह  ।

 ाणण्णणत्णण+

 अंग्रेजी



 rs  Oo  द  a

 sey
 dre  बीमा  निगम  को  विनियोजन  नीति  के
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 की दूसरे  यदि  अभिकर्ता ग्र ों  का  ठीक  प्रबन्ध  किया  जाये  तब  अधिक  पालीसी  वाले

 se  हो  सकती है  ।  यदि  कुछ  श्रभिकर्तागण  मिल  कर  अपने  संसाधनों  को  मिला  लें  q ह  देह वे

 लोगों  की  सेवा  कर  सकते  |  ।  इतना  काम  अकेला  व्यक्ति  कभी  भी  नहीं  कर  सकता  ।  झ  ब

 बीमा  ७.  के  पक्ष  में  होते  जा  रहे  ह  ।  इस  कारण  यदि  सहकारी  प्रयास  किये  जायें  तो  fr

 कार्य  भ्रत्यघिक  उन्नति  कर  सकता  है  |

 हमारे  निगम  के  ७०  प्रतिशत  से  अधिक  घन  की  मात्रा  का  विनियोजन  साख

 म्

 में  हुआ  है
 जो

 सुरक्षित  हैं
 ।  इंसी  प्रकार  से  अधिमान्यता  प्रेतों  में  भी  हम  विनियोजन  की

 ३०  प्रतिशत  तक  बढ़ा  सकते  हैं  ।  में  इस  नीति  का  भी  स्वागत  करता  हू  ।

 क्  निगम  सार्वजनिक  समवायों  में  भी  धन  का  विनियोजन  कर  सकता  है  क्योंकि  ऐसे सम

 क

 .

 की  संख्या  भी

 २४०  है  |

 किन्तु  चूं  कि  यह  देश  में  एक  ही  eats  कृत  समवाय  है  यह  स्वाभाविक  रूप  से  ही  बड़े  ae

 ही
 ओर  ही  ज्यादा  झुकेगी

 ।
 इस  से  छोट  निगमों  को  हानि  रहेगी  ।  निगम  को राज्यवार  वि

 ्  भी  पूरा  पुरा  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  इस  के  स्थान  पर  यदि  राज्यवार
 निगमों  की  ear  ना  होती  तो

 को  झ्धघिक  लाभ  पहुंचता |

 क

 :
 sea  विषयों  में  निगम  ने  अपने  विनियोजन  को  कम  रखा  है  इस  के  लिये  में  निगम  वाल

 तको
 देता हुं  ।

 द opt
 ware  मेहता  :  हम  विनियोजन  के  प्रदान  को  दो

 नों  देल  सकते क  तो  ठोस  नीति  अपनाने  की  बात  है  ate  दूसरी  है  उस  नीति  को  समाजवाद  द्
 cheer

 जे
 मिना

 देने  की  बात
 ।  इस  का  राष्ट्रीयकरण  भी  इसी  कारण  से  किया  गया  था  कि  वहां  का

 प्रबंध
 अच्छा  नहीं  था  ।

 द

 हमारे  देश  के  लिय  समाजवादी  दृष्टिकोण  से  विनियोजन  कराने  ही  हितकारी  होगा  |

 बक््तव्य के के  बारे  में  बताया  जाता  है
 कि

 यह  पुरातन  बीमा  अधिनियम  की  घारा  २७-क  का  ग

 करता है  ।  बीमा  समवायों  का  राष्ट्रीयकरण  भी  इसी  कारण  gat  था  कि  अधि  नियम  के  बावजूद

 wa
 उन  का  प्रबन्ध  ठीक  रूप  से  न  चलता  था  ।  पहले  इम्पीरियल  बेक  का  राष्ट्रीयकरण

 as च्  ठीक रूप से न चलता था न बीमा समवायों का । यह  aarp  ba  का राष्ट् क्रियान्वि  OT oat ATT Way BY aTaT

 रख  कर  किया  गया  था
 ।

 उस  समय  के  वित्त  मंत्री  का  दृष्टिकोण  इस  से  यह  था  कि  एक  तो  राष्ट्
 .  बचत  हो  तथा  दूसरी  जीवन  बीमा  समवायों  के  धन  का  विनियोजन  योजना  की  vy NUL Nb WlaRaHATAT

 dea  में  संगत  रीति  से  हो  ।  wa  हमें  यह  सोचना  है  कि  क्या  आघुनिक  विनियोजन नीति  योजना

 :

 थ  संगत  है  ?

 द
 पहले  यदि  हम  els

 वियना

 ma

 पंचवर्षीय  योजना
 की

 श्रवेधि  के  oer  तक  इस  निगम  की  पु  जी
 लगभग  १०,  रुपये  तक  हो

 जायेगी ।  aid  उस  समय  हमारे  Fafa  के  fag न  इतनी  राशि  योजनाबद्ध  व्यवस्था  मं

 लब्ध  होगी
 ।
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 म  यह  नहीं  चाहते  कि  हमारी  ग्रामीण  व्यवस्था  में  निजी  उपक्रम  के  कई  श्र  हीन

 ही
 वसर  देना  है  किन्तु  बिरला  समिति  ने  गत  वर्ष  ही  विदेशों  के  दौरे  के  पंद  हाथा कि

 की  है  । विदेशी  सहायता  मिलना तो  कठिन  नहीं  है  पीत  सारी  समस्या  तो  orate

 हमने  उसे  दूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 a

 यदि  परम्परागत  प्रणाली  को  देखें  तो  कई  बाहर  के  देशों  में  इस  प्रकार  के  निगम  बहुत

 wat  में  पूजी  विनियोजन  करते  हें  ।

 श्री  बिमल  घोष  ने  गिरवी  की  समस्या  का  उल्लेख  किया  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहन  चाहता

 हूं
 कि

 झाज  देश  में  मकानों  की  बड़ी  भारी  कमी  है  ।  केवल  बम्बई  नगर  की  श्रीवास  TACIT  को  हल
 करने  के  लिये ही  २०,०००  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता है  ।  क्या  निगम  इस  प्रकार  की  म्पदाय

 ने  लगें  ?  उसे  करने  का  एक  ढंग  गिरवी  का  है  ।  यह  काम  योजनाबद्ध रीति  से  भी  किया  जा  सकता

 डी  क्या  इस  दिशा  में  कोई  कायंवाही  की  जाती  है  ?
 कुछ  विदेशों  में  इस  प्रकार  के  विचारों

 को
 बड़ी

 द
 सिवाय  कियां  जा  ह  े  ि  say  ante  सो  सकना  सकीं

 हमे  यही  कहा  जाता  है  कि  हमारी  विनियोजन  नीति  में  किसी  भी  प्रकार  की  जोखि
 rr

 होनी  चाहिये  किन्तु  शतप्रतिशत  जोखिम  रहित  नीति  कभी  संभव  ही  नहीं  है
 ।

 में  इस  स

 rene

 an

 x
 के  समक्ष  विदेशों  के  विनियोजन  हे आंकड़  दे  सकता  हुं

 ।
 अमेरिका

 के
 हरनेक  बीमा

 समर  ्  वीय

 युद्ध के  चात  २६९०  लाख  डालर  के  सम्पत्ति  संबंधी  ऋणों  को  as  खाते  ल

 द

 उन्हें  एक  बिलियन  राशि  की  हानि  हई  |

 ठाकुर  दास  भार्गव  पीठासीन
 हुये | oe

 मं  यह  नहीं
 कहता कि  हमारी  नीति  ऐसी  ही  जिस  से  हमें  हानि

 दकन
 करी  भी  अरपना  संतुलन

 नहीं  खोना  द्य  ।  मंदिर  कांड  को  हमें  भूल  जाना  चाहिये  ।  ह  नं  ता  है  हमें  थी  पानी

 हो  किन्तु  कि प्र धिक  जोखिम  वाली  aria  at  हैं  । =

 द  हाउंड  बिजनेस  ने  अभी  अमेरिका  वालों  के  समक्ष  एक  प्रश्न  यह  रखा  थ  i

 नदी  तेजी बीमा  कराने  वालों  को  या  तो  सम्पूर्ण  राशि  की  सुरक्षा  की  बात  ही  माननीय  होगी  या  फिर

 उतार  चढ़ाव  से  होने  वाली  बेका  री  से  बचने  की  बात  अपनानी होगी होगी  ।  यदि  देश  में  विनीत
 गजन

 न
 होगा

 तो मन्दी  जायेंगी  ।  इस  कारण  या  तो  मन्दी  से  ही  बचा  जा  सकता  है  या  फिर  अपने  रुपये  की  ए

 ं
 थ

 जा  सकती है  !

 हमें  सुप्रबन्ध  तथा  कुव्यवस्था  से  पूर्णतया  बचना  होगा  शर  उसी  के  साथ  एक

 ra  ग
 भांति  सुरक्षा  से  बढ़ना  होगा  |  रुपये को  घर  में  ही  गाड़  कर

 तो
 नहीं  रखना  |

 निर्णय भी करना उन छटी तो वास्त८

 टना  आय
 के

 लिये  विनियोजन  करें  अथवा  काय  वृद्धि

 के  लिये ।  २  गी
 तो  वास्तव  में  बड़ा  तत्वपूर्ण  यदि  हम  संतुलित  निधि

 का  रि  द्धारा
 स्वी  कार

 करें  तो
 कौर  वृद्धि  a BN Tal  गत  सुरक्षा  का  हो

 नहीं  रह  जाता  है  |



 वत  मानी नि

 nT Ee
 GE शुक्रवार  २८  नवम्बर  १६५८  नीति के

 श्र  a  नाथ

 नन हमें आशा करने  dc
 फ

 ह
 निधियों

 Pe  ए
 गन क  Se

 ania  सें
 क  शर  घार  पं  गर  "Ol  यहि  ह  दि  बीमा

 निगम  को  देय u  के  बाजार  की  व्यवस्था  भसरोसालसतर  गी  आर  इस  में  विकसित  हो  ने
 |  re

 wont

 का  दमन  इसे  करना  होगा  ।

 ह
 दूसरे  दृष्टिकोण  के  भ्र तु पार  में  प  3  कि  हम  fata  लोगों की

 बचत  को द्य प ॉ हटीव फ
 TI

 भविष्य  निधि  गाद
 की  रकम  को

 बीमा
 निगम  के

 वित्त
 के  समान  हीं  समझते  ।  जीवन

 वर्मा

 feat  की  कीमत  बढ़ती  जा  रही  है  किन्तु  भविष्य  निधि  वालों को  उस
 से  उतना  लाभ  प्रा

 1  हो  नहीं

 हो
 रहा  ।  जब  दोनों  बचतों  का  प्रयोग  राष्ट्रीय  उद्देश्यों  के  लिये

 हो
 रहा

 है
 तव  क्या  कारण  है

 कि
 उन

 भेद  किया  जाये  |
 क

 जहां  तक  विनियोजन  ही  का  सम्बन्ध  हे  वह  भी  योजनाबद्ध  रीति  से  ही  होना  चाहि
 vl

 ये

 ISI faarstat  समिति  भी  aaa  होनी  चाहिये  र  हमारे  पास  प्रतिवर्ष  विनियोजन  क्षमता
 ब

 fed  |  हमारे  हां  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  भी  इस  रीति  से  कार्य  करना  चाहिये  कि  वह  भी  यों  जना  ः

 का  प्रतुपु मे  बन  जायें  ।  तभी  यह  क्षेत्र  प्रभावपूर्ण  रीति  से  काम  कर  सकता  है  ।  बीमा

 amy  की  निधियों  से  हम  अपने  समाज  में  पर्याप्त  अनुशासन  रख  सकते हैं  ।  ३०  प्रतिशत  राशि

 जी  संस्थानों  में  लगाई  जा  सकती  है--किन्तु  दुख  की  बात  यह  है  कि  हमारे  देश  के  गर-सरका  रो
 क

 ने  ईमानदारी  से  काम ही  नहीं  किया  ।  यदि  ये  लोग  ईमानदारी  से  चलते  तो  आयकर  जांच  अ्रायोग

 [  क्या  श्रावइ्यकता  पड़ती  |  इसलिये  व्यवस्था  में  झरन  शासन  रखन ेके  faa  ये  विनियोजन  सोच  कर
 न

 =
 ही  किये  जाने  चाहियें

 ।

 तब  ब्रिटिश  लेबर  पार्टी  ने  यही  निर्णय  किया  है  कि  राष्ट्रीयकरण  झ्रावश्यक  नहीं  है  ।
 Fare

 दमा  बात
 तो

 अलग  है
 ।  हम  ने

 शेयर  की
 कीमतें  देख

 कर  ही  धन  का  विनियोजन तो  नहीं  करना

 हम  ने  यह  देखना  है  कि  किस  उद्योग  से  देश  को  लाभ  होगा  ।  इस  कारण  वित्त  मंत्री  जी  को  चाहिये

 कि  वे  हमें  अधिक  ब्यौरात्मक बातें  बतायें
 ]

 i
 अभी  मिस्र  में  भी  में  ने  यही  लेबर  पार्टी  वाली  प्रवृत्ति  देखी  ।

 उन्हों  ने
 सा

 tats
 किया है

 ।
 हमारे  देश  में  श्री  बैंकों  के  पास  भी  बहुत  धन  है  किन्तु  गैर-सरकारी  क्षेत्र  व्यवस्थित

 हग

 ह

 से  नहीं  चल  रहा
 है  ।  कभी

 हम  तीसरी  योजना  की  रूपरेखा  भी  बनाने  लगेंगे
 ।

 में  चाहूंगा  कि  वह  योजना

 उन्हीं  महत्वकांक्षा्मों को  ले  कर  बनाई  जाये  जिन  के  ग्रा घार  पर  दूसरी  योजना
 बनी  ।  उस

 क

 ये  हम  बैंकों  का  घन  भी  प्रयुक्त  कर  सकते  हैं  |
 वास्तव  में

 इस
 समस्या

 की
 पूति  के  लिये

 एक
 द् ql नियोजन  are  डी  की  स्थापना  करनी  we  हमें  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के विवाद

 ः
 में  नहीं  पड़ना  चाहिये  ।  हमें  तनिक  तीव्रता  से  art  बढ़ना  चाहिये  श्र  परिस्थितियों  को  अपने  ही

 es  care  लग  ee  |

 श्री  गजराज  सिंह  :  सभापति  मैँ  यह  कहना  चाहूंगा कि  जिस
 तरह

 इ
 ल

 जीवन  बीमा  निगम  का  रुपया  लगाने  के  बारे में  नीति  यहां  पेश  की  गई  इसी  प्रकार जीवन  बी

 के  महत्व  को  देखते  हर  साल  सरकार  का  यह  कांम  होना  चाहिये  कि  यह
 नीति  सदन  के

 सामने  वस्तुत रूप  से  पेश  करे  ।

 आज  जो
 प  ख

 btn Tt aaa Fl taave wr
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 क  त  क
 अर्थ  लगाये  जा  सकते

 हूँ  t

 मैं  चाहूंगा  कि
 भविष्य

 में  जब  a
 रह  को  नीति  वक्तव्य  पेश  किया  जाय जाये

 तो
 वह  इतना NGS
 वहू  इतना

 निश्चित
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 ses
 जीवत  बीमा  निगम  क

 को
 विनियोग

 नीति  के  २८  १९४८

 दि बारे  में  प्रस्ताव

 विल
 अजर  ज

 दोना
 चाहिये

 कि  उस  के
 दो

 अर्थ
 न

 लगाये  जा  सकें
 ।

 हमेशा
 वही

 अर्थ  लगाया जा  सके
 जो  कि

 सरका
 चाहती  है  ।  ताकि  सरकार  का  उद्देश्य  भ्रमणी  तरह  पूरा  हो  सके  |

 क

 सदन  में  चर्चा  की  गई  है  कि  जीवन  बीसा  निगम  के  पास  जो  धन  है  दी  विधित  fei  स

 हम  राष्ट्र  का  उत्थान कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हो  जेसा
 ताकि  कुछ

 z ननीय  सदस्यों ने  कहा  कि  यह  धन  प्राइवेट  उद्योगों  में  लगाया  जाये  ।  मैं  तो  चाहता हूं  कि
 यह

 उन  उद्योगों  में  लगाया जाये  जो  कि  पबलिक  सेक्टर में  कौर  ऐसा  करना  हमारी  राष्ट्रीय  नीति

 भी  होगा  ।
 हम  प्राइवट  लिमिटेड  कम्पनियों  में  भी  धन  लगा  सकते  हैं

 लकिन  उन  म॑  ही

 पबलिक  सेक्टर
 में  यदि  इसी  प्रकार  हम  देश

 के  उद्योगों  का  उत्थान  करें  तो  बहुत  अ्रच्द्ा ह होग

 Tz Tae | cv वट  कम्पनियों  को  हम  जीवन  बीमा  निगम  के  धन  से  मदद  दें  यह  कोई  अच्छी  बात  नहीं हो

 एक  बहुत  ही  जरूरी  चीज  है  जिस  की  तरफ  तक  सरकार  का  ध्यान  नहीं  पया है । गर्भ  तत

 बीमा  निगम  के  धन  को  केवल  उन्हीं  उद्योगों  में  लगाने  पर  विचार  किया  जाता  है  जो  कि

 |  लेकिन  जहां  भ्र सली  हिन्दुस्तान  बसता  ग्रथित  गांवों  वहां  पर  यह  धन  ल
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 ै  क्योंकि  हम  जानते  हैं  कि  कम्यूनिस्ट  पार्टी  को  लाख  रुपया  देकर  अगर  कोई  उसके  विचार

 को  बदलना  चाहता  हो
 वह  बदल  नहीं  सकता  है

 ।  यह
 उसको  भूल  हैं

 कि
 वह  सोचे  थि

 कोई  उसे

 द्वारों  को  बदल  सकता  है  ।  इसी  तरह  से  कोई  यह  समझता हैं
 >

 कि  कांग्रेस  पार्टी  के  विचारो ंव

 पैसा  देकर  अगर  कोई  बदल  सकता
 य् व् च्  भी  उसकी  गलती है  ।  इसका  सभ्यता  यह  हैं  कि  जिन  कम्प अ

 नयों  का  जिसका  इस  हाउस  में  किया  गया
 है  we  जिन  के  बारे  में  यह  कहा  गया  है  कि  उन्होंने खूब

 रू

 र्म  दिया  है टा  जपी  फि  उ  नकी  इन्कार  उन्हीं  बीमा  कम्पनियों  को  हमने  सरकारी  अधि
 cn

 र

 के
 कर  लिया  है  ।

 इस  तरह  की  बात  हे
 होने  के  बावजूद भी  नगर  कोई  किसी  को चन्दा दे  तो  किसी  को

 कया  ऐतराज़ हो  सकता है
 ।  are  किसी  को  इसमें  कोई एस  होता हैं  तो  as  बात  मेरी समझ  में

 नहीं  जाती  हैं
 ।

 मगर  हमारे  देव  के  पिछले  १  र  साल  के  आधिक  इतिहास  को  देखा  जाय  तो  पता  चलेंगी  कि
 इन

 वर्षों  में  हमने  देश  के  अन्दर  समाजवादी  ढांचा  स्थापित  करने
 का

 फैसला  किया  इस  सदन ने
 फैसल

 किया हैं  ।  हमारे  भाई  ने  एपल बाई  की  रिपोर्ट  को  वोट  किया  है  ।  में  भी  इसे  पढ़ना  चाहुंगा  ।  लेकिन  जह

 तक  मुझे  मालूम हैं  उन्होंने साफ  लिखा  है  कि  हिन्दुस्तान के  हिन्दुस्तानਂ की  जो  पार्लियामेंट  है  व

 विजिलेंस  मैंन  के  ऊपर  बहुत  ज्यादा  विस्वास  नहीं  करती
 वह

 उन
 पर  इतना  भ्र विद वास  करती ह

 जितना  श्रीवास
 कि  यू०  के०  में  भी  नहीं  है  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  तो  खयालात की  बात

 र्  सकी  जैसी
 मर्जों

 हो
 वहू  वैसे  ही  खयाल  जाहिर  कर  सकता

 ।  एपलबाई  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसमें

 सेज

 हमारे  भाई  को  पसन्द  ग्रा  गई
 वह

 उन्होंने  कह

 दी

 कौर

 जो
 उनको  पसन्द  नहीं  उसको
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 र नहीं  war  जो  बात  किसी  के  दिल  लग  जाती  हैं  वही  कहना  पसन्द  बस्ता

 इसमें  किसी  का  कोई  दोष  नहीं  एल बाई  की  हमारे  बारे  में  क्या  feat जज  र

 *  हमारे  बारे  में  क्या  राय  |,  उनकी  हिन्दुस्तान  की  सयासी  पार्टियों  के  बारे  में  क्या  राय  है--बहुत  ठी

 उन  की  राय  हो  सकती  है  बहुत  प्रति
 उन

 के  खयालात  हो  सकते  हे--इस  में  न  जा  कर  में  इतन

 ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सयासी  जीवन  के  बारे  में  जो  असली  राय  है  वह  श्रसली  राय  तो  पोलि

 टिकल  पार्टीज़  की  ही  हो  सकती  है  पर  वही  उस  के  बारे  में  राय  ज़ाहिर  करने  की  हक़दार  हो  सक्ती

 ह  जज  साहब  को  क्या  मालूम  है  कि  राजनीतिक  पार्टियां  HA  चलती  हें
 ?

 उन्हें  तो  यही  मालूम  हो

 सकता  है  कि  वकील  कसे  अदालतों  में  हें  प्रौढ़  किस  तरह  से  केसਂ  जाते  किस  तरह  से  वे  वकील

 लोग  के  प  तैयार  करते  र्द्ध  वकालत  कौन  करता  है  इत्यादि  |  लेकिन  इस  बात  को  वे  कसे  जान

 _  सकते  हें  या  उन  को  इस  बात  का  पता  चल  सकता  है  कि  राजनीतिक  पार्टियों  को  चलाने  का

 द  तरीका क्या  होता  है  ।  यह  भी  एक  कहानी  है  ।  में  इस  बात  में  जाना  नहीं  चाहता  हूं  क्योंकि  में

 ः
 हूं  कि  कोई  एक्सपो  ही  इस  सारी  चीज़  को  बता  सकता  है  भर  वैसा  एक्सपो  हमारे  लाल  बहादुर  द

 शास्त्री
 जी

 से  अच्छा  और
 कौन

 हो  सकता  है
 ।

 उन्हों  ने  इस  देश
 की

 दो  जनरल  एलैक्शंस  लड़ी  हैं  प्रौढ़
 चार-चार  हजार  उम्मीदवार  मदान  में  खड़े  किये  हें  जो  संख्या  किसी  भी  पार्टी  द्वारा  खड़े

 ज

 ले  उम्मीदवारों  की  संख्या  से  कहीं  ज्यादा  है  ।  तो  इस  बारे  में  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी
 की

 दा  प्र्च्छी  श्र  मुस्तनद  होगी  |  हमारे  मिलती  जी  को  जज  साहब  की  बात  पसन्द  त्र

 उन्हों  ने  वह  कह  दी  ।  में  समझता  हूं  कि  उन्हें  कहनी  भी  चाहते  यह  उन  का  काम  था

 |

 सूरज
 करना  चाहता  हूं  कि  झगर  हम  पिछले  ग्यारह  साल  के  इतिहासਂ  को  देखें  तो  हमें  पता  चलेगा

 इस
 के  श्राथिक  ढांचे  को  आगे  बढ़ाने  के  लिये

 ६१
 सरकारी

 कम्पनियां
 चालू  करने  का  फैसला

 ी  चुका  है  शौर  वे  बन  चुकी  हैं
 ।

 और  यह  में  उस  लिस्ट  के
 आधार  पर

 कह  रहा  हूं  जोकि  हम  को

 कलाई  की  गई  है  और  दो  सकता  है  फि  इस  के  बाद  चार  पांच  शर  सरकारे  कम्पनियां  जस  चकी

 लेकिन  ६१  कम्पनियां  ऐसी  हें  जो  के  प  ब्लक  भ्रंडरटेकिग्स  हें  और  fesse  कैटेगरी की  हें  ।

 यह  कोई  छोटा  काम  नहीं  है  शर  यह  भी  तब  जब  हम  उसका  मुकबला  दूसरे  देशों  के  साथ  करते  हूं

 चाहे  वे  टोटे लि टे  रियल  देश  हों  अथवा  डेमोक्रेटिक  |  हमारे  पड़ौसी  में  तो  कोई  काम  चल  ही  नहीं

 रहा  ।  हम  दूसरे  पड़ौसी  देशों  को  देखें  तो  हमें  पता  चलेगा  कि  एक  देश  की  यह  कहानी  नहीं  है  तक  रिबन

 चारों  तरफ  के  देशों  की  यही  कहानी  है  कि  वहां  पर  पंचायती  राज  ही  खत्म  हो  गया  है  ।  में  कहना

 चाहता  हुं  कि  मेरे  भाई  महती  जी  को  कोई  गिला  नहीं  हाना  चाहिये  बल्कि  खुशी  होनी  चाहिये कि

 जन  पर  श्राप  पिछले  दस  सालों  से  दाक  करते  ws  हें  कि  चन्दा  ले  कर  वे  ५  खयालात  को  बदल

 बह  सही  नहीं  निकला  है  यहां  पर  राज  भी  हम  पंचायती  राज  को  कायम  रखे  हुए  हें  ।  साथ

 ही  साथ  यहां  दो-दो  जनरल  हो  चके  हें  शर  हम  ने  इन  को  करने  का  कानून  भी

 बनाया  था  ।
 ये

 दोनों  इलैक्शन्स  से  हमन  कराई
 ।  इन  इलैक्दान्स  )  में  जो  राजे  हमारे

 खिलाफ  लड़े  उन  में  से  कुछ  जीत  कर  जो  बड़े-बड़े  जागीरदार लड़े  वे  भी  जीत  कर
 ।  ह

 ट
 मजदूरों  शर  किसानों  के  अपने  श्राप  को  जो  नुमाइंदे  कहते  हैं  वे  भी  जीत  कर  के  श्राये

 पार्टी  वाले  भी  जीत  कर  जाये  कम्युनिस्ट  पार्टी  वाले  भी  जीत  कर  के  जाये  हें  ।  हमें  किसी  से  कोई

 .
 गिला  नहीं

 है  ।

 मगर  गिला  होता  तो  लाल  बहादुर  शास्त्री

 जी

 के  हाथों  में  बागडोर

 थी

 id  जिस  तरह
 गे  इलैक्शन  कानून  वह  बनवाना  चाहते  बनवा  सकते  थे  ।  तो  में  मिलती  जी  को  बतलाना  चाहता

 जहां  पर  बदकिस्मती  से  कांग्रेस  पार्टी  के  कोई  नुमाइंदे  उनके  प्रदेश  में  हार  गये  हैं  वहां  पर  राय
 म्

 इसका  अंदाज़ा  वह  लगायें  दौर  नगर  उन्होंन  इस  का  अंदाजा  लगाया  तो  उन  को  पता  चलेगा

 ब  ि

 व  क  ि
 फूल
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 [  जाये हैं
 ।

 जब  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  वह
 क्या

 चाहते  ?  कया  वह  चाहते  हं  कि

 यह  किसानों  और फ्यूडल  लार्ड्स का  बोल  बाला हो  ?  लेकिन
 जो

 भाई  यह  चाहते  हैं  कि  यहां

 z  :

 |

 मजदूरों
 का  बोल  बाला  हो  तो  में  समझता  हूं

 क  उन
 को

 जो
 डर  दिखाया  ्  उस से  डरने

 की  तो  उन  को  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  है
 । ष्

 भी  स०  Ho  बतों  :
 सभापति  मेरे  मित्र  मिलती  जी  ने  जो  बिल

 द  में  उस  का  सेन  करने  के  लिये  खड़ा  EAT  हूं  ।

 इसके  पहले  कि  में  अपने  विचार  इसਂ  सदन  के  सम्मुख  रखूं  मे  कुछ  चीजें  जो  पिछली मतबा  बहस

 उठाई गई  उन  को  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  न०  रं०
 घोष  ने

 ent  जी  का  खंडन  करने  के  लिये  कुछ  बातें  ऐसी  कही  हैं  जिन  के  बारे  में  में  अपने
 विचार  यहां

 रखना  चाहता  हुं  कौर  में  यह  साबित  करना  चाहता  हूं  कि  जो  चीज़  उन्होंने  कही  है  वह  कहां  तय
 सत्य

 है  या  कहां  तक  उस  के  बारे  में  उन  को  इल्म  नहीं  है  ।
 उन्होंने  जो  कुछ  कहा  था

 उस
 का  सारांश  यह

 था  कि  इंगलैण्ड  तथा  आस्ट्रेलिया  इत्यादि  देशो  में  लोक  सेवायों  द्वारा  दलों  को  चन्दा  देना

 प्रदूषित  नहीं  समझा  जाता  है  फिर  जब  कार्मिक  संध  चन्दा  जमा  कर  सकते  हैं  तो  राजनैतिक
 द

 नों

 चन्दा  लेना  क्यों  अनुचित  माना  जाय  |

 में  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं
 कि

 देश  में  जितनी  भी  ट्रेड  यूनिवर्स  हें  उन  के  फंड्स  के

 रे  में  मेरे  माननीय  मित्र  को  शायद  यह  मालूम  नहीं  होगा  कि  वे  पोलिटिकल  फंइसਂ  रख  नहीं  सकती

 ह
 ।  हम  जानते ह  '  हैं  कि  जब  मान्यता  प्रदान  की  जाती  है  तो  उन्हें यह  साफ  तौर से  कह  दिया  जा

 ग  कि  नगर  पोलिटिकल  फंड्स  की  कोई  कलास  होगी  तो  मान्यता  नहीं  दी  जायेगी  ।  टाटा  कम्पनी  |  |  ने :

 ०  लाख  ३५  हजार  यथा  रूलिंग  पार्टी  को  चुनाव  के  लिये  २  लाख  २५  हजार  इंडियन  प्रायर

 ॥
 स्टील  कम्पनी  ने  रूलिंग  पार्टी  को  चुनाव  के  लिये  दिया  ake  उस

 की  डिफेंस  में  हमारे  भाई  गरी उ
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 ड  यूनियन  का  नम  लें  और  यह  कहें  कि  हम  टाटा  से  पैसा  लेते  ९ तो  दुसरी  राजनैतिक  पा  feat

 ता
 ~

 यूनियन  लेती  हैं  ।  who  aTe  यही  उनका  कतकल्पूशन  हो  ate
 वे  यही  कहना  चाहते  हों

 ं
 में  समझता  हूं  कि  शायद  ट्रेड  यूनिवर्स  को  रिक ना इज़  करने  वाला  जो  कानून

 i
 नहीं  देखा  है  या  उस  का  खयाल  नहीं  किया  है  ।

 उस  को  मेरे

 ग

 में  समझता  हुं  कि  श्री  महती  ने  एक  बहुत  बड़ा  सवाल  इस  सदन  के  सामने  पेश  किया  इसमें

 कया  कानूनी  पेचीदगियां हें  या  इस  के  क्या  लीगल  एसपैक्ट्स उन  पर  में  नहीं  जाना  म  तो

 केवल  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  क्या  वाकई  इस  फंड  को  पाने  से  वह  कांग्रेस  पार्टी  जिस

 के  पीछे  कि  एक  इतिहास  के  पीछें  एक  कुर्बानी  ६५  साल की  ag  बुनियाद जिस  बु
 याद

 पर  लाखों  नौ-जवानों  की  लाशें  क्या  वाकई  में  उस  की  इज्जत  इस  देश  में  बढ़ी  है  या  नहीं बढ़ी
 ह

 हम  faa  यह  देखना  है  कि  इस  के  लीगल  इम्पली  केशन  नतीजा  क्या  हैं  ।  हमारे  भाई  घोष

 साहब  ने  यह  कहा  था  कि  जस्टिन  तेदुलकर  ने  यह  नहीं  कहा  यह रांग या  इम्मोरल है  कौर  चूं  के

 इस  बिना  पर  किसी  हाई  कोटे  के  जज  ने  यह  नहीं  कहा  कि  यह  रांग  या  इम्मारल  भ्रनु/चत  या  अनैतिक

 है  इसलिये  यह  जायज  है  ।  में  अपने  मित्रों  से  एक  सवाल  करना  चाहता  हूं  कि  आखिर  राज  हिन्दुस्तान

 में  चुनाव  किस  चीज़  से  लड़ा  जाय
 ?

 श्राज  के  हिन्दुस्तान  में  चुनाव  सिफ॑  पैसे  से  नहीं
 जीता

 जा
 सकता

 में  खुद  कानपुर  जैसे  क्षेत्र  से  चुनाव  लड़ा  था  ।  मैं  एक  सरकारी  मुलाजिम  एक  निकाला  हुआ
 जिम  था  कौर  पन्द्रह  महीनों  से  बेकार  था  ।  लेकिन  में  ने  इस  चुनाव  में  देखा  कि  गरीबों  ने  tT  तरह  से

 जत्थे बन्दी  की  शक्तिशाली  कांग्रेस  के  नुमाइन्दे  को  १७  gare  वोटों  से  हराया  ।  लेकिन
 सवाल

 राज
 के  चुनाव  का  नहीं  अगले  चुनाव  का  है

 ।  सन्  १९६२ का  या  दूसरा  चुनाव  जीता जा  सकेगा
 ग

 लोगों  के  तरीके  शुद्ध  होंगे

 ।

 वही  जीत  सकेगा  रि जिस  का  नैतिक  स्तर
 ऊंचा  WIT  श्राप

 के

 ब  थ
 द
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 त्र  और  उस प्रजातांत्रिक श्राधघार  की  जड़  जिस  के  उसूल  पर  हमारी  सरकार  खड़ी  है  या

 हो  रहे  कुठाराघात  किया  जायेगा  |  इसलिये  इस  चीज  के  बजाय  इस  चीज  को  कहा  जाय  कि

 झमेंडमेंट  मान  लिया  जाय  यह  ठीक  नहीं  है  ।  मेरे  भाई  पहनती  जी  आखिर  अपने  बिल  के  स्टेटमेंट

 श्राफ  श्राब्जेक्ट्स एंड  रिजर्व  (see  तथा  कारणो  के  में  कया  कहते हें  ?  वह  कहते हैं  :

 कि  यह  विधेयक  समवाय  अधिनियम  REYES HT ITT की  धारा  २९३  (-१)  का  संशोधन करने  के  उद्देश्य

 से  रखा  गया  है  जिस  से  ५०००  रु०  से  प्रतीक  चन्दा  केवल  न्यायालय  की  श्रीमती  के  बिना  न  दिया

 जा  ।  हालांकि  होना  यह  चाहिये  कि  राजनीतिक  पार्टियों  को  पवित्र  रखने  के  राज  रितिक

 पार्टियों में  पेल्यद्यन ्  न  राजनी  तिक  पार्टियां  नीचे  न  गिरने  से  उन  को  रोकने  के  उन

 को  बचाने  के  लिये  नियम  बनाया  जाए  कि  देश  में  पोलिटिकल  कंट्रीब्यूशन  न  हो  ।  और  इसलिए  ट्रेड

 यूनिवर्स  के  लिये  हम  जनता  से  पैसा  लेते  गरीबों  से  लेते  मेहनतकशों  से  लेते  उन  लोगों  से  लेते

 हैं  जिन  से  कि  लेना  चाहिये  |  एक-एक  एक-एक  जाना  कौर  एक  पैसा  तक  कर  के  कौर  उनके

 सामने  झोलियां  हमला  कर  लेते  हें  ।  लेकिन  आखिर क्या  बात  है  कि  सरमाये दरों  ने  राज  साढ़े  दस

 लाख  रुपया  दे  दिया  चुनाव  में  ?  बात  यह  है  कि  उस  के  एवज  में  उन्हों  ने  दस  करोड़  रुपया
 .

 द

 जैसा  हमारे  भाई  मिलती  जी  ने  रक्खा  कि  उस  पर  कोई  सूद  न  हो  ।  दूसरी  तरफ  तकावी  सवा  पर

 सेन्ट  के  हिसाब  से  बांटी  जाय  ।  जहां  गरीब  किसानों  बस्तियां  उजड़  चुकी  हें  खेती  नष्ट  हो  चुकी  वह

 परेशान  हाहाकार  कर  रहे  वहां  पर  आखिर  सवा  |:  परसेन्ट  के  हिसाव  से  क्यों  लिया  जाय

 में  कहता  हूं  कि  श्राप  राजनीतिक  दृष्टिकोण  से  मत  सामाजिक  दृष्टिकोण  से  देखिये  था

 नैतिक  दृष्टिकोण  से  देखिये  कौर  श्राप  खुद  ....  कीजिये  कि  क्या  यह  जायज  होगा
 ?

 मुझे  प्रगति

 तरह  से  मालूम  है  कि  साढ़े  दस  साल  रुपया  दे  कर  टाटा  कम्पनी  ने  किस  तरह  से  टाटा  नगर  में  मजदूर

 आन्दोलन  को  कुचला  गया  है  ।  शाक्तिशाली  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  प्रौढ़  शाक्तिशाली  बिहार  गवर्नमेंट  दोनों
 ं

 खड़ी रह  गई  |  मोहताज  थीं  टाटा  कम्पनी  की  जब  मजदूरों  पर  गोलियां  जब  वहां  लाठी  न

 मुन्ना  |  ७००
 लोगों  पर  मुकदमे  चलाये  गये  कौर  सब  लोग  इस  तरीके  से  देखते  रहे  क्योंकि  बेचारे  समझते

 थे  कि  यह  जो  दस  लाख  रुपया  दिया  गया  उस  में  तकरीबन  ६  लाख  to  श्राल  इंडिया  कांग्रेस  कमेटी

 को  दिया  ३  लाख  ee  विहार  कांग्रेस  कमेटी  को  दिया  गया  प्रौर  १  लाख  ९०  हमारी  उड़ीसा  कांग्रेस

 मेरी
 को  दिया  गया  ।  आखिर  ag  क्या  कहते

 ?
 में  समझता  हूं  कि  चाहे  राजनीतिक  जिन्दगी

 ह
 हो  चाहे  सामाजिक  जिन्दगी  में  या  श्रमिक  जिन्दगी  चाहे  रूलिंग  पार्टी  हो  या  कोई  श्र  पार्टी _

 कुछ  रिया  देने  के  बाद  वह  लोग  हमेशा  चाहते  हैं  कि  उन  को  खरीद  लिया  जाय  ताकि  सत्ता

 a
 उन  के  हाथों  में  रहे  ।

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  चीज  को  कम  से  कम  सान  लिया  जाये  ।  में  नहीं  कि

 मं  कह  प्रा
 साला

 बहादुर  जी
 का

 २ सम  ।  मेरे  भाई  रणवीर  fag  जी  ने  वार  य

 ie  बचाने
 की  कोशिश  की  कौर  यह  कहने  की  कोशिश  की  लाल  बहादुर  जी  हमेशा  चुना  तत

 नने

 bon

 हाथों  में  बागडोर रहती  है  ।  वह  भी  क्या  करें  ।
 ट्रिन्दुस्तान  की जमीन

 ही
 कु

 ऐसी
 है

 हू  कि  यहां  चार  ग्यारह  महीने  अगार  उन्तीस  दिन  हमारी  रूलिंग  पार्टी  के  पीछे  लोग ऐं

 ते  हैं  जसे
 सांप

 के
 पीछे  इन्सान  लाठी  ले

 कर  दौड़त ेह
 |

 लेकिन  एक  दिन  वह  हमा  री  नाग पं  चली

 : देवता  वन
 कर

 खड़ी  हो  जाती
 है

 य्रौर  सारे  वोट
 उस

 में  डाल  दिय  जाते  है  ।
 यह हिन्दुस्तान की

 धड झा

 प्राचीन इ
 न  का  श्राप  क्या  कर  सकते  हें

 ?

 es

 लेकिन
 में  एक  चीज़

 कहना  चाहता  हुं  किं  बदलते  हुए

 जमाने  को  qe  |  इस  साढ़े  दस  ताप  रए

 के

 लिए
 th

 कहा  कि  दो  a  लिया गया
 तीसरी  जगह  क्या  हुमा  मां  उत्तर  प्रदेश  का  रह  नाडु  ह | क  सार  पुर  से  हजारों  रुपया  चुनाव  में
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 Za  हयय  शीट  म  म्रंविः  जे०  के  ०  श्रीवास्तव ने  उत्तर  प्रदेश  कांग्रेस व
 ल

 ।

 इस  में  गरज  पर  इसे  चौ गन इव  यों  AIM FeRaT  जाय  ?  आखिर  एक  इम्मारल  ची  [

 को
 झप

 लोग जा इज
 क्यों  करें

 ।
 यह

 चीज
 देश  के  लिए  घातक

 होगी
 ।

 ane  हमें
 चैरिटी  करनी

 an  किनी  चे  ट्रिपल  अस्पताल  को  दे  हें  ।  अगर  श्राप  समझते हैं  कि  कांग्रेस  चै

 rae शिव  उपादान  लेनें  वाली  sara  चैरिटी  की  जाय  ।  art  कांग्रेस  को  भी  afc

 ट्यूशन  मान  लें  जिये
 |  इस  का  नाम  आप  शुभ्रा  रफेनेज  रख  विधवा  आश्रम  रख  ली  ws  गण

 झ  ara  पिछली  कांग्रेस  कमेटी की  याद  आती है  ।  सन्  e¥u Tee Ta के  पहले  जव  लोग  गांधी  टोर्प  को

 ते  जब  कांग्रेस  वाल ेदेहातों  में  जात ेथे  तो  कोई  नहीं  पूछता  था  कि  तुम  हिन्दू  मसल

 सिख  ब्राह्मण डो  या  का प्रस्थ  हो  ।  कहते  प्रा  गया  देश  उस  के  ख  हूर  ग

 1 ad tar Se जिन  पी  का  राज  द्धि  उस  की  कदम  बोलो  करते  कदम  चूमते थे  ।  लेकिन  रया  a

 य
 ६४५७  के  पहले  वह  देश  के  सेवक  सन  १९४७  के  वक्त  वह  देना  के  शासक  हु हुए  ak

 ल

 में  के  शोषक हुए  ।  इसी  से  तमाम  चीज  हो  रही हूं

 faa  इतना  निवेदन  करना  चाहता हं  कि  नगर  श्राप  समाजवाद  लाना  चाहते

 ममाजत्राद  क  से  बनेगा  ?
 समाजवाद

 पर
 कुठाराघात  करने  वालों

 से
 नगर  श्राप

 र
 पया  लें  त॑  ah

 og

 विरला  साहब  की  रोज  की  अमर  पी  करीब  २  लाख  रु०  हैट्रिक  मा  मूल  प्र

 ने  इन् तान की
 ८  त्राण  रोज  न  हो  त  से  काम  चलेगा  ?  हम  कहते हं  कि  इन ३  a  बालों

 क  प्र  ३  हजार  पर  तो  प्राय  कहत ेहैं  कि  हमारा  समाजवाद  ऐसा  नहीं  है  ।  é  दम

 आका
 श

 पर  कैलाश  पंत  पर  हे  पौर  ३६  करोड़  ग्रामीण  पाताल  में  हैं
 हते

 हैं  कि

 कच
 मोरनी प्रौढ़  नीचे  में ग्रामीण  इत

 क  नाशा  पर  TSA  बालों  अआकादडा  पर  बैठते  वालों  को  नीचे  उता रो

 गर  तो  श्राप  कहत ेहे ंकि  हमारा  समाजवाद  ऐसा  हम  पाताल

 गन डालेंगे कि
 +

 fara  पर्वत  बन  जाय  ।  लेकिन  ऐसा  होने  वाला  नहीं  है  |  लि यं इतनी

 मिट्टी

 aaa  पीठासीन
 क

 इस  लिए  में  कहं
 गा  कि

 श्राप  इस  को
 देखिये

 ।
 में  आप  के  खिलाफ नहीं  कहना  चाहता

 श्राप का
 वाकई

 स  मा  जनाब  की  इश्तराकीयत  की  तरफ  बढ़ना  चाहते  श्रगर  राज  व

 काफिला
 हैਂ  करोड़  की

 नेकर
 समाजवाद  की  तरफ  जाना  चाहता  है  तो  समाजवाद  र

 गात  करने  वाले जो  लोग है
 द

 उन  से  फायदा  उठा  उन  से  रुपया ले  कर  राज  AAT

 ग  हीं  देख  सकते  मेरा  निवेदन  है है  एक  हिन्दुस्तानी की  हैसियत  एक  सच्चे  नागरिक

 fir
 त  wits  हैसियत  से  कि  आखिर  हमारी  कौर  श्राप  की  लड़ाई  क्या  है

 ?
 हम

 हमारी  अर  श्राप  क  ई  एक  भाई  भाई  की  लड़ाई है
 ।

 हम
 पांड  र  कौर

 द  लग  पाप  सना  की
 ह  हम  आप  से  सिर्फ  पांच  गांव  चाह

 ते  हैं  रोजी  रोटी--एक  गांव  हम  चाहते  ह  कपड़ा--दूसरा  तरा

 है  चौथा  गांव  बच्चों  शिक्षा  श्र  पांचवां  गांव  मकान
 गह

 तलाश
 यह

 कौर

 गांव  नहीं  दिये  तो  महाभारत  लड़ाई  होगी  भले ही  इस  में
 या

 इसलिये  कौरव  श्राप  से  यहीं  कहना  है  कि  हम  महाभारत की

 eos  हां  लड़ेंगे  ौर  फिर  नार्थ  वन्य  कौर  साउथ  एवेन्यू  में  जा  कर  एक  साथ  लौटेंगे
 ।  तमा  और

 ग्राहक की
 भाई

 भाई
 की  लड़ाई

 है
 ।

 pa
 पवि  जों  जो

 एसवी  दै  उसी  a
 से  कह  रहे

 टी
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 नहीं
 ग्राम  श्राप  रोटी  छीनने  वालों  की  मदद  लंग

 ।  इस  बिल
 हूं  कि  ara यह

 स  लिए इ

 ज
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 रोक  कम  से  7  इस  वजह  से  डिटेल्स  न  जिस  हमारे
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 कि  यह  इम्मोरल नहीं  रांग  नहीं  है  ।  में  कहता हुं  कि  दाप  इस  से  ग्रसित  ऊंचे  प्रा

 atest

 नो

 हमार  te TS. TW  नही
 हमारे  पीछें  कुर्बानी  का  इतिहास  नहीं  श्राप के  पीछे  क ma

 इतिहास भी  इसलिए  are  नये  हिन्दुस्तान के  नकदी के  लक्ष्य  जो  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ज॑

 खों के  सामन  श्राप  कामयाब बनाना  चाहते  हें  तो  अमी रों  स  रमायदा रों  बल्कि में  तो  कल्

 हूं  कि  शार्क्स  उन  से  पैसा  ले  कर  एसा  नहीं  कर  सकते
 ।

 इसलिए  में  निवेदन  करूंगा  कि
 गरीबों

 पर  fazaTa  विश्वास  करो  नंगों  कौर  भूखों पर  जिन  से  एक  एक  पे  सा  ले  कर  a  फिलहाल  चुनाव

 जीत  सकते  करो  विश्वास  हमारी  जनता  के  ऊपर  ।  जरगर  जनता  श्र  मिनिस्टरों  के  बीच  पुलिस  क
 &

 ह
 कतार  खड़ी  हो  जाय  तो  श्राप  विश्वास  मानिये  वह  चुनाव  चुनाव  नहीं  होगा  |  मगर  रुपये  से

 इ  प  ग  टी

 की  ज़िन्दगियों को  खरीदना  चाहते  जरगर  श्राप  चाहत ेहें  कि  वोटों  को  खरीदा  तो  वह  जमा
 ा

 अब  चला  जा  रहा  है  ।  लोगों  ने  प्यार  वोट  की  कीमत  पहचान  ली  है  ।  उन्होंने  पहचान  लिया

 सही  वोट  इस्तेमाल  करन  से  हमारी  किस्मत  की  लकीरें  पलट  नहीं  सकतीं  |  इसलिए  म॑  तो  चाहता
 ह  _  कि  टाटा  कम्पनी  दस  करोड़  रु०  कांग्रेस की  दे  ताकि  जनता  के  सामने  असली  मप्र  जाय  ।  लेकि

 न

 मुझे  तो  ठेस  लगती  है  जब  में  सोचता  हूं  गांधी  के  आदर्शों की  बात  ।  मुझे ठेस  लगती है  जब  मे
 यस  ५

 क

 प्

 ह इन्सान
 की

 बात  सोचता  हूं
 ।  मेरे  दोस्त  इस  तरफ  से  कहते  हैं  दि  कांग्रेस  सपाट

 |
 में

 कहत

 कि  are  अपनी  पार्टी
 को  सम्भालिये

 |
 पंजाब

 में  प्रभी  रामलीला खत्म  हुई  लखनऊ
 में

 रामली
 नग रू

 हो  गई  है  ।  तुम  कोई  अ्रौर  बात  कर  रहे  हो  दूसरा  कोई  दूसरी  बात  कर  रहा  है  ।
 ग्रेस

 की

 गारत  को  राज  प्रयास  के  लोग  ढा  रहे  उस  की  छत  मगर  लोग  पंजाब  में  ले  कर  भाग  ता

 द उत्तर  प्रदेश  में  वे  उसे  तोड़  रहे  है यह  हमारे  नेहरू  जी  के  सीमेन्ट  की  बोरी  ले  कर

 लेकिन  वह  रुकेगा  नहीं  ।

 ny
 विद्वान  सानिया  कि  राजा  जेपी  स्थिति  हो  रही  है  उसमें  कांग्रेस  इमारत  शिर

 से
 बतर

 ह

 ं  ।  कांग्रेस  की  सही  सिद्धान्तों  पर  चलाने  से  ही  एक  नेशनल  यूनिटी  कायम  हो  सकती  है  शौर

 राष्ट्र

 य  एकता  स्थापित  हो  सकती है  भ्र ौर  राष्ट्रीय  प्राकार  पर  चल  कर  कौर  सही  faze  को  अपना

 गी  हम  इस gad  पंचवर्पोय  योजना  को  कामयाब  बना  सकते  हें  ।  लेकिन  यह  खेंद  का  ee  कि

 |  ऐसा
 नहीं

 हो  रहा है  ।

 न  दादों  के  साथ  में  इस  सदन  से  निवेदन  करूंगा  कि  श्री  मिलती  क  बिल  के  पीछ  जा
 स्प्रिट

 an कर  ह  TS  प्रौढ़  जो  उस  में  तत्व  हैं  कि  वे  राजा  महाराजाओं  की  तरफ़  तो
 श्राप  देखें  कि  वा

 इत  विल
 में

 क्या  है  ?  इसके  बाद  श्राप  सोचें  कि  यह  रुपया  लेने  से  जो  रुपया  देने  वाले  हैं  वे  क्य  ~ “TW ST

 होंगे  9 प्रौढ़  उससे  आपका  नैतिक  स्तर  गिरेगा  या  इसके  बारे  मे  श्राप  विचार  करें

 शनि  पु० र० श  पटेल  )  म॑  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हू  विधेयक

 qa  हा  गया  है  कि  कोई  समिति  समवाय  किसी  चुनाव  कोप  सें  ५०००  रु०  से  अविक  सरद  नहीं  दे

 सकती है  श्र इस  प्रयोजन के  लिए  भी  न्यायालय  की  श्रीमती  की  श्रावस्यकता  होगी  ।  अनुमति

 मिलने
 के  eo  दिन  के  भीतर  यह  राशि  प्रदान  कर  देनी  चाहिए  ।

 द

 कते ः  मेरे  विचार
 से  यह  विधेयक  बहुत  श्राचश्यक है  ।  इस  से  हम  लोकतंत्र  की  शुद्धता  बनाये

 रख  स

 जनता के  सामान्य  वर्ग  का  सही  प्रतिनिधित्व  कर  सकते हैं  जो  सच्चे  लोकतंत्र के  लिए  हद
 rm

 हमारे  देश  में  सच्चा  लोकतंत्र  नहीं  है  ।
 यही  कारण  है

 कि
 यद्यपि  हमारी  जनसंख्या

 म

 प्रत् ह
 र  लोग हे  तथापि संसद  में  उनका  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  तहत  कम  लोग  डे

 eon

 सदस्य  धर्म  गानी
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 पत

 + aa —

 पर चनाव

 जताकर  शा

 यह्  e  ण  हैकि
 co

 सभा  में
 ि

 शिवी  द

 जां  आर न  उनक
 सुनी

 जाती  ह

 Bn
 Oo  OS

 Oo
 ब



 THAT,  at  ah  |
 ड

 है€  rary  थि
 era

 |  व  ERR

 ~

 हम  ने  किसा गनों  की  अधिकतम  are  निश्चित  कर  दी  ह a  afr  की  afar  arm  भी
 निश्चित  कर  रहे

 हर्ले
 न

 हम  नें  अन्य  लोगों  को  प्राय  को  सीमित  करने  या  उनकी  सम्पत्ति  के  परिमाण  क

 रने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  यह  केवल  किसानों  के  प्रति  उपेक्षा  के  कारण  ही  gar है

 देश  के  प्रशासन  में  पूंजीपतियों  का  बड़ा  प्रभाव  है  ।  ये  लोग  राजनैतिक दलों  को  म

 रकमें  देते हैं जिससे  मंत्रियों  तक  सांठगांठ  हो  सके  तोर  इस  प्रकार  अपना  लाभ  हो  ।  लोकतंत्र  का

 भरने  वाली  सय  से  बड़ी  संस्था  कांग्रेस  पूंजीपतियों की  संस्था
 है  ।  वे  लोग  इस  दल  को  मोटी

 मे

 :

 कम
 चन्दे  के  रूप  में  देते  हूं  जिससे  उनका  स्वार्थ  सिद्ध  हो  ।  कुछ  लोग  साम्यवादियों  को  >

 जिससे  वे  लोग  बखेड़  खड़े  न  करें  ।  इस  प्रकार  लोकतंत्र  का  उपहास  किया  जाता  है  wa

 fata  है  कि  कोई  भी  समिति  समवाय  या  सहभागिता  भ्रधितियम  के  अ्रधीन  पंजीकृत  कोई

 mara  किसी  राजन  तिक  दल  को  धन  न  दे  सके  ।  यह  लोकतंत्र  की  दिखता  बताये  रखनें  के  1
 ई

 हित  अ्रावस्यक  है  ।

 ै  at  दी०  चं०  wat  :  मुझे  यह  सुन  कर  दुख  gw  हे  कि  सदस्यों  ने  इस  विधेयक

 हों  व  अवगणों के' सम्बन्ध में के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  कहा  झ्र पि तु  इसी  प्रसंग  में  वे  कांग्रेस  संस्था  को  भी  घसीट  लाय
 ह

 प्रौढ़  उसकी  अच्छाइयों  तथा  ब  राज्यों  की  चर्चा  करने  ्, नये नगह  |  उन्होंने  कहा  हैं  कि  कांग्रस  का  अध  ई

 ी  रहा है  ।  में  उन्हें  बता  देना  चाहता  हूं  किਂ  कांग्रेस  ary  भी  उतनी  ही  ठोस  कौर  aes  हं  जितनी  कि

 पहिले  थी  यहां  वहां  थोड़ा  दान  स्वीकार  करने  से  कांग्रेस  के  श्री  इश  में  कोई  परिवहन  नहीं  ग्रा  सकता  |

 यह  भी  ares  लगाया  गया  है  कि  कांग्रेस  समाजवादी  ढांचे  के  समाज  के  ग्रा  रेश  के  ननरूग झ  काय

 नहीं कर  रही  ह  |  यह  कहना  गलत  है  कि  सम्पत्ति  व्यय-कर विधेयक  तथा  अतिरिक्त

 लाभ  कर  विधेयक जसे  विधेयक  प्  त  किये  हैं  जिनसे  हम  पूंजीपतियों  की  सम्पत्ति  का  एक  बड़ा  प्रदा

 ह
 ग्रहण  कर  सकते  रि  इस  प्रकार  समाज  में  समता  ला  सकते  |  |  विरोधी  पक्ष  के  लोग  केवल  बातें

 नाना  चाहते हूँ  इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  पक्ष  ठोस  कार्य  करने  का  दावा  कर  सकता  हे  त

 कांग्रेस ही  है  ।  बातें  बनाना  जितना  सरल  होता  कोई  ठोस  काय  करना  उससे  कहीं  क  जैन

 होता  हमने  अब  खाद्यान्नों का  व्यापार  भी  राज्य व्यापार
 निगम

 को  सौंप  दिया  क्या  यह  समाजवा

 समाज  की  स्थापना  की  शोर  एक  कदम  नहीं  हैँ  ।

 श्री  मिलती  न  यह  उपबन्ध  रखा  हैं  कि  दान  Yooo रु०  तक  का  ही  होना  चाहे

 व  यह  प्रस्ताव  रात  कि  किसी  भी  उपक्रम  को  निक  कनी

 समर्थन  करता  गौर  यह  बात
 न्यायोचित  होती  लेकिन  एक  प्रकार  की  सीमा  बांध  देने  से

 त
 ही  यह

 ज्ञात  होता  है  कि  श्री  मानती  यह  चाहते  हैं  कि  wer  राजनैतिक  दलों  को  भी  थोड़ा  बहुत  धन  मि

 इसलिये  म  इस  विधायक  का  सेन  नहीं  करता  हूं  ।  द

 इसके  अलावा
 भी

 यह  विधेयक  पिछड़े  हुए  प्रकार  का  है  जो  समय  की  मांग  पूरी  नहीं  करता  है

 कायें स्वतन्त्र  भारत  में  राजनीतिक  दलों  का  क्षेत्र  बहुत  बढ़  गया  हैं
 |

 उन्हें  समाज  कल्याण  सम्बन्धी

 .
 करने

 होते  हैँ  जिनके  लिये  पर्याप्त
 धन  की

 श्रावश्यकता  होती
 है

 अतः  उनके  लिये  दान
 स्वीकार  करना

 .  अनि वा यें  हो  जाता  है  ।

 ः  इसके  लावा  दान  श्री  कई  प्रकार  का
 हो

 गया  है
 ।

 यथा  श्रमदान  बुद्धिदान  इत्यादि  त
 इन  दानों

 a  मूल्य  भी  पैसों  से  area  जायेगा  ।

 ह  दत्त
 मेँ  विधेयक को  समय  के  अनू

 तुर

 नहीं  बनता  f
 ir

 पेरे  बिचार

 स  भारत
 की

 स्थिति
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 हीं  ग्रत: म: मै  ३
 इसे  सश

 कर  सकता हूं  ।

 +मूल | क अ कमूल अंग्रेजी में में में
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 समवाय  easy  Ve

 it  ख़बर  mae  )  :  में
 इस  विधेयक  का  सेन  करता  हूं  ।  मैं  यह  चाह  हं  कि  इस

 हर  दो सीमित  सेवायों  के  द्वारा  राजनैतिक  दलों  को  दान  देने  की  प्रथा  विल्कुल  समा

 प  क्योंकि  यह  एक  बुराई  है  जो  किसी  प्रकार  हमारे  समाज  में  व्याप्त  हो  गई  है  उसका

 जितने  शीघ्र  मूलोच्छेदन  किया  जाय  उतना  ही  weer  हैं  ।  यदि  इस  प्रदान  पर  हम  बौद्धिक  दृष्टिकोण

 नें  तो  भी  हम  देखेंगे  कि  लोक  सीमित  समवायों  द्वारा  किसी  एक  राजनैतिक  पार्टी  को  चन्दे  के  रूप  में

 पया  देना  अच्छा  नही ंहू  ।  लोक  सीमित  समवाय में  कई  श्रंदघारी  होते  हूँ  सम्भव  है  उनमें  से  बहुमत

 Re
 एल

 छ  विशेष  राजनैतिक  दल  की  अर  झुका  हो  तथापि  अ्रल्प  संख्यक  अ्रदाघायरों  उस  4a  दल  के
 fe

 हि भी  हो  सकते  हैँ  उनका  रुपया  भी  उनके  इच्छा  के  विरुद्ध  किसी  विशेष  राजनैतिक  दल  को  देना  was it

 द

 रिरिया

 दल  को  क्यों  चन्दा  देते  हैं  ।  स्पष्ट  है  कि  वे  उनकी  द  भेच्छायें  या  सहारा  चाहते  हैं  जिससे  हें

 .  परमिट या  ऋण  इत्यादि  सरलता
 से  मिल  सकें

 ।
 कौर  इस  प्रकार  उनका  लाभ  हो

 ।
 वस्तु

 एक  प्रकार  की  घूस  हैँ  जिससे  शासकवर्ग  का  कृपादृष्टि  प्राप्त  की  जाती  है  |  अत: यह त्या यह  यार
 ू  |

 थ क से  बिल्कुल  बन्द  कर  देना  चाहिये  क्योंकि  इससे  लोक  तन्त्र  कलपघिंत  होता  हैं  श्र  दो  व्यक्तियों

 प्रति  विभेद  होता  है
 ।

 यदि  सरकार  एक  व्यापारी  को  परमिट  या  श्रनुज्ञप्तियां  देती  है  तो  ga

 _  लोगों
 को

 यह  कहने  का  अवसर  मिलता  है  कि  द्रमुक  व्यक्ति  को  यह  लाभ  इसी  कारण  प्राप्त  हुआ
 कि

 उसने
 aaa  राजनैतिक  दल  को  पर्याप्त  चन्दा  दिया  था  । a

 अतः  हमें  इस  अनुचित  प्रथा  को  बन्द  करना  चाहिये  ।  क्योंकि  कोई  ऐसा  विधेयक
 अभी ९

 तक

 नहीं  लाया  जा  सका  है  जिससे  इस  कुप्रथा  पर  पूरी  तरह  प्रतिबन्ध  लग  इसलिए  में  इस  विधेयक

 समर्थन  करता  हू  जिससे  ५०  0.0  रू०  की  सीमा  तक  इस  TUS  पर  रोक  लगती  हैं
 |

 श्री  wise  weed  )
 :

 सभापति  हमारे  मित्र  सुरेन्द्र  मिलती  जी  ने  कम्पनी
 ज़

 एक्ट  में  संशोधन  करने  के  लिए  जो  विधेयक  प्रस्तुत  किया  मैं  उसका  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  ञ्

 |  सदन  में  काफ़ी  समय  से  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  हो  रही  है  झर  सदन  के  कई  माननीय  सदस्यों  ने  इस

 बारे  में  झपने  विचार  व्यक्त  किए  हूँ  इस  बिल  में  मिलती  जी  ने  जो  सिद्धान्त  पेश  किया  वह  सचमुच

 विचारणीय है  ।  इस  बिल  को  का  सबसे  बड़ा  श्रेय  कलकत्ता  हाईकोर्ट  झ्र  बम्बई  हाईकोट  को  है  |

 उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  जो  निर्णय  दिए  उनकी प्रतिक्रियास्वरूप यह  विधेयक  प्रस्तुत  ears  |  मुझे

 ः
 अच्छी  तरह  से  स्मरण  हैँ  कि  जब  टाटा  झ्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  के  डायरेक्ट्रेट  ने  कांग्रेस  पार्टी

 को

 एक  लम्  लाखों  रुपयों  TAI  दिया  कौर  उस  के  फलस्वरूप  कम्पनी  के  श  यर  ने

 डायरेक्ट  के  ख़िलाफ़  एक  मुकदमा  दायर  किया  तो  उस  पर  उस
 वत  के  न्यायमूर्ति श्री  छागला  ने  जो

 थ
 जजमेंट  दिया  मैने  उस  को  पढ़ा--मं  उस  समय  जेल  में  था-ग्रोस  मे  रा  स्याल  है  कि  हमारे  माननीय

 सदस्यों  ने  भी  उस  को  पढ़ा  होगा  ।  सचमुच  में  वह  निर्णय  खोल  देने  वाला  था
 ।
 उन्होंने  स्पष्ट  रूप

 से  लोक  सभा  को  प्राप्त  a  किया  कि  wa  समय  श्री  गया  जबकि  इस  देश  की  सर्वोच्च  लोकसभा  को

 एक  एक  नियम  sar  जिसके  भ्र तु सार  उन  बड़े
 «

 डे  उन  पूंजीपतियों  उन

 ...  टीम  कनसन्ज पर  कुछ  अंकुश  लगाया  जा  जो  राजनीतिक  पार्टियों  को  लाखों  रुपए  चन्दे  की  झील

 में  देकर  उन  के  चरित्र  को  भ्रष्ट  करने  जा  रहे  हैं  ।  पं  जी पतियों  का--चाहे  वे  इस  देश  के  हों  या  संसार  के
 = ~

 किसी  अन्य  भाग  के--तो  एक  हो  एक  ही  धम  कौर  एक  ही  काम  है  प्रौढ़  वह  यह  कि  पैसे

 _  के
 बल

 पर  अपने  देश
 की

 राजनैतिक  पार्टियों  के  द्वारा  अपना  स्वार्थ  सिद्ध  किया  जाय  कौर  उन  पायों
 AI  उन  व्या  तयों  जो  कि  देश  के  कर्णधार  माने  जाते  पैसा  —Ue  प्रकार  से  उन  को

 अप्रत्यक्ष  रूप  से  रिश्वत  देकर  समाज  को  भ्रष्ट  किया  जाय  प्रौढ़  अपने
 वग  विशेष के  हितों  को

 सदा

 के

 लिए सुरक्षित
 fa

 जाय  कौर
 इस

 हेतु  रखने  अनिल  कानून  कौर  नियम  बनवाए
 जायें  ।  न्यायमूर्ति

 a
 OO
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 अब  भी  मुझे याद  हैं
 कि  जरगर देश  में  जनतन्त्र  को  सुरक्षित  रखना  झगर हमह हम  स  ma  चाहते

 के  देश  के  उन  करोड़ों  मतदाताओं  की  जिन  के  पास  पैसा  सौर  अरन्य  साधन  नहीं  कक  सभा
 में  प्रसारित  उन  की  सही  प्राचीन  वहां  उन  के  हित  के  लिए  कानून  बनाए  तो  निश्चित

 रूप  से
 अब  वह  समय  श्री  गया  हँ  जबकि  ऐसी  व्यवस्था

 की
 जानी  चाहिए  कि  इन  पं  जी पतियों  द्वारा

 लित  कम्पनियां  कौर  संस्थान  राजनीतिक  पार्टियों  चन्दा  न
 दे  सकें  |  उन्होंने  कहा  कि  चूं  कि  कम्पनी

 एक्ट में  ऐसा  कोई  नियम  नहीं  इसलिये  हमें  खेद  के  साथ  उनकी  atte  स्वीकार  करनी  पड़ती

 लेकिन  इस  प्रकार  का  नियम  अवश्य  बनाया  जाना  चाहिये
 |

 मुझे  विश्वास  था  कि  सरकार  कम्पनी

 एक्ट  में  इस  प्रकार  का  कोई  नियम  लेकिन  ऐसा  न  होकर  विरोधी  पक्ष  की  करार  से  अराज  य
 2

 विधेयक रखा  गया  जो  किः  हर  दृष्टि  से  उचित  है  |

 मिलती  साहब  ने  भ्रपने  संशोधन  में  कहा  हैं  कि  कोई  भी  जो  लिमिटिड  फर्म  की  ar  से  े

 र किसी  राजनीतिक  पार्टी  को  दिया  या  जो  रुपया  चेरिटी  के  नाम  पर  दिया  वह  पांच  हज

 से  ज्यादा  न  हो  कौर  उसकी  स्वकृति  प्रथम  किसी  कोर्ट  से  ली  इस  संशोधन  से  इस  प्रकार
 से

 त

 रुपया  देने  पर  कानूनी  बन्दिश  हो  जाती  है
 ।

 कांग्रेस  पार्टी  या  किसी  कौर  पार्टी  से  इसका  सम्बन्ध  नहीं  है ं।
 : सीधा  ate  मोटा  सवाल  हैँ  कि  इस  के  द्वारा  किसी  पार्टी  या  किसी  व्यक्ति  विद्वेष  को  मौका  नहीं

 सिलेगा  कि  वह  किसी  लिमिटिड  sada  से  चन्दे  के  रूप  में  लाखों  रुपये  ले  सकें  प्राचीन  ही  लिमिटिड

 कनसंज़  को  ही  इस  बात  का  मौका  मिलेगा  अपने  स्वार्थ  के  लिये  चन्दे  के  नाम  पर  इस  प्रकार से

 पंजी  लगा  सकें  ।  देश  की  राजनीतिक  पार्टियों  को  चा  हिए  कि  वे  इस  प्रकार  चन्दा  न  लें  ।  हम

 को
 स्मरण  होगा

 कि
 जब  कांग्रेस  पार्टी  शासन  में  नहीं  तो  वह  किस  प्रकार  से  चुनाव  लड़ती

 थी  ।
 वह

 जिन  ग़रीबों  का  वोट  लेती  उन्हीं  धन  लेती  थी--उन्हीं  से  दो  दो  पैसे  लेकर  चुनाव  लड़  ी  ।

 दि सारि रत ४७  से  पहले  कांग्रेस  पार्टी  गरीबों  से  ही  पैसा  लेती  थी  उन्हीं  की  सच्ची  ध्वनि  को  श्र  क

 ण्
 करती  थी  ।

 थ

 द
 श्री  नवल  प्रभाकर  दिल्ली--रक्षित-श्रनुसुचित  जातिया ं)

 का  वोट  लेती  है
 ।

 अब  भी  तो
 वह

 गरीबों

 श्री  जगदीश  झ्र वस् त्री  :  वोट  तो  गरीबों  का  लेती  लेकिन  पैसा  बड़े  प्राणियों  का  लेती

 तगड़े  ब्राह्मी--ये  टाटा  कौर  बिड़ला--उस  को  जो  चन्दा  देते  वह  इस  लिए  नहीं  कि  उनको  उसके

 संगठन  का  ख्याल  या  जनहित  का  ख्याल  बल्कि  वे  च  नाव  के  मौके  पर  चन्दा  इसलिए  देते  है  1

 कांग्रेस  पार्टी  जब  चुन
 कर

 शासन  में
 तो

 उन  के  हितों  का  ख्याल  करेगी
 |

 कहावत  है

 कि  जिसकी  खायेंगे  उसकी  बजायेंगे  ।  नगर  हम  लोग  उन  धन पतियों  का  पैसा  तो  निश्चित

 रूप  से  हमारी  हमारे  मन  हमारे  विचार  तौर  हमारे  तौर-तरीके  उन  की  कौर  जायेंगे  कौर  ऐसा

 हो  रहा  है  ।  पं  जीती  जब  चन्दे  के  नाम  पर  रुपया  देते  हैं
 तो

 वे  एक  प्रकार  से  उधार  पैसा  देते  हैं  कौर  वे

 समझते  हूँ  कि  जब  ये  लोग  चुनकर  शा सना रूढ़  होंगे  तो  इस  पैसे  के  बदले  हमको  बहुत कुछ  लाभ  पहुंचायगे

 श्र  इस  देश  में  यही  हो  रहा  है  |  क्या  वजह  है  कि  जो  कांग्रेस  पार्टी  देश  में  इतनी  लोकप्रिय  थी  शासन  में

 भराने  के  बाद  उसकी  प्रतिष्ठा  गिरती  जा  रही  हैं  ।  ग्राम  स्थिति  यह  हैं  कि  लाखों  रुपए  सेंट्रल  फण्ड

 में  इकट्ठे  होते  हैं  प्र  कांग्रेस  पार्टी  के  जिन  उम्मीदवारों के  पास  पैसा  नहीं  होता  उनको

 पांच  हज़ार  रुपए  दिये  जाते  हैं  प्रौर  इस  प्रकार  विरोधी  पक्ष के  गरीब  लोगों  को  असमर्थ कर दिया जाता कर  दिया  जाता
 ्
 क

 है  कि  वे  चुनाव  में  खड़े  हो  सके  ।  इसलिये  कांग्रेस  पार्टी  शरर  सरकार  को  सचेत  हो  जाना

 अरब वह  समय  नहीं  है  कि  वह  पैसा  ले  लेकर  चुनाव जीत  सक
 ।

 एक  बार  हमारे  प्रधान  मन्त्री  महोदय

 ने  कहा  था  किः  श्री  समय  or  गया  है  कि  कांग्रेस  पार्टी को  वह  स्थिति  खत्म कर
 देनी  चाहिए

 जबकि
 वहू  लम्बे  लम्बे  चन्दे  बड़ी  बड़ी  जीपें  दिखा

 कर
 चुनाव  जीत  लेती  है

 ।
 लेकिन दुख  होता

 है  कि  एक  जोर  प्रधान  मन्त्री  महोदय  ऐसे  भाषण  देते  हैं  शौर  स्वयं  उन  की  पार्टी
 इतने  लोगों  का  चन्दा

 थ
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 श्र
 जगदीश  reat]

 =

 re  ।
 इससे

 यह
 स्पष्ट  हूँ  कि  करनी  तौर  कथनी

 में
 कितना  उत्तर  हो  गया  जिन  के  हाथ

 अगर  उनका  पैसा  लिया  जाय  ate  उन  के  बीच  में  काम  किया  तो  वहू  ठीक  है  ।  मैं

 ca at Tt AST
 ग्रसना  उदाहरण  देना  चाहता  हू

 ।  मैं  एक  गरीब  भ्र ध्या पक  था  ।  मैंने  लोक  सभा  के  लिये  aa

 aire  उस  चुनाव  के  लेपे  सिक्योरिटी जमा  करवाने  के  लिये  पांच  सौ  रुपया  भ्र पने  प्रिसिपल से

 उधार  लिया  श्रौर७५रुपये  एक  एक  व्यवसाय  करके  गरीब  लोगों  से  लिया  उनका  वोट  लेकर  मैं  चुनाव

 जीता  |  इस  वास्ते  जरूरत  इस  बात  की  हें  कि  arg  ग्राम  जनता  की  पार्टी  बन  ।  अगर भ्राप  «WAT

 ते  हैँ  कि  मतदाता ग्र ों का  विश्वास  श्राप  पर  उनका  विश्वास  न  उठ  तो  मेरी  यह  निश्चित  राय

 है  कि  श्राप  पैसे  के  बगैर  भी  चुनाव लड़  सकते  |  च  नाव  लड़ने के  लिये  पैसे  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  है  ।  श्राप  बिना  पैसे  के  भी  विजयी  हो  सकते  जब  एक  ऐसे  पार्टी  या  ऐसे  प्रतिनिधि  जो  गरीब

 जनता  का  मत  कौर  गरीब  जनता  से  धन  लेकर  जीत  कर  हैं  उनका  जनता पर  बहुत  पड़ता

 है  झर  वे  जनता  को  १७  साथ  ब  बनाये  रख  सकते  हैं  ।
 क

 श्राप  समाजवाद की  बात  करते  जनतन्त्र की  बात  करते  लेकिन  श्राम  जनता

 मत
 लेकर  धनियों  से  धन  लेकर

 मे
 समझता  एक  प्रकार  का  भ्रम  जनता  में  फैलाया  जाता  हें

 ः  कौर
 एक

 प्रकार  का  भुलावा  जनता
 को

 दिया  जाता  है
 ।

 मैं  समझता  हूं
 कि

 देश  के  इन्दर  यह  एक  बहुत
 _  बड़ा  पाप  किया  जा  रहा  है  कौर  इस  पाप  के  पंक  में  से  मैं  समझता  हूं  जितनी  जल्दी  यह  कांग्रेस  पार्टी

 श्राप  को  निकाल  ले  उतना  ही  अच्छा  होगा  ।

 में  चाहता हूं  कि  प्राय  समझें  कि  राज  जनता  चुप  नहीं  बैठी  रह  सकती  है  ।  बाप  इस  श्रम  में

 at Bord हे ंकि  यहां  की  जनता  प्रशिक्षित है  अ्रौर वह  किसी  चीज  को  समझती  नहीं है  ।  वह  धीरे  धीरे  पा

 समझता जा  रही  व्यक्तियों के  चरित्र  को  समझती जा  रही  है  की
 जनता  बहुत  ही  सेंटी  म ेa

 E गती  जाती  है
 bag  प्यार  भी  करती  है  भ्र  दुतकारती  भी  है  ।  यही  कांग्रस  पार्टी  है  जिस  को  जनता

 re  करती  थी  ate  श्राज  भी  यही  पार्टी  है  जिस  को  जनता  प्यार  नहीं  करती है  ।  प्यार  जनता
 इ  स्

 pe
 ी  को  प्यार  करती  होती  तो  विरोधी  पक्ष  के  लोग  किसे  यहां  झा  सकते  थे  ।

 इस  बिल  के  भ्रन्दर  जो  बात  कही  गई  है  उस  में  कोई  ऐ  पी  बात  नहीं है  जिस  में  किसी की  पार्टी  की

 प्रतिष्ठा का  मदन  हो  या  किसी  के  इस  के  विरुद्व  होने  की  बात हो  ।  लेकिन  यह  जो  चन्दा  लेने  की  बा

 उठाई है  वह  वहुत  सामयिक है  ।  इस  में  कोई  दक  नहीं  है  कि  इस  देश  के अ्रत्दरਂ  राजनीतिक  र्पिए  यां

 पे
 देस

 लग
 गड़ी  पकती कन जहा

 कौर  व  चन्दे  लेती  भी  हूं  ।  लेकिन  जो  चन्दा  व  लें  वह  उन को  सा

 बनता  से  लेना  चाहिये  ।  जसा  कि  गांधी  जी  किया  करते  थे  ।  उस  समय  भी कांग्रस पार्टी  चल
 थी

 प्रौर  भी  उसी  तरह  से  काम  कर  सकती  लेकिन  आप  ऐसा  नहीं  करना  चाहते  ar  स

 हि
 मैं  चाहता  हूं

 कि
 श्राप  गांधी  जी  द्वारा  बताये  हुए  रास्ते  पर  चलें  --

 एक  माननीय  सदस्य  :  गांधी  जी  भी  बिड़ला  से  चन्दा  लिया  करते थे  |

 श्री  जगदीश  अवस्थी
 :

 में  मानता  हुं  कि  वे  उन  से  लेते  थे  ।  उन  में  महान  शक्ति  थी  ।  उन  को  को

 प्रभावित  नहीं  कर  सकता  था
 |

 लेविन  बाज  देश  के  शरीर  कौन  एसा  व्यक्ति है  जो  कह  सकता  थ

 बड़े  आदमियों से  चन्दे  ले  कर  श्राप  जनता  के  दिलों  में  भ्र पनी  पार्टी  के  प्रति  सन्देह  नहीं  कर  रहे  है  1

 जनता  में  सन्देह  पदा  होता  जा  रहा  है  ,  यह  राज  स्पष्ट  होता  जा  रहा  है  ।  इ  लिये  नगर  हम  चाहते

 के
 सचमुच  राजनीतिक  पार्टियों  के  प्रति  जनता  की  आस्था बनी  सरकार  के  प्रति  जनता  की  भ्रम

 उत्पन्न  तो
 यह

 मेरी  निश्चित राय  है  कि  शासकीय  दल  को  भ्  जाना  होगा  श्र पहल करनी पहल  करनी

 क ait  इस  चीज  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  होगा  ।  कोई
 भी  राजनीतिक  पार्टी

 कम्पनियों  से  चन्दा

 केबारे
 नें  हमें  कानन  बनाना  होगा  द

 oe



 क

 सवार
 ८  Reus  समवाय  विधुर

 ः
 त

 शी
 दी०  च०  शर्मा  ने  कहा  कि

 चन्दा  लेने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाये  ।  में  इत  सद  सातों

 हूं  ब्र में  पहला  व्यक्ति हूंगा
 जो  कहेगा  कि  किसी  भी  राजनीतिक  पार्टी  को  इस  re  से  चन्दा

 नहीं  लेना  चाहियें  ।  नगर  श्राप  राजनीतिक  पार्टियों  को
 जिन्दा  रखना  चाहते  लोगों

 की
 आस्था

 IQ! NUTU wartitat  mf  में  बनाये  रखना  चाहते  हैं  uu  मे  राजनीतिक  पार्टियां  जो  कि  जनतन्त्र के  लिये

 ग्रावव्यक हूं  जिन  का  महत्व  दिन-प्रति-दिन बढ़ता  जा  रहा  है  कौर  बढ़ता  जायेगा हमें  जन

 को  विकसित करना  तो  इस  सदन को  इस  तरह  के  नियम  बनाने ही  होंगे  एक  न  एक  दिन  ।  अगर
 =

 चाहते  हैं  कि  लोगों  का  चरित्र ऊंचा  हो  तो  उसा  को  ऊंचा  करने  के  लिये  इस  तरह  की  व्यवस्था श्राप

 करनी  ही  रोगी  ।  ग्य  को  जो  पक्षियों  की  बक  राय  व्यय  होती  उस  का  लेखा  जोखा  करना

 प्रौढ़  उन  के  एकाउंट्स  को  चैक  करवाना  होगा  ।  जो  बड़ी  बड़ी  पार्टियां  तथा  जो  शासक  पाए

 हवि  कलिया  er  लादता
 करनी  होगी  ।  ee  सेन्ट्रल फंड

 के  रूप
 में

 पड़ा  न  है  प्रौढ़  पड़ा  रहता  है
 |

 कोई  एकाउन्ट नहीं  रखा  जाता  है  कि  कितना  रुपया
 क  ं

 से
 से  पाया  कौर  कितना  रुपया  कहां  व्यय  FAT

 |  इस  वास्ते  चाहता हूं  कि
 उनके  पसे  उनकी  झरा  की

 उन  के  व्यय
 की

 जांच  हर  साल
 होती

 रहनी  चाहिये  ताकि  लोग  समझ  सकें
 कि

 कहां  से  उन  के  पास  धन

 प्राता है  और  कहां उत  का  धन  व्यय  होता  है  ।
 ह

 wed  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  संशोधन  मिलती  साहब  ने  प्रस्तुत  किया है  ह
 उपयुक्त  बहुत  ही  सामयिक  ate  निश्चित  रूप  से  इस  सदन  को  बिना  किसी  wa  गव  क

 को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  कौर  हम  को  राज  जनता  को  यह  दिखा  देना  चाहिये  कि  हम

 से  ऊपर उठ  कर  इस  काम  को  करना  चाहते  ह  र  हम  जो  जनता के  प्रतिनिधि  कर  बेठ

 वे  वास्तव में  जनता  के  ही  प्रतिनिधि ह  न  कि  किसी वर्ग  विशेष  के  ।

 ह  इन शब्दों  के  साथ  में  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  सदन  से  प्रार्थना  करता  वह
 इस

 स्वीकार कर  I

 श्री  sata
 राव

 :  )  :  श्री  महर्षि  चाहते  हूं  कि  सेवा  जनिक  समवाय  नौतिक

 दलों  को  चन्दा  न  दे  पौर  राजनीतिक  दलों  को  दिये  जाने  वाले  बन्दों की  सीमा  Y,oo  क्यों  तक

 निश्चित कर  दी  जाये  |
 ्

 श्री मह  ती  राजनीतिक  दलों  को  दिये  जानें  वाले  art  पर  पूरी  तौर  से  प्रतिबन्ध
 इस

 लये  नहीं

 चाहते कि  राजनीतिक दल  बन्दों  से  ही  चलते हे  ।  फिर  भी  वह  नहीं  चाहते  कि  यह  चन्दा  इतना
 ?

 fe ी  कि  किसी  दल  की  प्रो  से
 चूना  जाने  वाला  व्यक्ति  किसी  एक  नीति  पर

 ही
 चलने

 के  लिये  fae

 फिर  चाहे  वह  नीति  लोकहित  के  विरुद्ध  ही  क्यों  न  हो  ।  में  इस  विधेयक  के  सिद्धान्त  को  सही

 समझता  |  ५,०००  रुपयों  तक  के  चकदे  को  भी  क्यों  नैतिक  माना  जाये  ?

 इंगलेंड  लोकतन्त्र वाद का  जन्मदाता  फिर  भी  इंग्लैंड  में  भी  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लग

 a
 गया  राष्ट्र मंडलीय देशों  में  कहीं भी  ऐसा  प्रतिबन्ध नहीं  है  ।  ऐसे  प्रतिबन्ध की  कोई  भी  गाया

 नही ंहै  ।  यदि  कोई  समवाय या  कोई  कार्मिक  संघ  किसी  राजनीतिक  दल  को  चन्दा  भी  देता  है  तो
 द

 उस
 से  सरका  री  नीति  पर  कोई  भी  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा

 ।  कांग्रेस
 दल  को

 सार्वजनिक  समवायों
 से  काफी

 ः
 चन्दे मिले  लेकिन  फिर  भी  उस  की  औद्योगिक नीति  पर  उस  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  सब  कार

 की  राष्ट्रीयकरण की  नीति  पर  भी  उस  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा है  ।

 में  तो  यहां  तक  कहता  हं  कि  अपनी डी' इ डी  इच्छा  से  राजनीतिक दलों  को  जो  भी  ट  प्रकति  चन्दा

 ता  वह  लोकतन्त्र  को  बढ़ावा देता  है  ।  यदि  किसी  दल  के  घोषणापत्र से  किसी
 व्य

 अक्
 या  किसी

 वाय  को

 विट

 हो

 ae

 ।
 थक  अ  न  है  क

 ae
 ————————  ao

 विल
 मरी  म ेक  ह



 Rg  समवाय  fauaa
 ४.

 rn  कक  १५  नव्य
 WERE

 श्री
 aa

 अमरीका में  सार्वजनिक  समवायों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  रररप्रा
 निबन्ध  लगाने  के  लिये  दो

 श्रधघिनि  प्रम  लेकिन  उन  का  क्षेत्र  बहुत  ही  सीमित है  ।  ननि  में
 न

 हैकि
 ५००

 पर  दण्ड डालर  या  इस  से  म्यूजिक  के

 द

 की  सूचना  सभा  के  क्लिक  को  दी  जानी  चाहिए  भ्र न्य था

 fa Cr

 (|
 का

 क्षेत्र

 ही  सीमित  है  ।  ait  we  भी ऐसा  प्रीमियम  नहीं  है  ।

 यदि  श्री  मिलती  राजनीतिक  भ्रष्टाचार  विचारों  कोई  संहिता  पेश  करना  चाहते  द

 ह
 aah  पर  पूरी  तौर  से  प्रतिबन्ध  लगाने  की  बात  कहनी  चाहिये  ।  फिर  ५००० र

 hes

 के

 बन्दों
 को  उचित  a  नैतिक  क्यों  मानते  हें  ?

 समवाय  झ्र धि नियम  संशोधन  समिति ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  था  ।  उसने
 son

 ऊपर

 हिं  कि
 गराज  स्थिति  यह  है

 कि
 यदि

 किसी
 समवाय  का  निदेशक-बोर्ड  है  तो  अपने  समवाय

 के

 जभी
 हितों को  देखते  किसी  भी  राजनीतिक दल  को  २५,०००  रुपये तक  या

 ५  वापिस  शुद्ध भ  के  पांच  प्रतिशत  तक  इनमें  से  जो  भी  अधिक  चन्दे  के  रूप  में  दे  सकता  है  ।  सार्थक

 ड
 समवाय  की  सामान्य  बठक  करके  इससे  अधिक  राशि  का  चन्दा  भी  दिया  जा  सकता  ह

 श्री  म्यार  wear  ने  सुझाव  दिया  था  कि  निहित  सीमा  से  अधिक  राशि  के
 चन्दे

 के  f
 co

 शेयर

 की  सामान्य बठक  बुलाई  जानी  क्योंकि हो  सकता  है  कि  कुछ  शयर हो
 पवार के

 कों  के  राजनीतिक  दृष्टिकोण  से  सहमत  न हों  ।
 द

 हमें  एसा  कोई  भी  उदाहरण  नहीं  मिलता  कि  किसी  समवाय  ने  चन्दा  दे  कर  सरकार
 =

 अनचित  लाभ  उठा  पाया  हो  |

 nr om

 मत

 पवि
 इइ  सो  वट  जल  द  एसे  चन्दे

 दिये  समवायों  को  उस  चन्दे  को  उसी  समय  अपने  लेखे  में  दें  करना  चाहिये  |  म  समझता

 ऐसे  weal  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  मांग  सर्वथा  भ्र तु चित  है  ।  पौर  इस  विधेयक  को  ईस्वी  कृत  किया

 जाना  चाहिये  ।
 ्

 .

 +वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सतीश  चन्द्र  )  इस  सभा  में  यह  प्रश्न  दूसरी  बार

 या  है  ।  कुछ  महीने  पहले  श्री  नाशिर  भरूचा  ने  इसी  विषय  को  ले  कर  एक  ae  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 जिस  पर  पूरी  तौर  से  चर्चा  हुई  श्री  मिलती  शायद  इसे  न  मानें  ,  पर  दोनों  विधायकों  के  उद्देश्य त

 _
 कारणों

 के  विवरणों
 में  कुछ  वाक्य  भी  बिल्कुल  एक

 ही  ह  ।  जो  भी  लेकिन  इन  दोनों  विधेयकों  पर
 जो

 भी  चर्चा  हुई  है  उस  से  पता  चलता  है  कि  इस  विषय  पर  चर्चा  के  बहाने  सरकार  पर  कीचड़  उछालने  क

 भरपूर  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  देश  की  जनता में  यह  भावना  यहाँ  की  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  जेर

 सरकार  ने  अरपना  हित  साधने  के  लिय  ही  विधि  बनाई है

 स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  १९१३
 के  समवाय  विनियम  में  एसे

 किसी
 भी  प्रतिबन्ध  की  व्यवस्थ

 कौ

 ग
 ह

 a  नहीं  थी
 कि  समवाय  राजनीतिक  दलों

 को
 कोई  चन्दा  नहीं  दे  सकते

 ।
 लेकिन  अरब  कुछ

 तरह  बताने

 ध
 जगदीश  की  जा  रही  है  कि  जैसे  पहले  कोई  व्यवस्था  थी  जिसे  अरब  सरकार  ने  वर्तमान

 अधिनियम मे
 चिक

 उदार  बना  दिया
 जब कि  सभी  चीज  यही  है  कि  वर्षों  मान  श्री  नियम  में

 बार  क र
 गई  जो  सेवा  जिनकी  सेवायों  द्वारा  राजनीतिक  दलों  को  दिये  जाने  वाले  चनत्दों  को र

 करी
 के

 fer
 |

 उठ

 की  aa
 दुद  शर  ar  पो  समिति ate ee

 ी

 मूल  ah
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 दिया  है  ।
 सच  तो  यह  है  कि  समावाय  अधिनियम  में  पहली  बार  ही  इन  नये  प्रतिबन्धों

 की  व्यवस्था

 की

 द

 थ

 बम्बई  प्रौढ़  कलकत्ता  उच्च न्यायालयों  के  जिन  नीतियों  का  उल्लेख  किया  ग  उन  को

 लत
 ढ़ंग  से  पेश  किया  cars  उन

 की
 पृष्ठ  भूमि  से

 प्लग
 ।

 समवाय  अधिनियम  की घारा १७
 के

 “
 कोई  समवाय  ह  संस्था  के  नियमों

 में  संशोधन  करना
 चाहती  े  तो  उसे  उच्च

 की  लेनी  पढ़ेगी  ।  इसी  धारा  के  कलकत्ता  कौर  बम्बई
 कै  दो  सेवायों

 च्चन्यायालयों  की  शरण  ली  थी  कि  उन्हें  अपनी  संस्था  के  नियमों में  यह  व्यवस्था  करने
 क
 की  ग्रनुमति

 पाय  कि  वे  ga  संस्थानों  या  राजनीतिक  दलों  को  दान  दे  सकें  ।
 क

 उच्चन्यायालय r
 लगकर  परिवाद

 को

 सर्दूल  करत  eT ATA 7  देदी
 दी

 ् १ ऐं िक नाफा

 ं

 के  न्यायाधीश  मुकर्जी  इस  विषय  की  चर्चा  के  सिलसिले  में  कहा  था  कि  इस  बात  प्री

 रसे  प्रचार  होना  चाहिये  सभी
 को अच्छी तरह

 बताया  जाना  चाहिये  कि  समवाय श्री
 उद्योग  के

 हित  में
 शर  झपने  शेयर-होल्डरों  के  हित  में  ही  राजनीतिक दलों  को  चन्दा दे  रहा  है  ।  ए पीए  रोगियों

 को  जरा  सा  भी  गुप्त  नहीं  रहना  चाहिये  ।  मेरा
 तो

 ख्याल  है  कि  उच्च न्यायालय  ने
 निष्कर्ष

 यही

 निका
 ला  था  कि  ऐसा  चन्दा  सेवा  जनक  रूप  से  ही  दिया  जाना  चाहिये  |  उन  को  गुप्त

 नह
 रहना

 द
 vee

 |  इसी  बम्बई उच्च  न्यायालय  के  दोनों  निर्णयों  में  भी  कुछ  कौर  ही  कहा
 गया  जिसे

 ae
 प्रालोचकों  ने  सामने  नहीं  रखा

 न
 न्यायाधीश  तेदुलकर  ने  प्रश्न  निर्णय  में  क

 rat  था  कि
 वह

 दी re

 को  तैयार  नहीं &  कि  दान  या  चन्दा  दे  कर  राजनीतिक  जीवन  में  आर
 टाचार

 फैलाया

 ह  ॥
 क

 बम्बई  उच्च न्यायालय  की  डिवीजन बेंच  के  एक  दूसरे  नीलेंथ में  ,  न्यायाधीश  छागली
 a प्रौढ़  देसाई

 dome  में  यही  कहा
 था  कि  इस
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 द्रास  उच्च  न्यायालय  के  निवृत्त  श्री  विश्वनाथ  शास्त्री  के  सभापतित्व में ए oe

 समवाय  अधिनियम  के  कार्यकरण  का  पुनरीक्षण  किया  है  ।  उस  का  मंशा  था  नये  अधि  नियम  के
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 warfare  किया  जिस  से  कि  सभी  सदस्यगण  भविष्य  के  लिये  निदेशकों  को  अ्रपनी  राय  बता
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 |  श्री  विश्वनाथ  शास्त्री  की  राय  श्री  मुकर्जी  भ्र ौर  श्री  तेदुलकर से  मिलती  जुलती  है  ।  उन  के  विचार
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 से  न्यायालयों  को  यह  दायित्व  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  कि  वे  राजनीतिक  दलों  को  दिये  जाने व  बन्दों

 ण  दोषों के  बारे  में  निर्णय  करें  ।
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 यह  सिफारिश सरकार  के  पास  है  कौर हम  शीघ्र  ही  समवाय वि
 व्यापक  विधेयक

 संशोधन  सम्मिलित करने  की  सोच  रहे  हैं
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 पहनती  ने  ग्र मरी की  विधि  का  हवाला  दिया  था था  ।  लेकिन  वह  अमरीकी  विधि  तो  समवाय
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 रे  देश  में  सभी  दलों  के  चुनाव  सेवायों  से  प्राप्त  होने  वाली  निधियों  के  ग्रा धार पर  ही  ल  डे

 जाते
 आर  मुझे  विश्वास  है  कि  सभी  wey  दलों  की  अपेक्षा  कांग्रेसी  उम्मीदवार  चुनावों  पर  कम
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 ga  विधेयक के  प्र  स्तावक  श्री  मिलती  एक  से  दल  के  सदस्य  जो  उड़ीसा  के  बडे  बड़े  भूस्वामियों

 श्र  मतपत्र  शासकों  का  दल  है  ।  वह  इस  प्रकार  का  विधेयक  रख  सकते  हैं  ।  लेकिन  श्राइचर्य  तो  है
 '  कि  एक  कौर तो  वह  कहते  हैं  कि  सवालों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  ये  चन्दे  रिश्वत  की  तरह  ब्र  दूसरी
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 दोनों  बात  एक  दूसरे  से  मेल  खातीं  ।  में  उन  की  तरफ  कड़ी  भावा  का  अरोग  नहों  करना
 चाहत

 में  यह  जरूर  कहुंगा  कि  यदि  वह  अपने  दल  के  लेखे  की  जांच  करें
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 बोरी  के  प्रमाण  काफी  मिलेंगे  ।  सेवायों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  बन्दों  को  ही  रिश्वतें  क्यों  कहा  जाये  ?
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 ?  चन्दा  वो

 कामिक
 घ  भी

 केवल दे  सकते
 हैं  उन  को  इकट्ठे  करने  के  भी  नंतिक-ग्रतेतिक  सभी aera  सकते  |
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 ी  संशोधन  कर  के  प्रत्येक  उम्मीदवार  के  निर्वाचन-व्यय में  कमी  कर  सकती  उस  की  एक  नई  Ta sl as TAT

 रित  कर  सकती  है  गौर  सभी  दल  उस  में  सहयोग  कर  सकते द  |  नेकी  यह  कहना  तो  बड़ा  प्रति

 के  केवल  कांग्रेस  दल  ही  निर्वाचन  पर  बहुत  alas  व्यय  करता  केवल  कांग्रेस  ही  इस  की मौर्य

 ।  यदि  सभी  दल  इस  बात  पर  सहमत  हों  कि  निर्वाचन-व्यय  घटा  दिया  जाय  श्र  विभिन्न  स्रोतों
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 भी  सदस्य  नहीं  चाहता  कि
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 frat  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  कौर  साम्यवादी  दल  श्रमिकों  तथा  कृप  कों  का  प्रतिनिधित्व  करता
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 कांग्रेस  की  हर  राज्य  में  हर  सीट  के  उम्मीदवार खड़े  नहीं  करते  । Sy ‘ roa
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 इति उम्मीदवार  पर  अन्य  दलों  की  म्रपेक्षा  कहीं  कम  व्यय  करती  है  ।  इससे  कोई  भी  इन्कार  नहीं

 कर  सकता ॥

 समवाय  विधि  विधेयक  की  चर्चा  के  समय  कम्युनिस्ट  दल  के  एक  माननीय  श्री क

 |  बसु  नें  एक  संशोधन  रखा  था  कि  समवायों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  नन्दों  की  सीमा  ३,०००  रुपये  निधि

 की  जानी  चाहिए  ate  मंत्रियों  से  Teafeqq  संस्थानों  को  कोई  भी  दान  स्वीकार  करने  की  प्र
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 श्री  महती  इसे  बड़ी  बुद्धिमानी  का  संशोधन  कह  सकते  क्योंकि  उन्हें  ऐसे  दान  मिल
 सकते े

 शायद  उड़ीसा  में  नहीं  क्योंकि  उससे  बाद  में  कठिनाइयां पैदा  हो  सकती  हैं  ।
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 लेने  के  सिद्धान्त  के  विरोधी  नहीं  थे  ।  इसके  समाजवादी
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 एक  दूसरा  संशोधन  रखा  था  कि  समवायों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  बन्दों  की  सूचना  शेयर धारियों
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 दी  जानी  चाहिए  ।  बम्बई  कौर  कलकत्ता  के  उच्च  न्यायालयों  ने  प्रति  निणंयों  में  कहा  है  कि  निदेश

 बोर्डे  को  इसकी  सुचना  ह  ह  द
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 क्या  कम्यूनिस्ट  दल  ने  उस  खण्ड  के  पक्ष  में  वोट  f

 जिसमें  समवायों  को  राजनीतिक  दलों  को  चन्दा  देने  की  प्रकृति  देने  की  व्यवस्था की  गई  ड

 om  ननीय  उपमंत्री तो  ऐसे  कह  रहे  है  जैसे  कि  कम्युनिस्ट दल  ने  faaraa  उसका  विरोध  ही  नहीं
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 स्व ंपी कार करलिया कर  लिया  था  ।  वह  बन्दों  को  सीमित  कराना  चाहते  उन  पर  पूरा  प्रतिबन्ध नह ंशर  ह
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 माननीय  उपमंत्री  केवल  एक  ही  संशोधन  को  उसके  संदेश  से  अलग  करके  पेश  कर
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 से  उसकी  पूरी  तसवीर  सामने  नहीं  श्राती  ।  अध्यक्ष  महोदय  को  इसकी  शअ्रनूमति  नहीं  दनी  हिए

 व  tert  की  कई  श्रवस्थायें  होती  है  ।  fam  एक  संशोधन  को  लेकर  इस  प्रकार  एक  मान्य  बात

 कहू  देना  ठीक  नहीं  है  ।  गा
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 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्या
 को  स्वयं  भी  बोलने  का  मिलेगा  |  वह  यह

 निश्चित  नहीं  कर  सकतीं  कि  माननीय  उपमंत्री  किस  ढंग  से  भ्रपने  तके  पेश  करें  ।

 श्री  acta  चन्द्र
 :  में  सिफ  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  सभी

 को
 इस  प्रश्न  पर  ठंडे  दिर

 निष्पक्षता से  विचार  करना  चाहिए  ।  इस  प्रकार  के  भ्रनुचित  ग्रा रोप  नहीं  लगाये  जाने  चाहियें  fa

 दान  स्वीकार  करने  का  प्रभाव  सरकारी  नीति  पर  भी  पड़ता  है  ।  ऐसे  न» प्राराप  से  कोई  भी  लाभ  नहीं

 सरकार  इस  पुरी  समस्या  पर  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  पेश  किये  जाने  वाले  सभी  रचनात्मक

 सुझावों  पर  विचार  करने  के  लिए  तयार  है  ।  यह  मामला  समवाय  विधि  से  कहीं  श्रमिक  व्यापक है
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 भी  हम  समवाय विधि  में  यह  संशोधन  करने  जा  रहे  हं  ऐसे  सभी  बन्दों  का  पूरा  विवरण  सेवा

 जनिक  बनाया  जाये
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 श्री  सतीश  चन्द्र  :  सरकार  इस  सुझाव
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 भी  विचार  कर  सकती  लेकिन  WAT  से
 न  ही

 सत  मामले  के  सभी  पहलुओं  के  साथ  ही
 ।  यह  एक  बड़ा  ही  व्यापक  मामला  है  ।  इस  के  सभी

 समवाय  विधि
 की  व्यवस्थाश्रो  के  क्षेत्र  में  नहीं  प्रा  |  ग  ee
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 पहल  से  सम्बन्ध  रखता  है--सेवायों  द्वारा  राजनीतिक  दलों  को  दिये  जाने  वाले  चन्दे  या  द

 सभी  राजनीतिक दल  अपनी सभी  निधियों  आ  बाय  आर  लय  दा  सिवर  र

 जनता  के  सामने  पेश  करने  को  तेयार  तो  कांग्रेस  भी  उसके  लिए  तैयार  हो  जायेगी  ।  कांग्रेस

 प्रिया  लेखा  नियमित  रूप  से  प्रकाशित  करती  ही  है  ।  वह  सारा  लेखा  अखिल  भारतीय  कांग्रेस
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